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Europa
suspende

en la calidad
de sus aguas
Sólo el 40% de los ríos, lagos

y humedales presenta
un buen estado ecológico

ANTONIO CERRILLO
Barcelona

Las aguas de las que
depende Europa si-
guen en una situa-
ción crítica. Sólo el
40% de las masas de
agua de los ríos, la-

gos, humedales o acuíferos presen-
tan un buen estado global ecológi-
co, según el último informe de la
Agencia Europea de Medio Am-
biente. Pese a los avances experi-
mentadosen lasúltimasdécadas, la
contaminación de estos recursos,
los cambios morfológicos (presas,
grandes embalses) o la extracción
excesiva de caudales siguen siendo
lasprincipalesamenazaspara lasa-
luddeestosecosistemasalargopla-
zo. En España, el 45% de los ríos,
humedales y estuarios, y el 44%de
losacuíferosestánenmalestado.
Los estados miembros de la UE

han realizado esfuerzos notables
para mejorar la calidad del agua
mediante lamejoradel tratamiento
de las aguas residuales y la reduc-
ción de la escorrentías de contami-
nantesprocedentesdelastierrasde
cultivo. Pero todoesto está resulta-
do insuficiente; entreotras razones
porque la propia directiva marco
delaguanosecontentacongaranti-
zarlacalidadquímicadelagua,sino
queexigealospaísesunarecupera-
ción ecológica integral de los ríos,
estuarios y demás, es decir, que es-
tos tengan fauna, vida, bosques de
ribera…. El estado ecológico global
nohamejoradodesdelaúltimaeva-
luación,hechaporlaAgenciaEuro-
peadeMedioAmbienteenel2012.
El informe destaca que, entre las

principales presiones que impiden
unmás alto grado de recuperación
de lasmasas de aguas (unidades de
gestión en que se dividen ríos, hu-
medales y demás), están las poten-
tes barreras que bloquean los ríos
(presas y los grandes embalses) o

las canalizaciones de hormigón,
quehacencambiarlacirculaciónde
loscaudalesderíosoarroyos.
La transformación morfológica

afecta al 40% de estas masas de
agua; la contaminaciónpor fuentes
difusas (de origen agrícola, princi-
palmente), al 38%; la contamina-
ción por vertidos localizados, al
18%,ylasobreexplotacióndelagua,
al 7% En general, los principales
impactosypresionesquesufren las
aguas enEuropa son la contamina-
ción por nutrientes (fertilizantes
usados en la agricultura), la conta-
minaciónquímicay laalteraciónde
los hábitats debido a estos cambios

y transformaciones morfológicas
en los ríos.
Muchas de las zonas hidrográfi-

cas de Europa central con mayor
densidad de población y agricultu-
ramásintensivamuestranlamayor
proporción de masas de agua que
no alcanzan un buen estado ecoló-
gico. En cambio, el norte deEscan-
dinavia, el norte del Reino Unido
(Escocia) y Estonia, así comoEslo-
vaquia, Rumanía y varias cuencas
hidrográficas de la región medite-
rránea presentan una elevada pro-
porción de masas de agua superfi-
cial (ríos, lagos…) con un excelente
obuenestadoecológico.

El análisis químico de las aguas
(sujeto a unos límites de calidad
ambiental) tampoco supera la
prueba.Sóloel38%deloslagos,ríos
y otrasmasas de agua superficiales
estánenbuenestadoquímico(con-
centracionesdecontaminantesque
noexceden lasnormasde laUE); el
46%noalcanza el buennivel exigi-
do, mientras que la situación del
restante 16%de las aguas es desco-
nocido.
La Agencia Europea también

examinó las aguas subterráneas.
Sus datos indican que tres cuartas
partesde lasmasasdeaguapresen-
tan un buen estado químico. La
agricultura es el principal foco que
hacefracasarelexamenquímicode
lasreservassubterráneasyeslares-
ponsable de la contaminación por
nitratosypesticidas.
La contaminación por nitratos

(causados por las escorrentías ori-
ginadas en las granjas de ganado o
en los campos de cultivo) constitu-
ye un gravísimo problema. Otros
motivos por los que no se cumplie-
ron losobjetivosmínimosen las re-
servas subterráneas son la intru-
siónsalina, losvertidosdeaguasre-
siduales no conectadas a sistemas
de saneamiento y la infiltración de
sustanciasquímicaspeligrosaspro-
cedentes de emplazamientos con-
taminados (industrias, minas o lu-
gares de almacenamiento de resi-
duos).

El informeafirmaqueen lasúlti-
mas décadas los estados han redu-
cidoelusodefertilizanteminerales
y de excedentes de nutrientes. Así,
la concentración de nitratos en los
ríos de Europea bajó un 20% entre
1992 y el 2015. Sin embargo, en el
2011 las concentraciones de nitra-
toscasi volvieronalnivelde 1992.
“Gracias a la aplicación de la

legislación europea en materia de
agua, la calidad del agua dulce en
Europa está mejorando gradual-
mente, pero es necesario redoblar

esfuerzos para lograr que todos los
lagos, ríos, aguas costeras y masas
de agua subterránea estén en buen
estado”, afirma Karmenu Vella,
Comisario de Medio Ambiente,
Asuntos Marítimos y Pesca de la
UE. El informedelaAgenciaEuro-
pamuestra las situacionesdispares
(y contradictorias) en España.
Aprueban el examen global las
cuencas hidrográficas del Ebro y
Guadalquivir (así como las Norte,
Galicia,SeguraySurdeAndalucía),

Chequeo a los recursos naturales

Las cuencas de
Catalunya, Duero,
Júcar y Guadiana
no superan el examen
de la Agencia Europea
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WWF / ARCHIVO

Símbolo fluvial
La nutria ha ampliado su
expansión territorial a
medida quemejoraba la
calidad de las aguas de los
ríos. El cuarto sondeo de
esta especie (Lutra lutra)
en Catalunya detectó que
elmustélido ha dejado
rastro en el 48%de los
tramos de los ríosmientras
que ha sido detectado en
cuadrículas que suponen el
56,5%del territorio

Ha comportado un esfuerzo considerable en
todos los estados de la UE para reducir las fuen-
tes de contaminación procedentes de la agricul-
tura, la industria y los hogares

Otroobjetivoerafacilitarelmovimiento
naturalenlosríos, laeliminacióndeobstácu-
losalasmigracionesdepecesygarantizar la
proteccióncontralasinundaciones

El informe de la Agencia Europea deMedio Am-
biente reúne información sobremás de 130.000
masas de agua superficiales y subterráneas vigila-
das por los estadosmiembros de la UE

Esos datos están recogidos
en los 160planes hidroló-
gicos de cuenca que cubren
el periodo2010-2015

CLAVES La directiva marco del agua Ríos franqueables Masas de agua Planes

El afluente del Ebro, que se trasvasa totalmente
a Reus, es un río sin caudal ecológico

¡Salvadel río
Siurana!

A. CERRILLO Barcelona

Las cinco grandes organi-
zacionesecologistasespa-
ñolas (WWF, Ecologistas
en Acción, Greenpeace,

SEO/BirdLife y Amigos de la Tie-
rra)hanpedidoa laministrapara la
TransiciónEcológica,TeresaRibe-
ra, la clausura del trasvase del Siu-
rana, un moribundo afluente del
EbroenlacomarcadelPriorat.Este
río queda casi seco todo el año, ya
que se transfiere la práctica totali-
dad de su caudal a la riera y al em-
balse de Riudecanyes para abaste-
cer a Reus y el Baix Camp. Esta re-
clamaciónesunade lasprioridades
marcadas por las citadas organiza-
cionesenundocumentoconjunto.
Mientras todoestoocurre,diver-

sas entidades tarraconenses han
vuelto a protestar contra el último
gran desembalse del Siurana para
llevaraguahastael embalsedeRiu-
decanyes. “Se están soltando desde
el embalseunos 2.000 litros por se-
gundodurante 24horas y a lo largo
de seis días, mientras que hemos
calculadoqueparaelríoSiuranasó-
lose liberanunos5litrosporsegun-
do (aunque oficialmente son 20 l/
s)”, dice con notable irritación An-
dreu Escolà, presidente del Grup
d’Estudi i Protecció dels Ecosiste-
mesCatalans (Gepec).Estaentidad
hagrabadounvideoenelquedocu-
menta su denuncia, de modo que
puede verse el abundante caudal
que se trasvasa hacia el Baix Camp
(cuencascatalanas)paradejarelrío
conunflujomínimo.
El trasvase sistemático de agua

desde el río Siurana hacia Riude-
canyes se hace a partir de un azud
(barrera), demaneraqueel ríoque-
dabloqueadoyreducidoaunhilillo
del agua,mientras que el grueso de
sucaudalesconducidopor untúnel
bajo lamontaña (de 10km)para ser
entregado en el embalse de Riude-
canyes (endirecciónaReus).
La obra del canal-trasvase del

Siurana finalizó en 1950; y, poste-
riormente, en los años 70 del siglo
pasado, se construyó el embalse de
Siurana para acumular un mayor
volumen de agua (12,5 hm3, gracias
a una presa de 63 mde altura). Así,
se regula la transferencia desde el
embalse de Siurana hasta el embal-
sedeRiudecanyes.
Sin embargo, un estudio de Eco-

logistas en Acción documentó có-
moel trasvaseesobsoleto, causaun
grandañoambientalydejaalríosin
su caudal mínimo (ecológico), por
lo que se incumplen las directivas
europeas, que propugnan su plena
recuperación ambiental. “Hoy en
día hay soluciones alternativas via-
bles abordables de manera inme-
diata”, exponeSantiagoMartínBa-
rajas,portavozdeEcologistas.

El catedrático de Ecologia de la
UB, Narcís Prat, expresó ayer su
apoyoaestareivindicación. “Lapo-
lítica europea comporta liberar
obstáculosa los ríosy lograr suple-
narestauraciónecológica”, señaló.
Los promotores de la clausura

del trasvase señalan que el caudal
que se reservaría para el río –y que
ya no iría a Reus– se podría cubrir
con recursosprocedentesdelmini-
trasvase del Ebro, que ya aporta el
54% del agua a esta ciudad (el otro
37%vienedel sistemade losembal-
ses Siurana-Riudecanyes y el res-
tante9%depozospropios).
LaexsecretariadeEstadodeMe-

dio Ambiente, María García (PP),
afirmóenabrilqueelministeriotie-
ne la intención es dotar al río de un
caudal mínimo ecológico (del que
ahora carece) dentro de la nueva
planificación hidrológica. En este
sentido, anunció que su intención
era sacar en breve a información
públicalosprimerostrabajosquefi-
jaránel caudalecológicodel río.
Si se estableciera un verdadero

caudal ecológico, el trasvasepodría
caer comouncastillodenaipes, da-
dos los altos requerimientos de
aguaquecomportasurecuperación
ecológica. El asunto exige, en cual-
quiercaso, lacolaboracióndelaGe-

neralitat (quiengestionaelembalse
deSiurana, conunaencomiendade
gestión). El director de la Agència
Catalana de l’Aigua se ha manifes-
tado a favor de aumentar la dota-
cióndeaguaparael ríoSiuranayde
crear unamesa de de concertación
(con los concesionarios actuales,
regantes, ayuntamiento de Reus...),
comolaqueyasehizoensudíapara
reducir el trasvase del Ter hacia el
área de Barcelona. Sin embargo,
AndreuEscolà denuncia que laGe-
neralitat no ha dado ningún paso
efectivoenestadirección.
Mientras,nuevasvocessesuman

a la oposición al trasvase. Ara és
Prioritat, la entidad que ha organi-
zado un frente para que la Unesco
declare la comarca del Priorat Pa-
trimonio Mundial de la Humani-
dad,hadenunciadoel “expolio”del
Siurana. En este sentido, denuncia
quelaactualpolíticaderecursoshí-
dricos es “del todoarbitraria” yque
estábasadaenderechosadquiridos
injustificados, “que dejan de lado
las necesidades cada vez más evi-
dentesde lacuencadelSiurana”.#

Los expertos
denuncian que
prescindir del caudal
mínimo es infringir
las normas europeas

¿Cuál es la
situación real
de los ríos?

La Agencia Europea del Medio
ambiente (AEMA) acaba de rea-
lizar un informe sobre las aguas

de Europa (utilizando los datos oficia-
les de cada país generados por la im-
plantación de la Directiva Marco del
Agua). El mapa de las diferentes cuen-
cas muestra que España es uno de los
países con más masas de agua en buen
estado. El informedice que en elEbro o
en el Guadalquivir hay hasta el 80% de
masas de agua que cumplen con la di-
rectiva,mientras que en el Duero, Gua-
diana, Júcar o las cuencas internas de
Catalunya es muy inferior al 50%. ¿Por
qué tales diferencias entre cuencas?

En primer lugar, hasta el 38% de las
masas de agua de España están sin da-
tos; por lo tanto, nos podríamos pre-
guntar si son fiables. Pero mucho más
importantes son los “olvidos” metodo-
lógicos. La directiva analiza el estado
de las aguas con varios indicadores bio-

lógicos (plantas, invertebrados o pe-
ces). Curiosamente, en las cuencasmás
limpiasno se han analizado los peces (y
viceversa), con lo cual muchos de los
puntos con caudales insuficientes para
los peces (y llenos de especies invaso-
ras) ¡tienen una calidad juzgada buena
o muy buena! También advierte la AE-
MA que en este segundo ciclo de eva-
luación no han participado algunas
cuencas españolas (no han enviado sus
datos). ¿Por qué? Entre los recortes del
PP, se encontraban los planes de segui-
miento de muchas confederaciones. Y
algunas sólo aportaron datos anterio-
res al 2010 (curiosamente algunas de
lasmás limpias, como la del Ebro). Pese
al trabajo esforzado demuchos funcio-
narios de las confederaciones, la políti-
ca de aguas de los gobiernos del PP ha
sido nefasta para los ríos españoles.
Destaquemos tambiénque lamayoría

de planes de cuenca españoles recibie-
ronunvarapalo importantede laComi-
sión Europea hace dos años cuando se
les devolvió el primerplan conhasta 80
observaciones (caso del Ebro) por sus
incumplimientos de su Plan de Cuenca
respecto a los objetivos de la Directiva.
Si miramos el plan de la Cuenca del
Ebro de 2015-21, vemos que es casi
igual que el anterior.
Desde luego, este no es el camino pa-

ra mejorar el estado de las aguas espa-
ñolas. Esperemos que se sigan los bue-
nos ejemplos de las cuencas que han
mostrado la realidad de nuestros ríos y
lagos y no lo que ha hecho la cuenca del
Ebro (yotrasmuchas) quenohanapor-
tado algunos datos. Las cuencas espa-
ñolas cuentanconexcelentes funciona-
rios que pueden realizar este trabajo,
sólo hay que dejarlos trabajar.

NARCÍS PRAT
Catedrático del departamento de Ecología

de la Universitat de Barcelona (UB)

LA CONSULTA

con más de un 50% de masas de
agua en buen estado ecológico. En
cambio, suspenden las cuencas in-
ternasdeCatalunya,Duero,Júcary
Guadiana.

“Las cuencas que suspenden el
examensonlaque utilizanlos indi-
cadores biológicos que pide la
Agencia Europea y por eso sus re-
sultadosseparecenalosdeEuropa.
En el cambio, en las cuencas del
Ebro y el Tajo, los resultados son
mejores, porque sus confederacio-
nes no utilizan los indicadores que
nos pide Europa”, dice Antoni
Munné, jefe del departamento de
control y calidad de la Agència de
l’Aigua. Las confederaciones hi-
drográficas que se resisten a utili-
zarestos indicadoresaleganqueno
están suficientemente probados;
pero laAgenciaEuropaadvierte en
el informe que la ausencia de estos
datos puede hacer que los resulta-
dos no sean correctos. “En cierta
forma, estas confederaciones están
desvirtuando los resultados”, sen-
tencia Munné. En las cuencas in-
ternas de Catalunya, por ejemplo,
sólo el 36% de las masas de agua
(ríos,lagos...)presentanunbuenes-
tado, mientras que el 58% suspen-
den el examen y otro restante 6%
carece de datos. Sin embargo, en el
caso de los ríos, la calidad química
esbuenaenun57%deloscasos,de-
ficienteenun30%ysecarecededa-
tosenel restante 13%.#

Enmedio de los recortes
del PP, algunas
confederaciones aportaron
datos anteriores al 2010
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expansión territorial a
medida quemejoraba la
calidad de las aguas de los
ríos. El cuarto sondeo de
esta especie (Lutra lutra)
en Catalunya detectó que
elmustélido ha dejado
rastro en el 48%de los
tramos de los ríosmientras
que ha sido detectado en
cuadrículas que suponen el
56,5%del territorio

Ha comportado un esfuerzo considerable en
todos los estados de la UE para reducir las fuen-
tes de contaminación procedentes de la agricul-
tura, la industria y los hogares

Otroobjetivoerafacilitarelmovimiento
naturalenlosríos, laeliminacióndeobstácu-
losalasmigracionesdepecesygarantizar la
proteccióncontralasinundaciones

El informe de la Agencia Europea deMedio Am-
biente reúne información sobremás de 130.000
masas de agua superficiales y subterráneas vigila-
das por los estadosmiembros de la UE

Esos datos están recogidos
en los 160planes hidroló-
gicos de cuenca que cubren
el periodo2010-2015

CLAVES La directiva marco del agua Ríos franqueables Masas de agua Planes

El afluente del Ebro, que se trasvasa totalmente
a Reus, es un río sin caudal ecológico

¡Salvadel río
Siurana!

A. CERRILLO Barcelona

Las cinco grandes organi-
zacionesecologistasespa-
ñolas (WWF, Ecologistas
en Acción, Greenpeace,

SEO/BirdLife y Amigos de la Tie-
rra)hanpedidoa laministrapara la
TransiciónEcológica,TeresaRibe-
ra, la clausura del trasvase del Siu-
rana, un moribundo afluente del
EbroenlacomarcadelPriorat.Este
río queda casi seco todo el año, ya
que se transfiere la práctica totali-
dad de su caudal a la riera y al em-
balse de Riudecanyes para abaste-
cer a Reus y el Baix Camp. Esta re-
clamaciónesunade lasprioridades
marcadas por las citadas organiza-
cionesenundocumentoconjunto.
Mientras todoestoocurre,diver-

sas entidades tarraconenses han
vuelto a protestar contra el último
gran desembalse del Siurana para
llevaraguahastael embalsedeRiu-
decanyes. “Se están soltando desde
el embalseunos 2.000 litros por se-
gundodurante 24horas y a lo largo
de seis días, mientras que hemos
calculadoqueparaelríoSiuranasó-
lose liberanunos5litrosporsegun-
do (aunque oficialmente son 20 l/
s)”, dice con notable irritación An-
dreu Escolà, presidente del Grup
d’Estudi i Protecció dels Ecosiste-
mesCatalans (Gepec).Estaentidad
hagrabadounvideoenelquedocu-
menta su denuncia, de modo que
puede verse el abundante caudal
que se trasvasa hacia el Baix Camp
(cuencascatalanas)paradejarelrío
conunflujomínimo.
El trasvase sistemático de agua

desde el río Siurana hacia Riude-
canyes se hace a partir de un azud
(barrera), demaneraqueel ríoque-
dabloqueadoyreducidoaunhilillo
del agua,mientras que el grueso de
sucaudalesconducidopor untúnel
bajo lamontaña (de 10km)para ser
entregado en el embalse de Riude-
canyes (endirecciónaReus).
La obra del canal-trasvase del

Siurana finalizó en 1950; y, poste-
riormente, en los años 70 del siglo
pasado, se construyó el embalse de
Siurana para acumular un mayor
volumen de agua (12,5 hm3, gracias
a una presa de 63 mde altura). Así,
se regula la transferencia desde el
embalse de Siurana hasta el embal-
sedeRiudecanyes.
Sin embargo, un estudio de Eco-

logistas en Acción documentó có-
moel trasvaseesobsoleto, causaun
grandañoambientalydejaalríosin
su caudal mínimo (ecológico), por
lo que se incumplen las directivas
europeas, que propugnan su plena
recuperación ambiental. “Hoy en
día hay soluciones alternativas via-
bles abordables de manera inme-
diata”, exponeSantiagoMartínBa-
rajas,portavozdeEcologistas.

El catedrático de Ecologia de la
UB, Narcís Prat, expresó ayer su
apoyoaestareivindicación. “Lapo-
lítica europea comporta liberar
obstáculosa los ríosy lograr suple-
narestauraciónecológica”, señaló.
Los promotores de la clausura

del trasvase señalan que el caudal
que se reservaría para el río –y que
ya no iría a Reus– se podría cubrir
con recursosprocedentesdelmini-
trasvase del Ebro, que ya aporta el
54% del agua a esta ciudad (el otro
37%vienedel sistemade losembal-
ses Siurana-Riudecanyes y el res-
tante9%depozospropios).
LaexsecretariadeEstadodeMe-

dio Ambiente, María García (PP),
afirmóenabrilqueelministeriotie-
ne la intención es dotar al río de un
caudal mínimo ecológico (del que
ahora carece) dentro de la nueva
planificación hidrológica. En este
sentido, anunció que su intención
era sacar en breve a información
públicalosprimerostrabajosquefi-
jaránel caudalecológicodel río.
Si se estableciera un verdadero

caudal ecológico, el trasvasepodría
caer comouncastillodenaipes, da-
dos los altos requerimientos de
aguaquecomportasurecuperación
ecológica. El asunto exige, en cual-
quiercaso, lacolaboracióndelaGe-

neralitat (quiengestionaelembalse
deSiurana, conunaencomiendade
gestión). El director de la Agència
Catalana de l’Aigua se ha manifes-
tado a favor de aumentar la dota-
cióndeaguaparael ríoSiuranayde
crear unamesa de de concertación
(con los concesionarios actuales,
regantes, ayuntamiento de Reus...),
comolaqueyasehizoensudíapara
reducir el trasvase del Ter hacia el
área de Barcelona. Sin embargo,
AndreuEscolà denuncia que laGe-
neralitat no ha dado ningún paso
efectivoenestadirección.
Mientras,nuevasvocessesuman

a la oposición al trasvase. Ara és
Prioritat, la entidad que ha organi-
zado un frente para que la Unesco
declare la comarca del Priorat Pa-
trimonio Mundial de la Humani-
dad,hadenunciadoel “expolio”del
Siurana. En este sentido, denuncia
quelaactualpolíticaderecursoshí-
dricos es “del todoarbitraria” yque
estábasadaenderechosadquiridos
injustificados, “que dejan de lado
las necesidades cada vez más evi-
dentesde lacuencadelSiurana”.#

Los expertos
denuncian que
prescindir del caudal
mínimo es infringir
las normas europeas

¿Cuál es la
situación real
de los ríos?

La Agencia Europea del Medio
ambiente (AEMA) acaba de rea-
lizar un informe sobre las aguas

de Europa (utilizando los datos oficia-
les de cada país generados por la im-
plantación de la Directiva Marco del
Agua). El mapa de las diferentes cuen-
cas muestra que España es uno de los
países con más masas de agua en buen
estado. El informedice que en elEbro o
en el Guadalquivir hay hasta el 80% de
masas de agua que cumplen con la di-
rectiva,mientras que en el Duero, Gua-
diana, Júcar o las cuencas internas de
Catalunya es muy inferior al 50%. ¿Por
qué tales diferencias entre cuencas?

En primer lugar, hasta el 38% de las
masas de agua de España están sin da-
tos; por lo tanto, nos podríamos pre-
guntar si son fiables. Pero mucho más
importantes son los “olvidos” metodo-
lógicos. La directiva analiza el estado
de las aguas con varios indicadores bio-

lógicos (plantas, invertebrados o pe-
ces). Curiosamente, en las cuencasmás
limpiasno se han analizado los peces (y
viceversa), con lo cual muchos de los
puntos con caudales insuficientes para
los peces (y llenos de especies invaso-
ras) ¡tienen una calidad juzgada buena
o muy buena! También advierte la AE-
MA que en este segundo ciclo de eva-
luación no han participado algunas
cuencas españolas (no han enviado sus
datos). ¿Por qué? Entre los recortes del
PP, se encontraban los planes de segui-
miento de muchas confederaciones. Y
algunas sólo aportaron datos anterio-
res al 2010 (curiosamente algunas de
lasmás limpias, como la del Ebro). Pese
al trabajo esforzado demuchos funcio-
narios de las confederaciones, la políti-
ca de aguas de los gobiernos del PP ha
sido nefasta para los ríos españoles.
Destaquemos tambiénque lamayoría

de planes de cuenca españoles recibie-
ronunvarapalo importantede laComi-
sión Europea hace dos años cuando se
les devolvió el primerplan conhasta 80
observaciones (caso del Ebro) por sus
incumplimientos de su Plan de Cuenca
respecto a los objetivos de la Directiva.
Si miramos el plan de la Cuenca del
Ebro de 2015-21, vemos que es casi
igual que el anterior.
Desde luego, este no es el camino pa-

ra mejorar el estado de las aguas espa-
ñolas. Esperemos que se sigan los bue-
nos ejemplos de las cuencas que han
mostrado la realidad de nuestros ríos y
lagos y no lo que ha hecho la cuenca del
Ebro (yotrasmuchas) quenohanapor-
tado algunos datos. Las cuencas espa-
ñolas cuentanconexcelentes funciona-
rios que pueden realizar este trabajo,
sólo hay que dejarlos trabajar.

NARCÍS PRAT
Catedrático del departamento de Ecología

de la Universitat de Barcelona (UB)

LA CONSULTA

con más de un 50% de masas de
agua en buen estado ecológico. En
cambio, suspenden las cuencas in-
ternasdeCatalunya,Duero,Júcary
Guadiana.

“Las cuencas que suspenden el
examensonlaque utilizanlos indi-
cadores biológicos que pide la
Agencia Europea y por eso sus re-
sultadosseparecenalosdeEuropa.
En el cambio, en las cuencas del
Ebro y el Tajo, los resultados son
mejores, porque sus confederacio-
nes no utilizan los indicadores que
nos pide Europa”, dice Antoni
Munné, jefe del departamento de
control y calidad de la Agència de
l’Aigua. Las confederaciones hi-
drográficas que se resisten a utili-
zarestos indicadoresaleganqueno
están suficientemente probados;
pero laAgenciaEuropaadvierte en
el informe que la ausencia de estos
datos puede hacer que los resulta-
dos no sean correctos. “En cierta
forma, estas confederaciones están
desvirtuando los resultados”, sen-
tencia Munné. En las cuencas in-
ternas de Catalunya, por ejemplo,
sólo el 36% de las masas de agua
(ríos,lagos...)presentanunbuenes-
tado, mientras que el 58% suspen-
den el examen y otro restante 6%
carece de datos. Sin embargo, en el
caso de los ríos, la calidad química
esbuenaenun57%deloscasos,de-
ficienteenun30%ysecarecededa-
tosenel restante 13%.#

Enmedio de los recortes
del PP, algunas
confederaciones aportaron
datos anteriores al 2010
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La nueva fiscal general del Estado promete su cargo  

La nueva fiscal general del Estado, María José Segarra Crespo, prometió ayer su cargo en el Palacio de La 

Zarzuela ante el Rey. Segarra sustituye en la Fiscalía a Julián Sánchez Melgar, que cesó del cargo cuando 

salió adelante la moción de censura contra el Gobierno de Mariano Rajoy. Al acto asistieron también  

el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y la ministra de Justicia, Dolores Delgado. EFE

El Rey pide proteger los parques 
nacionales de las “amenazas externas”

Felipe VI presidió el acto conmemorativo del cen-
tenario de los primeros parques nacionales de los 
Picos de Europa y de Ordesa y Monte Perdido en 
el Antiguo Salón de Sesiones de la Cámara Alta, 
en un acto en el que estuvo acompañado por el 
presidente del Senado, Pío García-Escudero; la 
ministra para la Transición Ecológica, Teresa Ribe-
ra; el presidente del Principado de Asturias, Javier 
Fernández; el presidente de Aragón, Francisco 
Javier Lambán; el presidente de la Junta de Cas-
tilla y Léon, Juan Vicente Herrera; el secretario 
de Estado de Medio Ambiente, Hugo Alfonso 
Morán; y el director del Organismo Autónomo 
Parques Nacionales, Basilio Rada. Durante su inter-

vención, el Rey hizo un llamamiento a toda la socie-
dad a defender la integridad de los parques nacio-
nales frente “a las amenazas externas” que sufren, 
como el cambio climático o las especies invaso-
ras. Añadió también que “la Red de Parques Nacio-
nales de España debe ser una prioridad para la 
sociedad y desde luego lo es para la Corona. Com-
prender su importancia, defender su integridad, 
mejorar su sostenibilidad y gestionarla adecua-
damente debe también ser parte sustancial y carac-
terística de nuestra identidad y de nuestros valo-
res”. Finalizó sus palabras diciendo que “la natu-
raleza ha invertido muchos siglos aquí que ahora 
están a nuestro cuidado”. EFE

Ayudas de Fundación Mutua Madrileña  
La entidad entregó ayer su XV Convocatoria Anual de Ayudas a la 
Investigación en Materia de Salud. Estas ayudas suponen un total de 1,7 

millones de euros destinadas a financiar el desarrollo de 18 estudios clínicos 

dirigidos a la mejora de diferentes tratamientos médicos. JAVIER VALEIRO 

El Icex y Ascri, con la innovación israelí 

La Cámara de Comercio e Industria España-Israel, Icex y la patronal del 

capital privado española (Ascri) realizaron la semana pasada una misión 

empresarial a Israel para conocer a fondo el ecosistema de innovación del 

país, y reunirse con fondos, compañías innovadoras e instituciones del país. EE

Entrega de la subestación Andalucía II 

Iberdrola y Navantia celebraron ayer el acto de entrega de la subestación 

eléctrica, bautizada como Andalucía II, construida por Navantia en el  

Puerto Real. En el acto estuvieron, entre otros, el presidente de la firma 

energética, Ignacio S. Galán, y la presidenta de la región, Susana Díaz. EE
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Cómo actuar si se sufre un 
accidente laboral ‘in itinere’
Las nuevas formas de organización del trabajo, la conciliación con la vida personal y la evolución de  
los hábitos sociales amplían el abanico de situaciones que pueden dar lugar a un accidente ‘in itinere’. 

Cristina Palacios. Madrid 

El accidente laboral in itinere 

es una figura de creación ju-
risprudencial aplicable sólo al 
desplazamiento que viene 
impuesto por la obligación de 
acudir al trabajo. De manera 
que lo esencial no es salir del 
domicilio o volver a él, aun-
que esto sea lo más corriente, 
sino ir a la oficina o volver de 
ella, por lo que el punto de lle-
gada o de vuelta puede ser o 
no el domicilio del empleado 
en tanto no se rompa el nexo 
necesario con el trabajo. 

El Código Civil señala que 
“las normas se interpretarán 
según la realidad social del 
tiempo en que han de ser apli-
cadas”. Precisamente este ar-
tículo ha servido de base a los 
jueces para actualizar y flexi-
bilizar el alcance de esta mo-
dalidad de accidente laboral, 
dando respuesta así a una 
gran variedad de situaciones 
que quedarían huérfanas si 
atendiéramos sólo a lo previs-
to por la norma, que conside-
ra accidentes laborales “los 
que sufra el trabajador al ir o 
volver del lugar de trabajo”. 

Además, la evolución del 
empleo y la necesidad de con-
ciliar vida personal y profesio-
nal plantean nuevas cuestio-
nes en torno a esta figura. Por 
ejemplo, el teletrabajo, cada 
vez más implantado en las or-
ganizaciones, ¿cómo encaja-
ría en este concepto? Para 
Ana Gómez, presidenta de la 
Asociación Nacional de Abo-
gados Laboralistas (Asnala), 
en estos casos el domicilio se 
convierte en el centro de tra-
bajo. Por lo tanto, cualquier 
obligación de carácter laboral, 
como comer con un cliente y 
sufrir un accidente de vuelta 

La evolución del 
empleo ha hecho 
que los tribunales 
planteen nueva 
jurisprudencia 

L  Si se trata de una 
enfermedad común y 
accidente no laboral: 
60% de la base 
reguladora desde el 4º 
día de la baja hasta el 
20º inclusive y el 75% 
desde el día 21 en 
adelante. 

 
L  Si se reconoce como 

enfermedad profesional 
o accidente de trabajo: 
75% de la base 
reguladora desde el día 
siguiente al de la baja en 
el trabajo. 

Cuánto voy a 
cobrar si estoy  
de baja por una 

incapacidad 
temporal

Dormir en casa de los suegros en 
una fecha tan señalada como es la 
del 31 de diciembre, aun cuando se 
trate de un domicilio diferente, no 
impide su reconocimiento como 
accidente laboral ‘in itinere’, si la 
desviación no es significativa. Así lo 
consideró el Tribunal Superior de 
Justicia de Galicia en un caso en 
que el empleado resbaló con una 
placa de hielo y se cayó tras 
abandonar el domicilio de sus 
suegros rumbo al trabajo, situado 
en su mismo barrio, a unos 30 
minutos de su casa. 
Por el contrario, en un supuesto 
similar, en el que la persona 
pernoctó en casa de su novia, el 
Supremo rechazó la calificación de 
accidente ‘in itinere’, ya que 
además de tratarse de un lugar 
diferente al del domicilio habitual 
recorrió otro trayecto y empleó un 
medio de transporte distinto al 
que utilizada todos los días. 

Caerse tras salir de la 
casa de los suegros

Hoy, en www.expansion.com/juridico: El Supremo ante las ‘tarjetas black’, Lupicinio International

al domicilio, podría conside-
rarse accidente in itinere, a la 
luz de una jurisprudencia ca-
da vez más flexible. 

Para calificar un accidente 
como in itinere, el Tribunal 

Supremo exige que concu-
rran los siguientes elementos: 

1. Teleológico: que la fina-
lidad principal y directa del 
viaje esté determinada por el 
trabajo. 

2. Geográfico: que el acci-
dente se produzca durante el 
trayecto habitual y normal que 
debe recorrerse desde el domi-
cilio al lugar de trabajo o vice-
versa. 

Realizar la compra al finalizar la 
jornada responde a “patrones 
usuales” de comportamiento y a 
“criterios de normalidad” de 
conducta, según el Supremo. Así, 
la calificación de accidente de 
trabajo no debe excluirse por la 
posibilidad de alguna gestión 
intermedia razonable. El elemento 
cronológico necesario para 
calificar un accidente como ‘in 
itinere’ no se rompe por haberse 
demorado su inicio menos de una 
hora por una actividad personal. 
Para Ana Gómez, esta sentencia 
podría englobar otros supuestos 
que respondan a un patrón de 
comportamiento determinado, 
como por ejemplo, ir a recoger a 
los niños al colegio después de 
salir del trabajo, “siempre que se 
trate de una práctica habitual y no 
exista una desviación del trayecto 
que rompa el nexo necesario con 
el trabajo”.

Hacer la compra  
al terminar la jornada 

Aunque lo normal y rutinario para un empleado sea 
comer en su casa, puede ocurrir que puntualmente 
decida hacerlo en un restaurante cercano con un 
desplazamiento similar al que tendría que efectuar 
para acudir a su domicilio. Para el Tribunal Superior de 
Justicia de Galicia, esto no rompe el nexo causal entre 
el trabajo y el accidente. Así, asume que la referencia al 
domicilio ha sido relativizada, de manera que lo 
importante es la finalidad laboral del desplazamiento, 
por lo que estimó el recurso del trabajador.

Volver al puesto después  
de comer en un restaurante

Acompañar a un compañero de 
trabajo a su casa después de 
finalizar la jornada laboral, 
provocando un retraso en la 
llegada al domicilio de más de una 
hora y un desvío de más de 20 
kilómetros desde el origen, no es 
relevante a efectos de considerar 
el accidente como ‘in itinere’. 
Según el Supremo, todo 
accidente debe interpretarse 
ampliamente en cuanto a desvíos 
justificados, y la continuidad en el 
tránsito no puede exigirse de 
forma tan rigurosa que impida 
cualquier parada. 
No obstante, no tiene esta 
consideración cuando el desvío 
del trayecto habitual se produce 
para recoger al cónyuge en su 
centro de trabajo, como ha 
señalado el Tribunal Superior de 
Justicia de Las Palmas o para 
despedir a unos amigos, según el 
de Murcia.

Llevar a casa  
a un compañero 

No es accidente ‘in itinere’ el 
sufrido al volver a casa después 
de acudir a un curso de 
formación voluntario para la 
acreditación del certificado de 
profesionalidad, ajeno al 
mandato empresarial. Además, 
no cambia esta consideración el 
hecho de que la empresa 
liberara a la trabajadora en una 
hora diaria (de 18:00 a 19:00) 
cuando el curso tenía una 
duración de cinco (de 15:00 a 
20:00), por lo que no puede 
considerarse que haya ocurrido 
en tiempo ni en lugar de trabajo. 
Sin embargo, si la formación es 
obligatoria, impuesta y pagada 
por la empresa, sí que se 
consideraría ‘in itinere’ el 
accidente laboral sufrido, ya que 
las horas dedicadas a formación 
computan como tiempo de 
trabajo, según concluye Ana 
Gómez. 

Salir de un curso  
de formación

¿Un patinete es un medio racional y adecuado para 
desplazarse al trabajo? Según el Tribunal Superior de 
Justicia de Cataluña, el concepto de medio de 
transporte debe ser evolutivo y no se debe constreñir a 
los tradicionales, y ello gracias a la máxima de adaptar 
la interpretación de las normas a la realidad social. Se 
trata de una sentencia muy significativa en un 
momento en el que cada vez es más frecuente el uso 
de medios de transporte no contaminantes, como la 
bicicleta.

Caerse del monopatín llegando 
al domicilio

3. Cronológico: que el ac-
cidente se produzca dentro 
del tiempo prudencial que 
normalmente se invierte en el 
trayecto, o lo que es lo mismo, 
que el recorrido no se vea al-
terado por desviaciones o al-
teraciones temporales que no 
sean normales y obedezcan a 
motivos de interés particular 
de tal índole que rompan el 
nexo causal con la ida o la 
vuelta al trabajo. 

4. Idoneidad del medio: 
que el trayecto se realice con 
un medio normal de trans-
porte.   

El punto de llegada o salida no ha de ser el domicilio para que se declare un accidente como ‘in itinere’.

D
re

am
st

im
e

En los casos de 
teletrabajo el 
domicilio se 
convierte en el 
centro de trabajo
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La innovación  
transforma la vivienda

La sostenibilidad 

ambiental es una 

demanda cada vez 

mayor por parte del 

comprador. La garantía 

de que el edificio será 

respetuoso con  

el medio ambiente  

es cada día más 

importante para el 

futuro comprador

Miguel Pinto 

Director General de Estrategia  

en Vía Célere U
na vivienda no es un espacio más. Es nuestro 

refugio y, simultáneamente, un lugar desde donde 

nos relacionamos con el mundo. Es importante 

entender esto a la hora de diferenciar la oferta 

residencial existente. Unos conciben la vivienda 

como un producto y, otros, sin embargo, se preguntan qué espera 

el futuro ocupante de ese espacio. Unos venden pisos y otros 

crean entornos. En esta búsqueda de satisfacción del usuario, la 

innovación residencial se desarrolla en cuatro ejes. 

En primer lugar, la sostenibilidad ambiental es una demanda 

cada vez mayor por parte del comprador. La garantía de que el 

edificio será respetuoso con el medio ambiente es cada día más 

importante para el futuro propietario. Ello va de la mano del ahorro 

en las facturas de gas, luz y agua de la vivienda. En este sentido, 

los compradores están familiarizados con la certificación 

energética A y B y la demandan en sus futuros entornos. Los 

edificios con estas certificaciones pueden llegar a ahorrar hasta el 

89 por ciento en las emisiones de CO2 a la atmósfera respecto a 

viviendas con una calificación energética inferior (F o G). Por otro 

lado, la vivienda debe permitir que sus habitantes se desconecten 

del mundo si así lo desean.  

Para ello, desde el punto de vista de la innovación, se está 

trabajando en desarrollar tecnologías que aíslen los hogares de 

ruidos tanto externos como internos del edificio. El objetivo es 

conseguir que dejemos de escuchar a nuestros vecinos cuando 

no queremos hacerlo, potenciar la intimidad y crear el ambiente 

ideal para cada persona. De todos modos, el recogimiento no 

siempre es deseado por lo que es importante contar con espacios 

de convivencia y de colaboración (sala de estudio, sala 

gourmet…) y contar con domótica. La misión actual es que con 

un solo clic el usuario pueda volver a conectarse con el mundo, 

con sus vecinos o incluso con su vivienda, en caso de que esté 

fuera de ella. De esta forma, sus habitantes pueden activar 

remotamente la climatización de su hogar o reservar los espacios 

comunes de su edificio a través de una app.  

Otro aspecto esencial es la velocidad de la construcción. Las 

noticias de las últimas semanas demuestran que cada vez hay 

más demanda de vivienda sobre plano y por tanto, cada vez más 

compradores deben esperar hasta que la obra esté finalizada 

para estrenar su nueva casa. Sin embargo, nadie quiere esperar 

dos años para ello. Probablemente, este sea el mayor desafío al 

que se enfrenta el sector y, por ello, las promotoras inmobiliarias 

estamos investigando formas más ágiles y eficientes de levantar 

un edificio. El reto es entregar viviendas en menos tiempo sin 
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dejar de incrementar su calidad. Para este fin se están 

desarrollando tres sistemas innovadores:  

El BIM (Build Information Modeling) o desarrollo en tres 

dimensiones del proyecto del edificio. Este modelo virtual replica 

con gran exactitud el futuro inmueble, posibilitando la detección 

de errores en una fase temprana y su corrección durante la fase 

conceptual. Esta herramienta permite construir de una manera 

más eficiente, reduciendo costes al tiempo que permite a 

proyectistas, constructores y demás agentes implicados trabajar 

de forma colaborativa. Su uso todavía no es tan habitual en las 

promotoras. No obstante, tras la creación de la Comisión BIM, a 

cargo del Ministerio de Fomento, se estableció una hoja de ruta 

que va a convertir el uso de BIM en obligatorio para toda licitación 

pública en dos fases: 17 de diciembre de 2018 en el caso de 

Licitaciones Públicas de Edificación y, desde el 26 de julio de 

2019, también para Licitaciones Públicas de Infraestructuras. 

 El Last Planner System o Sistema del último planificador es 

una forma de agilizar y mejorar el seguimiento, coordinación y 

ejecución de los edificios. Además, facilita la transmisión de 

información, algo esencial si se tienen varios proyectos en 

marcha. El sistema, innovador en inmobiliario, aunque ya 

presente en otros sectores, consiste en que cada oficio que 

participa en una obra -electricistas, fontaneros, etc.- hace una 

previsión y se compromete a cumplir ciertos objetivos en un plazo 

corto de tiempo. Esta organización facilita en gran medida la 

coordinación del equipo por parte de la dirección de obra y 

acelera los tiempos de ejecución. 

Por último, la industrialización ha cobrado protagonismo en 

los últimos años y va a seguir evolucionando. Cada vez son 

más los inmuebles que incorporan elementos, como los baños, 

la cocina o incluso la fachada, realizados por separado como un 

módulo independiente que se inserta en la estructura una vez 

que la misma está completa. La gran ventaja es que se realiza 

de forma simultánea y no secuencial ahorrando en los tiempos 

de ejecución. Asimismo, este sistema tiene un impacto positivo 

en el medio ambiente, ya que se reduce el consumo y la 

eliminación de escombros y, de acuerdo con el INE, también 

mejora de forma notable el índice de siniestralidad.  

El último de los ámbitos en los que está trabajando el sector 

residencial es la edificación responsable. Nos encontramos en 

un sector con un importante peso en el PIB y es fundamental 

que sus prácticas de responsabilidad social corporativa formen 

parte del futuro, no del pasado. Nuestros clientes están cada 

vez más concienciados con el impacto social de las empresas y, 

por ello, las promotoras deben adquirir un compromiso con la 

transparencia y poner en marcha planes de acción social. 

Generar empleo, colaborar con las universidades en la 

formación de los estudiantes, facilitar la accesibilidad física y 

cognitiva en los edificios y minimizar el impacto ambiental son 

algunos ejemplos de medidas cada vez más presentes en las 

empresas inmobiliarias. 

El sector residencial en España ha acumulado mucha 

experiencia a lo largo de los años que debe servir de base para 

la innovación diferencial. La vivienda no es un espacio más y 

una promotora no solo entrega casas. Su meta tiene que ser: 

entender al futuro ocupante de esa vivienda y, más allá de 

incluir los atributos de producto habituales, crear el entorno que 

éste demanda. 

Estamos en un sector 

con un importante peso 

en el PIB y es 

fundamental que sus 

prácticas de RSC 

formen parte del futuro, 

no del pasado y nuestros 

clientes están cada vez 

más concienciados  

con el impacto social  

de las empresas 

Miguel Pinto 

Director General de Estrategia  

en Vía Célere
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M.P. Lanzas Madrid 

 
Casi 4.000 personas compraron en 
2017 un coche eléctrico en España. 
Aunque el segmento creció un 85% 
con respecto al año anterior, los cero 
emisiones representan sólo el 5% de 
los automóviles matriculados. Esta 
alternativa al vehículo tradicional es-
conde varios inconvenientes que ale-
jan al comprador: su alto coste y su 
baja autonomía en trayectos largos.  

Popularizar su uso pasa por per-
feccionar sus baterías: de ellas de-
penden también aspectos como la 
velocidad de recarga y la vida útil del 
vehículo. Por ello, las principales 
marcas dedican grandes partidas a 
su mejora. BMW anunció hace unos 
meses la inversión de 200 millones 
de euros en un laboratorio que, a par-
tir de 2019, se centrará en la investi-
gación de celdas de batería, los ele-
mentos que determinan el rendi-
miento, la energía, las capacidades 
de carga y durabilidad del vehículo. 
El precio también preocupa: desde 
2010 ha caído un 65%, pasando de 
806 euros por kWh a 315. Los gran-
des proveedores trabajan para opti-
mizar el territorio actual, el del litio 
–el metal menos pesado– para reba-
jar la cifra otro 77% antes de 2030. 
Así, el coste de los eléctricos se igua-
laría al de los tradicionales. 

De momento, la fórmula más usa-
da es la de ion-litio (electrolitos líqui-
dos), con una densidad energética de 
más de 250 Wh/l y una autonomía 
de entre 120 y 250 kilómetros. Y aun-
que los avances obtenidos con este 
material no pasan desapercibidos, no 
se puede asegurar que esta tecnolo-
gía sustituya el coche a combustión. 
Sobre todo, porque compañías como 
FMC Lithium, una de sus mayores 
productoras, vaticinan posibles cue-
llos de botella ante la gran demanda 
prevista durante la próxima década.  

Una amenaza que los laboratorios 
intentan esquivar. “Investigan mate-
riales y el proceso de fabricación de la 
batería para alargar su vida y mejorar 
su densidad energética. Además, es-
tudian la electrónica de control o 
BMS, necesaria para la correcta carga 
y descarga de las pilas de litio”, expli-
ca Juan Cristóbal García, consultor 
senior de proyectos en I+D+i en Za-
bala Innovation Consulting. “En un 
futuro cercano veremos autonomías 
de 500 kilómetros. Se ofrecerán dos 
opciones: coches con batería peque-
ña o grande. En realidad, con una au-
tonomía de 250 kilómetros nos basta-
ría, no querremos pagar más por algo 
que usaremos poco”, añade.  

Pero las investigaciones intentan 
batir estas cifras. Científicos de Cam-
bridge han desarrollado el prototipo 
de batería de litio y azufre, con una 
densidad de energía 10 veces mayor a 
la de iones de litio. Su desventaja es 
que usa grafeno, una estructura de 
carbono cuya producción a gran es-
cala es costosa.  

“Los beneficios para las baterías 
del eléctrico, en el caso de que se lo-
grase la aplicación de un material 
revolucionario como el grafeno, 
irían más allá del aumento de la au-
tonomía. Permitiría incrementar 
ostensiblemente su densidad ener-
gética”, recoge Renault en su publi-
cación online Corriente Eléctrica. 
La firma explica cómo, además de 
aumentar su capacidad, reduciría (o 
en el peor de los casos mantendría) 
su tamaño. 

Fabricantes como Volkswagen, Lg 
Chem y Samsung trabajan la crea-
ción de baterías con electrolitos sóli-
dos en lugar de líquidos. Podrían lle-
gar al mercado en 2025 y duplicarían 
la densidad energética de las actua-
les, alcanzando una autonomía de 
650 kilómetros. Serían muy seguras 
(se calientan menos), su vida útil au-
mentaría y se recargaría seis veces 
más rápido. Las de Toyota, que des-
de 2008 tiene una división de investi-
gación de baterías revolucionarias, 
podrían alcanzar los 1.000 kilóme-
tros de autonomía. 

“Se habla de hibridación de siste-
mas, por ejemplo, combinando bate-
rías con supercondensadores, lo que 
haría recuperar más energía en las 
frenadas y en las recuperaciones y 
descensos”, cuenta García. Este pro-
fesional destaca fórmulas como el 
aluminio-aire (mismo peso que las de 
ion-litio pero doble de autonomía), 
todavía en proceso de investigación. 
Fabricantes españoles, como Albufe-
ra Energy Storage (con la patente eu-
ropea), han conseguido prometedo-
res avances en este sentido.  

Sin embargo, según un estudio de  
la consultora KPMG, todo lo anterior 
podría quedar en un segundo plano: 
el 78% de los directivos del sector 
considera que el avance provendrá 
de las pilas de combustibles de hidró-
geno (Fuel Cell Electric Vehicle o 
FCEV), que se cargarían rápidamen-
te en una gasolinera tradicional.  A 
pesar de ello, admiten la poca madu-
rez de esta tecnología, que debe supe-
rar desafíos como la refrigeración del 
hidrógeno o su almacenamiento se-
guro en el vehículo. “El hidrógeno 
puede generarse de forma renovable 
o no, y hay que consumir energía para 
obtenerlo. Si no es renovable, no vale 
la pena”, advierte García. 

BATERÍAS Los coches eléctricos han aumentado 12 veces su autonomía gracias a los iones de litio. Un avance insuficiente para  
gran parte de los usuarios, que demandan unos precios más asequibles, velocidad de recarga y una mayor vida útil del vehículo.   

La pieza clave de la movilidad ‘verde’

UN CLÁSICO El primer vehículo 100% eléctrico de Volkswagen fue el e-Golf (en la imagen), la versión cero 

emisiones del modelo más clásico de la marca. Con una aceleración de 0 a 100km/h en 9,6 segundos, cuenta con 

un motor de 100 kW (136 CV) y ofrece una autonomía de hasta 300 kilómetros. El  fabricante alemán prevé llegar 

al año 2020 con una variada oferta en el mercado de 40 automóviles de este tipo (entre eléctricos e híbridos). 

Firmas como Toyota  
y Samsung trabajan en  
el desarrollo de depósitos 
con electrolitos sólidos 
 
Las pilas de combustible  
de hidrógeno podrían  
sustituir a las baterías que 
se usan en la actualidad
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Manuela Parralo, junto a los otros
siete subdelegados del Gobierno
de las provincias andaluzas, tomó
posesión ayer de su cargo en un
acto celebrado en el patio de la
Delegación del Gobierno andaluz
en Sevilla.

Al acto, presidido por el dele-
gado del Gobierno, Alfonso Ro-
dríguez Gómez de Celis, asistie-
ron el vicepresidente de la Junta,
Manuel Jiménez Barrios; el te-
niente general jefe de la Fuerza

Terrestre, Juan Gómez de Sala-
zar Mínguez; el general jefe de la
IV Zona de la Guardia Civil, Ma-
nuel Contreras; el jefe superior
del Cuerpo Nacional de Policía
en Andalucía Occidental, José
Antonio Pérez Martínez, y
Oriental, Jesús Redondo Sanz,
entre otras autoridades.

El delegado destacó la “profe-
sionalidad, rigor y voluntad de
servicio público” de los nuevos
subdelegados, en quienes deposi-
ta su “plena confianza” para em-
prender un proyecto común “ba-
sado en la lealtad”.

Durante su intervención, Gó-
mez de Celis les animó a “hacer de
la confianza en las instituciones
democráticas la herramienta creí-
ble que los ciudadanos deben es-
grimir para mejorar sus vidas”.
“Sois el Gobierno de España en ca-
da provincia”, trasladó a los nue-
vos responsables, al tiempo que
insistió en que tienen que “prote-
ger la credibilidad de lo público y
revelar, mediante el ejemplo, la
eficacia y el compromiso del ser-
vidor público”.

De este modo, les pidió que
“hilvanen la lealtad con el resto
de administraciones”, especial-
mente con el “gobierno sólido y

estable de la Junta de Andalucía”.
Asimismo, reclamó a los ocho

subdelegados que inicien esta
nueva etapa con “ilusión, hones-
tidad y compromiso” porque, se-
gún ha destacado, “una Andalu-
cía mejor hace una España más
cohesionada social y territorial-
mente; en definitiva, hace una
España mejor”.

El pasado lunes, Parralo ase-
guró que acepta el reto y el desa-
fío “con muchísimas ganas de
trabajar, con mucha ilusión por
hacer un trabajo para la ciudada-
nía decente y digno y para esta-
blecer puentes de colaboración
con todas las administraciones”.

Catedrática de Lengua caste-
llana y Literatura en el Instituto
de Educación Secundaria La Or-
den, la nueva subdelegada estu-
dió Filología Hispánica en la Fa-
cultad de Filología de la Univer-
sidad de Sevilla.

Entre 2003 y 2007 ostentó la
Vicepresidencia de la Diputación
y fue candidata a la Alcaldía de
Huelva en las elecciones munici-
pales de 2007 y portavoz del gru-
po municipal socialista.

Cabeza visible de la platafor-
ma Militantes en Pie, es una de
las socialistas que se movilizó
para ayudar a Sánchez a recupe-
rar la Secretaría General de los
socialistas.

3 Más información en página 26.

●Gómez deCelis preside el acto celebrado
en la Delegación del Gobierno enAndalucía

Parralo ya es subdelegada
de forma oficial tras tomar
posesión de su cargo

JESÚS PRIETO

Manuela Parralo, ayer, durante la toma de posesión.

S.H. HUELVA

El diputado socialista por Huelva
José Juan Díaz Trillo ha sido de-
signado para presidir la nueva
Comisión de Transición Ecológi-
ca, que tendrá un “carácter tras-
versal y clave” para el nuevo Go-
bierno, ya que mantiene todas las
competencias que antes tenía la
Comisión para el Estudio del
Cambio Climático, a las que se
suma Medio Ambiente y Energía.

El socialista es también porta-
voz adjunto de Educación y vocal
en la Comisión de Cultura y ha en-
trado además a formar parte de la
Diputación Permanente del Con-

greso de los Diputados, encarga-
da de velar por los poderes de la
institución en periodos de vaca-
ciones parlamentarias.

Desde la Ejecutiva provincial
del PSOE destacaron ayer que las
nuevas competencias que asume
Díaz Trillo “son todas de suma im-
portancia para Huelva”.

Díaz Trillo presidirá la
Comisión de Transición
Ecológica en el Congreso

EldiputadoporHuelvaes

tambiénportavozadjunto

deEducaciónyvocalen

laComisióndeCultura

ALBERTO DOMÍNGUEZ

José Juan Díaz Trillo.
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Ante esta sucesión de aconteci-
mientos, y con dos gigantes como In-
dia y China empujando al alza el con-
sumo de crudo, la OPEP no ha tenido 
más remedio que volver sobre sus 
pasos y deshacer, con el club de paí-
ses productores encabezado por Ru-
sia, el anterior acuerdo. En concreto, 
ambos cárteles han pactado poner 
en el mercado un millón de barriles 
diarios extra a partir de ahora.  

Pese a ello, la mayoría de analistas 
considera insuficiente esta cifra, por 
lo que no sería de extrañar que los 
precios del crudo continúen la ten-
dencia alcista de los últimos meses. 
El ejemplo más evidente es EEUU, 
donde el petróleo cada vez es más ca-
ro a pesar de la buena salud de sus 
pozos de Texas y Nuevo México. 
Donald Trump ha acusado de ese 
encarecimiento a la OPEP, pero lo 

cierto es que el país arrastra un serio 
problema de I+D+i, porque sus in-
fraestructuras hacen imposible 
transportar todos los barriles que es-
tá capacitado para producir. 

Impacto en España 
Y si una superpotencia como la esta-
dounidense no es capaz de escapar a 
las tensiones del mercado, bastante 
más difícil lo tiene un país tan depen-

diente de las importa-
ciones energéticas co-
mo España. De hecho, 
los vaivenes del crudo 
ya se han dejado notar 
en los bolsillos de los 
españoles, que ahora 
pagan 1,23 euros por el 
litro de diésel y 1,33 eu-
ros por el de gasolina, 
un 8% más que a co-
mienzos de 2018.  

La situación tam-
bién se ha traducido en 
un incremento gene-
ralizado del coste de la 
vida. Según los datos 
del Índice de Precios 
de Consumo (IPC) 
adelantados por el Ins-
tituto Nacional de Es-
tadística (INE), la es-
calada de los carbu-
rantes ha encarecido 
un 2,3% la cesta de la 
compra en junio, la su-
bida más elevada de 
los últimos 14 meses.  

Por esta razón, des-
de la Unión Europea 
se sigue trabajando en 
un futuro marco ener-
gético con menos peso 
de los hidrocarburos, 
que limite esa depen-
dencia respecto a los 
cárteles que controlan 
el negocio del petróleo 
y permita, de paso, 

cumplir con los compromisos adqui-
ridos en el Acuerdo de París de 2015. 
Y el último paso ha llegado el pasado 
junio, con una negociación protago-
nizada por el Parlamento Europeo, 
la Comisión y el Consejo de la UE. 

Aparte de sellar importantes 
acuerdos en materia de descarboni-
zación o de eficiencia energética, los 
Estados miembros analizaron el pa-
pel que desempeñarán las energías 
renovables y los biocombustibles en 
el transporte del futuro. Y lo acorda-
do fue que las fuentes renovables de-
ben alcanzar un peso del 14% en 
2030 y los biocombustibles de se-
gunda generación (obtenidos a partir 
de los cultivos no alimentarios, como 
la madera), del 3,5%. Por su parte, las 
autoridades comunitarias limitaron 
el crecimiento de los biocombusti-
bles tradicionales (como el etanol o 
el aceite de palma) a los niveles que 
cada país alcance en 2020, por su ca-
rácter lesivo sobre el medio ambien-
te y la producción de alimentos.

Por si todo eso no fuera suficiente, 
la inestabilidad se ha convertido en la 
tónica habitual de otros países que 
también son responsables del sumi-
nistro petrolero mundial. Por ejem-
plo, Angola ha reducido su produc-
ción en los últimos meses y, en Libia, 
un reciente ataque de grupos milicia-
nos sobre dos importantes termina-
les han sacado del mercado alrede-
dor de 400.000 barriles diarios.  

Rubén G. López. Madrid 

 

La innovación en el negocio petrole-
ro ha sufrido un duro golpe durante 
el último año y medio como conse-
cuencia de los precios históricamen-
te bajos que han dominado el merca-
do. Esta situación arrancó a finales 
de 2016, cuando los 14 países que in-
tegran la Organización de Países Ex-
portadores de Petróleo (OPEP) pac-
taron un recorte en la 
producción al que se 
sumó, a comienzos de 
2017, otro grupo de 
países productores li-
derado por Rusia. 

El objetivo de am-
bos cárteles era sacar 
del mercado a la pu-
jante industria del pe-
tróleo de esquisto es-
tadounidense, que se 
obtiene a través de la 
fracturación hidráuli-
ca o fracking –es de-
cir, inyectando en las 
rocas una mezcla de 
agua, arena y sustan-
cias químicas a alta 
presión–. La medida 
no dio el resultado es-
perado, ya que EEUU 
ha continuado incre-
mentando su produc-
ción anual hasta la ac-
tual cifra récord de 
10,9 millones de barri-
les diarios, pero sí ha 
impedido que otros 
países productores 
modernicen sus téc-
nicas de extracción. 

Las consecuencias 
de estos movimientos 
han empezado a no-
tarse en 2018, cuando 
los precios del petró-
leo han iniciado una 
escalada que parece no 
haber tocado techo. Si antes de las 
restricciones pactadas por la OPEP 
los barriles de referencia en Europa y 
EEUU (el Brent y el West Texas, res-
pectivamente) cotizaban por debajo 
de los 30 dólares, ahora rondan los 
75, sus niveles más altos desde 2014. 
Esto ha despertado las alertas de la 
Agencia Internacional de la Energía 
(IEA, por sus siglas en inglés), que ha 
reclamado en varias ocasiones a los 
países que lideran el negocio un au-
mento en la producción de petróleo. 

El problema se ha agravado aún 
más durante los últimos meses por 
una sucesión de acontecimientos 
geopolíticos que han igualado una 
demanda menguante a una oferta 
creciente. Fundamentalmente, la 
vuelta de las restricciones comercia-
les sobre Irán de la Administración 
de Donald Trump y la progresiva 
caída de la producción en Venzuela 
(de un 21% desde finales de 2017), 
como resultado de la crisis económi-
ca que atraviesa el país caribeño. 

PETRÓLEO Frente al desafío de la creciente demanda global, la capacidad de incrementar la oferta por parte de los países 
productores se ha visto lastrada en los últimos años por la inestabilidad geopolítica y la falta de inversión en nuevas infraestructuras. 

Un contexto que obliga a la innovación 

Las autoridades comunitarias acaban de acordar que los biocombustibles de segunda generación (aquellos que se extraen a partir de cultivos no 

alimentarios y, por tanto, resultan sostenibles en el largo plazo) deben alcanzar en el año 2030 un peso del 3,5% en el sector de los transportes. /TOA55

Las grandes petroleras inician su ‘transformación’

 Las empresas de hidrocarburos 

han empezado a diversificar su 

negocio, sabedoras de que en esa 

dirección apuntan también los 

acuerdos que se están alcanzando 

en materia de sostenibilidad. 

Dentro de unos años, las grandes 

petroleras habrán dejado de serlo 

para transformarse en compañías 

energéticas con actividad en 

segmentos poco contaminantes, 

con las fuentes renovables al frente. 

Así lo ha entendido BP, que invertirá 

medio billón de dólares al año en 

tecnologías bajas en carbono. Esto 

ya ha permitido el lanzamiento, 

junto a Tesla, de un proyecto de 

almacenamiento de baterías en 

uno de los parques eólicos de BP 

en EEUU. Además, la empresa está 

tratando de acelerar los sistemas 

de carga del vehículo eléctrico, para 

lo que ha adquirido Chargemaster 

–el principal proveedor de 

electrolineras de Reino Unido– e 

invertido en dos fabricantes de 

baterías ultrarrápidas, como 

StoreDot y FreeWire Technologies. 

Por su parte, Cepsa ha presentado 

un plan estratégico a 15 años que 

prevé una inversión de 40.000 

millones de euros para la entrada 

en nuevos segmentos de negocio, 

como la comercialización de gas y 

electricidad de ámbito doméstico. 

La también española Repsol acaba 

de dar el pistoletazo de salida a su 

particular transición energética, 

con la compra de cinco centrales 

eléctricas (dos de ciclo combinado 

de gas y tres hidroeléctricas) a los 

fondos propietarios de Viesgo. Con 

esta operación, que ha requerido 

una inversión de 750 millones de 

euros, Repsol inicia su actividad en 

el ámbito de la comercialización de 

gas y luz, donde tiene previsto 

alcanzar los 2,5 millones de clientes 

minoristas en 2025, cuando en 

teoría contará con una capacidad 

de generación baja en emisiones de 

alrededor de 4.500 megavatios. 

Además, la firma española planea 

destinar 2.500 millones hasta 

2020 a la compra de activos y la 

ejecución de inversiones directas 

en sectores poco contaminantes. 

En este sentido, la compañía ya 

está liderando el impulso a los 

coches propulsados mediante gas 

licuado del petróleo (GLP), más 

respetuoso con el medio ambiente 

que la gasolina o el gasóleo.
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L.  S.

M A D R I D

La decisión de los países in-
tegrantes de la OPEP, más 
otros como Rusia, de elevar 
su capacidad de producción 
y poner in a año y medio de 
recortes ha llevado al Brent 
a situarse por encima de los 
79 dólares. Desde el 21 de 
junio, un día antes de que 
se iniciara la reunión del cár-
tel, el petróleo de referencia 
en Europa escala un 5,85%. 
Los miembros de la OPEP 
acordaron entonces elevar 
su capacidad de bombeo en 
hasta un millón de barriles al 
día a partir de julio, cuantía 
que se vería reducida hasta 
los 600.000 barriles diarios 
de forma efectiva. 

El presidente de EE UU, 
Donald Trump, ha tratado 
de  frenar esta subida soli-
citando a Arabia Saudí que 

elevara su capacidad de 
bombeo de crudo en dos mi-
llones de barriles diarios en  
un esfuerzo para estabilizar 
el precio tras el retorno del 
embargo económico a Irán 
y los problemas de bombeo 
en Venezuela y Libia.

En respuesta a Trump, 
los mayores países produc-
tores de petróleo han asegu-
rado que están preparados 
para incrementar su capa-
cidad de extracción. Arabia 
Saudí airmó ayer que hará 
lo que sea necesario para 
frente a “cambios futuros 
en la oferta y demanda” 
del crudo en línea con el 
resto de países producto-
res, un mensaje que replicó 
también Emiratos Árabes 
Unidos. 

Como réplica, Irán ame-
nazó ayer con bloquear el 
estrecho de Ormuz, una de 
las mayores rutas comercia-
les para las exportaciones 
de petróleo de sus vecinos 
si Estados Unidos cumple y 
vuelve a imponer su bloqueo 
comercial. Un veto que im-
plicaría sanciones para to-
dos los países que importen 
petróleo de Teherán.

“Si sigue habiendo una 
oferta insuficiente para 
toda la demanda global, es 
normal que el barril siga su-
biendo”, reconoce José Ma-
ría Luna, director de análisis 

de Proim. Una escalada que 
se está produciendo en un 
momento de apreciación 
del dólar, y que está estaría 
impidiendo el objetivo últi-
mo del acuerdo de la OPEP: 
elevar la producción para 
evitar que el crudo continúe 
su escalada.

Luna reconoce que una 
apreciación mayor del petró-
leo –que el Texas alcanzara 
los 85 dólares– implicaría 
una ralentización de la eco-
nomía global y que generaría 
tensiones inlacionistas.

El mercado estaría ade-
más poniendo en precio la 
posibilidad de que el pacto 
del cártel salte por los aires 
y la OPEP pierda su papel 
de preeminencia y los paí-
ses productores opten por 
acuerdos paralelos.

Evolución del Brent Dólares por barril

Fuente: Thomson Reuters A. M. / CINCO DÍAS
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El petróleo escala un 5,8% 
desde el pacto de la OPEP 
para elevar su producción

El Texas, en  
máximos de 2014

 �  La petición de Trump 

para que Arabia Saudí 

eleve su producción 

no ha evitado que el 

barril de referencia en 

EE UU alcance niveles 

no vistos desde 2014. 

El Texas llegó ayer a 

superar los 75 dólares. 

 � Morgan Stanley ha 

elevado su previsión 

para el Brent hasta 

los 85 dólares en la 

segunda mitad de año, 

frente a los 77,5 dólares 

previos.

Arabia Saudí y 
Emiratos Árabes, a 
favor de elevar su 
producción

Irán amenaza con 
bloquear una 
importante ruta 
comercial de crudo

M. M. E.

M A D R I D

Tras un comienzo de mes 
en el que el Ibex 35 se acer-
có a los temidos mínimos 
del año (por debajo de los 
9.400 puntos de marzo), 
el selectivo español tomó 
ayer fuerza ayudado por el 
acuerdo en Alemania y se 
anotó un 1,07% –la mayor 
subida diaria desde hace 
tres semanas–, hasta los 
9.660,9 puntos. El ministro 
del Interior alemán, Horst 
Seehofer, y la canciller, 
Angela Merkel, alcanzaron 
el lunes por la noche un 
acuerdo sobre “cómo evi-
tar la migración ilegal en las 
fronteras de Austria y Ale-
mania”, por lo que Seehofer 
anunció que se mantendrá 
en el cargo y no retirará su 
apoyo a Merkel. Una noticia 
que llevó al euro a anotarse 
ligeras subidas respecto al 
dólar (0,15%) y a extender 
las ganancias a todos los 
parqués europeos. 

En la Bolsa española, 
solo tres valores cerraron 
en negativo, Merlin Proper-
ties (-0,85%), ArcelorMittal 
(-0,55%) y Acciona (-0,17%), 
mientras que las mayores 
subidas fueron para Iber-
drola, Telefónica, Mapfre 
y Dia, todas por encima 
del 2%. 

Los parqués del Viejo 
Continente estuvieron más 
atentos a la estabilidad en 
la zona comunitaria que a 
las continuas amenazas co-
merciales que llegan desde 
EE UU. Wall Street, por su 
parte, registró una jornada 
más corta de lo habitual por 
ser hoy iesta nacional. El 
Dow Jones cedió un 0,5%.

A última hora del lunes, 
Donald Trump advirtió a 
la Organización Mundial 
del Comercio (OMC) de 
que hará algo si no reci-
be el trato adecuado. “La 
OMC ha tratado a EE UU 
muy, muy mal y espero 
que cambie sus modos”, 
declaró a varios periodis-
tas en una reunión con el 
primer ministro holandés 
Mark Rutte en la Casa Blan-
ca. A partir del 6 de julio 
entran en vigor las nuevas 
tarifas establecidas por  
EE UU para algunos pro-
ductos chinos (y las que 
China aprobó en represa-
lia), así como las tarifas 
impuestas por la UE en 
respuesta. “Los inversores 
seguirán muy atentos a las 
noticias que sobre la guerra 
de las tarifas lleguen des-
de los países involucrados. 
Este factor seguirá siendo 
un lastre para las Bolsas 
en el corto plazo”, explican 
desde Link Securities.

El Ibex recupera las 
ganancias y se aleja de 
los mínimos del año

El euro se aprecia ligeramente respecto 
al dólar tras el acuerdo en Alemania

Banca 
La entidad francesa Société 
Générale comprará el nego-
cio de renta variable y mate-
rias primas (EMC) de Com-
merzbank, segundo banco 
de Alemania y parcialmente 
nacionalizado, comunicaron 
ayer ambas entidades. Se 
desconoce el importe de la 
adquisición, aunque la divi-
sión ingresó 381 millones de 
euros en 2017.

Commerzbank transferi-
rá la cartera de negociación, 
los clientes, empleados y 
parte de la infraestructura 

de tecnología de la informa-
ción a Société Générale. De 
esta forma, logrará reducir 
al menos 200 millones de 
euros en costes para inales 
de 2020, cumpliendo parte 
de su objetivo – integrado en 
las estrategia 4.0 de la com-
pañía– de recortar los costes 
anuales en unos 6.500 millo-
nes para entonces.  

Por su parte, Société Gé-
nérale asegura que la ope-
ración impulsará Lyxor, su 
ilial de fondos cotizados, y 
ampliar su presencia en el 
mercado alemán.—Efe

Mercados 
Las acciones de la empre-
sa de energías renovables 
Saeta Yield quedarán hoy 
excluidas de la Bolsa es-
pañola, tras haber estado 
suspendidas de cotización 
desde el 19 de junio. En un 
comunicado remitido ayer 
a la Comisión Nacional del 
Mercado de Valores (CNMV), 
la Sociedad Rectora de la 
Bolsa de Madrid explica que 
la exclusión de cotización se 
produce una vez inalizada 
la venta forzosa de los títu-
los de Saeta Yield por Terp 

Spanish Holdco, que repre-
senta al fondo canadiense 
Brookield. 

La CNMV suspendió la 
negociación de las acciones 
a petición de Brookfield, 
para permitir que se liqui-
dara de forma adecuada la 
compraventa forzosa de los 
títulos que no acudieron a la 
opa lanzada por ese fondo a 
través de Terp Spanish Hold-
co en febrero. El fondo cana-
diense se hizo con el 95,28% 
del capital de Saeta Yield en 
la opa, a un precio de 12,20 
euros la acción. —Efe

Socimis 
Hispania dejará el selectivo 
Ibex Medium Cap de la Bol-
sa de Madrid el 17 de julio 
coincidiendo con el in de la 
opa que Blackstone ha lan-
zado sobre la socimi, según 
informó ayer BME. El selec-
tivo quedará compuesto por 
19 valores hasta la reunión 
que el Comité Técnico Ase-
sor del Ibex, prevista para 
el 12 de septiembre. 

La socimi presidida por 
Rafael Miranda dejará el ín-
dice un día después de que 
concluya el plazo de acep-

tación de la opa del fondo 
estadounidense que, tras 
elevar el precio propuesto 
hasta los 18,25 euros por 
acción, tiene su éxito ase-
gurado. 

Con la operación, Blacks-
tone, que ya es primer accio-
nista de Hispania, pretende 
lograr el 100% del acciona-
riado y excluir a la socimi de 
cotización en Bolsa. 

Una vez completada 
la adquisición, Blackstone 
se convertirá en el primer 
propietario de hoteles del 
país.—EP

SG compra la división  
de renta variable  
de Commerzbank

Las acciones de Saeta Yield 
quedan hoy excluidas de la 
Bolsa española

Hispania deja el Ibex 
Medium Cap el 17 de julio 
ante la opa de Blackstone
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Ana Romero. Madrid 
 

Las posibilidades y expectativas de-
positadas en las renovables en Espa-
ña son grandes, como cuantiosos los 
esfuerzos de las instituciones, que 
con su trabajo y la gestión de millo-
narios fondos económicos, impulsan 
el avance de estas fuentes, llamadas a 
ganar protagonismo y rentabilidad.  

Mucho se ha escrito de la evolu-
ción de las energías limpias en Espa-
ña, dominadas por la  eólica y la foto-
voltaica, en paralelo a la estrategia 
desplegada para construir un nuevo 
modelo energético más sostenible. 

En este escenario, no debería ob-
viarse la dificultad de implantar nue-
vas tecnologías para que acaben 
compitiendo con otras totalmente 
establecidas, recuerda Mercedes Ba-

llesteros, directora de Renovables 
del Centro de Investigaciones Ener-
géticas, Medioambientales y Tecno-
lógicas (Ciemat). Este organismo pú-
blico de investigación se centra en 
energía, medio ambiente y los cam-
pos tecnológicos relacionados con 
ambas áreas y ocupa un lugar inter-
medio entre la creación de conoci-
miento y su aplicación industrial. 

Cabe recordar que en el camino de 
la transición energética y mayor 
aportación de las renovables, España 
optó por un sistema de primas, “que 
no era sostenible, pero se frenó de 
modo brusco, provocando un gran 
parón, que esperamos que se vaya 
corrigiendo”, valora Ballesteros.  

En adelante, el nuevo escenario 
energético europeo –que eleva la 
aportación de las renovables al mix 

de energía primaria del 20% en el 
horizonte del año 2020, hasta el 35% 
en 2030– abre una puerta al impulso 
de la I+D para alcanzar esa meta de la 
mejor manera. Aunque eólica y foto-
voltaica despuntan en cifras frente a 
otras tecnologías y concentran casi 
todas las miradas, hay otras fuentes 
que también despiertan interés. “Se 
trata de que cada  tecnología se desa-
rrolle y muestre rentabilidad econó-
mica, de modo que todos pueden 
competir”, anima Ballesteros. “Por 
ejemplo, estoy convendida de que en 
el crítico ámbito del transporte y de 
los biocombustibles veremos en los 
próximos tiempos multiplicarse los 
proyectos”, asegura esta experta.  

En esta coyuntura, la solar ter-
moeléctrica, sobre la que se investiga 
mucho en España –y que se vale de 

lentes o espejos y de dispositivos de 
seguimiento solar para concentrar la 
radiación incidente en una superfi-
cie reducida–, está siendo seguida 
muy de cerca por los expertos en re-
novables. Tanto que, para algunos, la 
generación limpia de calor es “un gi-
gante durmiente dado su gran po-
tencial y la poca atención recibida”, 
destaca José Ignacio Briano, director 
de Consultoría de la firma especiali-
zada Creara. Específicamente, Bria-
no apunta que las investigaciones en 
este ámbito se dirigen a mejorar los 
sistemas de almacenamiento para 
guardar la energía solar captada du-
rante el día de modo mejor y más du-
radero. “Estos avances aúnan las 
bondades de las fuentes limpias con 
la gestionabilidad de las fuentes fósi-
les tradicionales”, aclara Briano.  

RENOVABLES El mayor protagonismo de las fuentes limpias en la planificación europea,  
cuyo peso previsto en el ‘mix’ escala del 20% al 35%, pone alas a los nuevos desarrollos tecnológicos. 

Eficiencia y rentabilidad, el 
negro sobre blanco investigador 

En la foto, torre 

de la Plataforma 

Solar de Almería 

(PSA), ubicada 

en Tabernas, 

donde el 

organismo 

público  

Ciemat realiza 

investigaciones 

pioneras.

Por su parte, en el ámbito de la  eó-
lica, destacan logros como los posibi-
litados por la técnica conocida como 
almacenamiento por bombeo, que 
permite, asimismo, un mejor aprove-
chamiento de esta energía. Más allá 
de técnicas o líneas de investigación 
concretas, todo el mundo parece te-
ner claro que la I+D es la llave para el 
avance de las renovables.  

“España ocupa el séptimo lugar de 
la clasificación mundial en produc-
ción de patentes eólicas y el tercero 
en la UE”, destacan en la Asociación 
Empresarial Eólica (AEE). Reducir 
costes para mejorar la competitivi-
dad, explotar mejor la eólica marina 
y alargar la vida de las instalaciones 
existentes –que incluye avances en 
digitalización y la integración en 
red– marcan el terreno por el que 
discurrirán los principales avances 
en el negocio del viento, según la 
AEE. De manera general, conseguir 
aerogeneradores más potentes ha si-
do un vector de las investigaciones 
en esta industria. “Próximamente, 
veremos cómo se fabrican máquinas 
más pequeñas para la generación 
distribuida, que consigue la energía 
gracias a multitud de pequeñas fuen-
tes”, explica la experta de Ciemat. 

Ser competitivo es un objetivo em-
presarial al que aspiran más compa-

 

351 
proyectos de I+D se han presentado 

a Agencia Estatal de Investigación 

(AEI), en el marco del Plan Estatal de 

Energía 2013-2017, para los que se 

han concedido ayudas de casi  

50,5 millones de euros. 

 

44% 
de las iniciativas presentadas los dos 

últimos años para lograr financiación 

y apoyo del CDTI se inscriben en el 

ámbito de la energía eólica. Por 

detrás en número, le siguen los 

pertenecientes a solar y biomasa.

 

60 
millones de euros ha movilizado 

entre 2016 y 2017 el CDTI para 

impulsar los 63 proyectos que ha 

aprobado en el ámbito de las 

energías renovables y las 

tecnologías emergentes.  

 

24.000 
proyectos ha aprobado el CDTI en 

40 años de existencia. Esta entidad 

pública empresarial ha gestionado 

recursos por valor de 25.000 

millones de euros en este tiempo 

para sacar adelante las iniciativas.  

 

70% 
ha bajado el coste de los equipos 

necesarios para la producción de 

energía fotovoltaica, gracias a la 

entrada en el mercado de 

equipamiento fabricado en China. 

Aún hay mayor margen de recorte.  
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ENGIE es el socio estratégico en materia energética que acompaña a sus clientes en cada reto.

Como líder mundial en la transición energética en 70 países, es capaz de diseñar, operar y mantener

las instalaciones, incluyendo el suministro de la energía requerida en cada etapa; además de contribuir

a la viabilidad del Plan de Negocio del cliente.

Buscamos la satisfacción de nuestros clientes a largo plazo, por lo que, gracias a nuestro equipo

de más de 2.000 profesionales que trabaja con las herramientas de monitorización más innovadoras,

nos comprometemos a maximizar sus ahorros a través de la eficiencia energética.

La energía del cambio

engie.es

ñías que las eólicas. Así, reducir los 
costes en la cadena de valor en favor 
de la ansiada competitividad, encon-
trar soluciones de almacenamiento e 
hibridación –mix de tecnologías– e 
integrar mejor a la fotovoltaica en la 
red son retos fundamentales de la 
I+D fotovoltaica.  

“Trabajamos para que nuestro 
modo de producción tenga la misma 
previsión con la que cuenta cual-
quier energía convencional”, explica 
José Donoso, director general de la 
Unión Española Fotovoltaica 
(UNEF). “A ello se une el diseño de 
nuevos mecanismos que faciliten la 
integración de la tecnología fotovol-
taica en edificios para el autoconsu-
mo, así como el aumento de la pro-
ductividad por hectárea de nuestras 
plantas, minimizando el impacto en 
el territorio”, agrega Donoso. UNEF 
representa al 85% de la industria fo-
tovoltaica nacional, con más de 250 
empresas asociadas.  

El futuro fotovoltaico apunta en 
esta dirección, si bien en los ultimos 
tiempos se han conseguido impor-
tantes reducciones del coste de las 
grandes plantas, de hasta el 70%, gra-
cias a cuestiones como contar con 
equipamiento proveniente de China. 
Aún así, todavía hay margen para ba-
jar los costes de producción de la 
energía fotovoltaica, “situándose en 
el rango de los 40 euros por MWh”, 
estima el consultor de Creara.  

Asimismo, en el ecosistema de 
grandes impulsores nacionales de la 

Horizonte 2020

¿QUÉ ES? 

Es el programa que financia en el 

contexto europeo proyectos de 

I+D de diversas áreas temáticas, 

con especial relevancia de la 

energética y la renovable y una 

dotación de casi 80 millones de 

euros entre 2014 y 2020. 

 

MARCA ESPAÑOLA 

De 405 propuestas, el 53% ha 

tenido participación española. 

Asimismo, de 92 proyectos 

financiados, en el 55% ha habido 

participación nacional. Además, 

de las iniciativas que lograron 

ayudas, casi el 23% fueron 

lideradas por entidades  

de nuestro país. 

 

SEGUNDA POSICIÓN 

Hasta la fecha se ha adjudicado un 

presupuesto de 605,7 millones, 

habiendo recibido las entidades 

españolas 80,3 millones. En el 

ránking de países, España está en 

segunda posición, tras Alemania.  

 

VIENTO Y SOL, EN CABEZA 

Las áreas de eólica y solar han 

reunido numerosos proyectos. La 

mayor participación ha sido para 

las iniciativas consideradas como 

de demostración.

I+D energética destaca el CDTI, una 
entidad pública empresarial surgida 
hace más de 40 años para promover 
la innovación y el desarrollo tecnoló-
gico de las compañías españolas. Es-
te organismo, que canaliza las  solici-
tudes de financiación y apoyo a los 
proyectos de I+D de firmas españo-
las dentro y fuera de nuestro país, ha 
aprobado a lo largo de su existencia 
más de 24.000 proyectos y ha movi-
lizado más de 25.000 millones de eu-
ros para la I+D española. 

Entre 2016 y 2017, el número de 
proyectos aprobados por este orga-
nismo ascendió a 63, con un presu-
puesto que superó los 60 millones de 
euros. De las 63 iniciativas, un total 
de 28 correspondieron a energía eo-
lica, 15 a solar, siete a biomasa y bio-
combustibles y 13 a otras iniciativas 
de fomento de las energías renova-
bles y tecnologías emergentes.  

Respecto al programa EEA Grants 
2009-2014, centrado en investiga-
ción y tecnología para combatir los 
efectos del cambio climtático, en el 
que participa el CDTI con financia-
ción procede de fondos europeos, el 
presupuesto fue de 18,4 millones de 
euros. La participación española en 
EEA Grants ascendió a un total de 
339 propuestas presentadas, de las 
que 84 pertenecían al ámbito reno-
vable. De ellas,  198 fueron aprobadas 
finalmente con resultados satisfacto-
rios en términos de poder de convo-
catoria  y de cooperación internacio-
nal para desarrollar las ideas.
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SECTOR ELÉCTRICO La generación distribuida 
de la energía, el ‘blockchain’ y la inteligencia artificial 
son tendencias que marcan el futuro del consumo.  

Redes 
inteligentes y  
‘big data’, ejes 
de la eficiencia
Claudia Preysler. Madrid 

 

La eficiencia y la sostenibilidad del 
suministro energético son dos de los 
temas que mayor interés suscitan a 
nivel mundial y de los que pende 
buena parte del desarrollo económi-
co de cualquier estado. Los procesos 
tecnológicos que están revolucio-
nando todos las áreas de negocio 
también han llegado hasta este sec-
tor, donde trazan ya las tendencias 
que condicionarán el consumo ener-
gético del futuro.  

Si los contadores inteligentes y los 
planes de consumo personalizados 
son ya una realidad, las distribuido-
ras eléctricas, una de las patas del 
sector más interesadas en mejorar la 
eficiencia –puesto que sus precios ya 
están marcados por el Estado–, están 
desarrollando proyectos basados en 
inteligencia artificial y big data para 
perfilar más la optimización, abara-
tar los costes y detectar el fraude.  

Sin embargo, la aplicación de esta 
tecnología es útil y necesaria en todas 
las etapas del proceso energético. 
Las redes inteligentes, también co-
nocidas como smart grids, permiti-
rán a las empresas establecer un nue-
vo modelo de control, basado en dis-
tribuir la inteligencia artificial por to-
das instalaciones eléctricas.  

Como señala Celestino Güemes, 
responsable de I+D+i en Atos Wor-
ldgrid, los proyectos relacionados 
con el Internet de las Cosas se están 
desplegando, tanto en la fase de ge-
neración de la electricidad como en 
la de su comercialización. Por ejem-
plo, en la de generación, el big data 
permitirá predecir qué máquinas fa-
llarán y reemplazarlas a tiempo, así 
como evitar otros errores y mejorar 
la gestión de activos y la productivi-
dad. En la fase de distribución, servi-
rá para optimizar los procesos de 
transporte y entrega de energía.  

En la de comercialización, Güe-
mes señala que “con el uso de las 
energías emergentes, estamos expe-
rimentando un cambio muy profun-
do que busca mejorar la eficiencia y 
en el que las empresas que se encar-
gan de comercializar la energía tam-
bién se están volcando. Hasta ahora 
han sido muy reactivas y solo se rela-
cionaban con el consumidor a través 
de la factura. El fenómeno prosumer 
ha creado un cliente más preocupa-
do por el medioambiente y estas 
compañías tratan de fidelizarlo. La 

inteligencia artificial se está usando 
para analizar los datos y así poder 
ofrecer al cliente propuestas para op-
timizar el consumo a largo plazo o 
interaccionar con sus dispositivos”, 
explica. Si la perspectiva tradicional 
era vender la energía al peso, con el 
cambio de mentalidad, añade Güe-
mes, “las empresas energéticas se es-
tán transformando a compañías de 
servicios energéticos”.  

En este sentido, Xavier López, so-
cio fundador de Petronieves Ener-
gía, subraya que la información que 
se proporciona al cliente es funda-
mental, aunque el desafío todavía es 
“enseñarle a usarla en su beneficio. 
La energía es un recurso valioso y ca-
ro, y concienciar al consumidor es un 
reto cultural que debe comenzar 
transmitiéndose a los más pequeños 
desde las escuelas”.  

Otra de las grandes tendencias que 
se están explorando es la llamada ge-
neración distribuida. Manuel Hurta-
do, consultor de Indra especializado 
en el sector energético, explica que 
esto conlleva que el sistema se esté 
descentralizando. “Se ha pasado de 
un modelo en el que el 90% de la 
energía se generaba en nucleares, a 
uno en el que mucha gente busca au-
togenerarla”. 

La generación distribuida de ener-
gía es un concepto que se basa en la 
producción de energía eléctrica por 
medio de pequeñas fuentes próxi-
mas al lugar de consumo. Entre sus 
múltiples beneficios está la reduc-
ción de pérdidas en la distribución 
por la red, una necesidad menor de 
desarrollar nuevas estructuras y, so-
bre todo, un menor impacto me-
dioambiental de las infraestructuras 
eléctricas en el entorno. 

De esta manera, un edificio, una 
farola o un coche eléctrico pueden 
convertirse en pequeñas fuentes de 

generación eléctrica, distribuidas 
por la ciudad, aumentando así la in-
dependencia y la autosuficiencia de 
la urbe. “Eso produce una serie de 
datos ilimitada. La red de puntos de 
salida de energía se convierte tam-
bién en puntos de entrada, en la que 
el big data se hace necesario para dis-
tribuirla”, apunta Hurtado.  

De la mano de este fenómeno apa-
rece el blockchain, otra de las gran-
des tecnologías que promete revolu-
cionar el sector eléctrico. “Si ahora la 
energía se vende a través de grandes 
subastas, el blockchain eliminará in-
termediarios, mediante una trazabi-
lidad sencilla y con seguridad en las 
transacciones. Si esto se aplica en el 
futuro, la energía se podrá comercia-
lizar entre particulares”, afirma. 

Aunque las grandes eléctricas ya 
han desarrollado algunos proyectos 
con esta tecnología, se trata de pilo-
tos pequeños y, según Hurtado, pue-
den pasar de tres a cinco años hasta 
que llegue al consumo masivo, “si lle-
ga. Son tecnologías que no están ma-
duras y las eléctricas no quieren co-
rrer riesgos en temas de seguridad”, 
puntualiza el consultor de Indra.  

Mejora en la regulación 
Dentro de este nuevo modelo ener-
gético, el almacenaje de energía a tra-
vés de baterías “va a ser una tenden-
cia clave en los próximos años”. Así 
lo asegura Güemes, que explica que 
ya hay empresas que están empezan-
do a instalarlas en algunos hogares, 
aunque todavía “hay que proporcio-
nar un mecanismo de eficiencia para 
optimizar su uso, de manera que el 
consumidor se despreocupe”. De he-
cho, mejorar la autonomía de las ba-
terías es uno de los principales pro-
blemas a los que hacer frente. 

En este contexto, el aumento del 
uso del vehículo eléctrico, sitúa a este 
medio de transporte como un posi-
ble almacenador de energía para las 
casas. “El vehículo eléctrico es una 
batería con ruedas, por lo que podría 
proporcionar electricidad. Esto po-
dría cambiar completamente el con-
sumo de la red, aunque es un modelo 
muy incipiente que tiene que solven-
tar los problemas de rendimiento de 
la batería, ocasionados por las cargas 
y las descargas”, razona Güemes. 

La regulación es el último pero 
que ponen los expertos en la implan-
tación de estas tecnologías. Según 
Güemes, hasta ahora, el conocido co-
mo impuesto al sol hacía que la insta-
lación de energías renovables “fuese 
poco rentable para los usuarios. En 
todos los temas energéticos la regu-
lación es crítica para facilitar que se 
adopte un cambio. El sector experi-
menta muchos avances, pero pue-
den no llegar si no se posibilitan”.

Hacia las ‘smart cities’ 
 La reducción de la demanda 

energética en edificios es una de 

las prioridades marcadas por la 

Unión Europea, que ha 

establecido que todos los edificios 

que se construyan a partir de 

2020 deben de ser de consumo 

casi nulo. La empresa Saint- 

Gobain acaba de lanzar SG SAVE, 

una herramienta que permite 

disponer del motor de cálculo 

energético más potente para la 

simulación de un edificio, de 

manera que se obtenga su 

calificación energética conforme a 

la normativa española. 

Todas las fases del 
proceso energético  
se beneficiarán de la 
acumulación de datos  
 
Los particulares podrán 
autogenerar energía 
mediante fuentes  
de consumo próximas

El futuro de la 
comercialización  
apunta a un modelo  
sin intermediarios  
 
Estas tendencias 
podrían implantarse 
en cinco años, pero deben 
facilitarse con legislación
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eficiencia energética y Finlandia y 
Suecia en biomasa”, apuntan desde 
Imdea Energía. España, no obstante, 
es referencia en termosolar. “Alema-
nia y Reino Unido están dedicando 
importantes recursos públicos”, re-
conoce, por su parte, García. 

Igualmente, Europa ha sido pilla-
da a contrapié. “La UE ha perdido el 
liderazgo por las dificultades en el 
mercado interior, que han obligado a 
muchas empresas y centros a traba-
jar fuera del continente. Cabe rese-
ñar el dinamismo de China, que lide-
ra en renovables. Es notable también 
el esfuerzo de Abu Dabi, Qatar, Du-
bai y Arabia Saudí”, comentan los 
responsables del Imdea. Es necesario 
otro empujón en el viejo continente, 
que ya mira con ambición a 2030. Sus 
objetivos para esa fecha, reducir las 
emisiones en un 40% respecto a los 
niveles de 1990 y alcanzar una pene-
tración de renovables del 32%. 

Las grandes energéticas también 
saben que la innovación es con ener-
gías limpias y empiezan a extender 
su influencia en el tablero de la in-
dustria. Así se explican movimientos 

El CERN, en Suiza, 

alberga el ProtoDUNE, el 

prototipo de un 

gigantesco detector de 

neutrinos que estará en 

funcionamiento en 

Estados Unidos para 

2027. /CERN

se quedará obsoleta ante gigantes 
que superarán los 100 metros.  
 

Ciudades inteligentes 

gracias al ‘big data’  

 En muy pocos años, la 
información será tan importante 
para las empresas del sector como 
la propia energía. La utilización del 
big data motivará el desembarco de 
las ciudades inteligentes, en las que 
todo estará interconectado. 
Cualquier elemento servirá para 
producir energía, incluso los 
automóviles podrán ser utilizados 
como baterías para dar suministro 
a viviendas. Esta nueva concepción 
del modelo energético convertirá a 
todos los ciudadanos en 
productores. El big data tendrá 
otras utilidades, como detectar 
pérdidas de energía o fraudes. 
 

Revolución 

en los transportes  

 Los vehículos cero emisiones 
siguen representando sólo un 5% 
de los automóviles matriculados. 
Para popularizar su uso, las marcas 
deben dar con una batería con una 
mayor autonomía y que alargue la 
vida útil del vehículo. Igualar su 
precio al de los tradicionales es 
también uno de los desafíos. 
Aunque la fórmula más usada en la 
actualidad sea la de ion-litio los 
productores vaticinan una sequía 
de este metal durante la próxima 
década. Los depósitos con 
electrolitos sólidos y las pilas de 
combustible de hidrógeno son 

algunas de las alternativas que se 
cocinan en los laboratorios de 

las principales marcas.  
 

Digitalización, 

asignatura 

empresarial  

pendiente 

 Las grandes 
compañías energéticas 
tienen que hacer frente 

a los retos que plantea la 
digitalización. 

Conscientes de la falta de 
capacidades dentro de sus 

filas, buscan alianzas con start 
up del sector para implementar 

su tecnología y aprender de su 
espíritu de trabajo. Para ello, 
algunos de los actores energéticos 
tradicionales han creado sus 
propios programas de aceleración 
o incubación de empresas. Su 
objetivo es absorber sus 
conocimientos sobre big data o 
Internet de las Cosas y empaparse 
de una forma de trabajar más 
flexible, imprescindible en el nuevo 
ecosistema digital.

Thermonuclear Experimental 
Reactor), en el que participa 
España con otros 34 países, es el 
más ambicioso hasta la fecha. 
 

Gas renovable como 

alternativa al natural  

 La opción del gas renovable ya la 
contemplan empresas referentes 
del sector en España. Se trata de 
una fuente de energía con 
características tan similares al gas 
natural que puede ser inyectada en 
la red tradicional de suministro. El 
biometano es por ahora el más 
popular y se origina en un proceso 
que aprovecha la generación 
natural de metano surgido de la 
degradación de la materia orgánica. 
Así, las grandes compañías de gas 
esperan mantener su influencia en 
el escenario de energía limpia. 
 

Llevar al océano 

los parques eólicos 

 Reino Unido, Alemania o 
Dinamarca han llevado la 
generación de energía limpia al 
océano con la instalación de 
imponentes parques eólicos 
marinos. Las turbinas destinadas al 
mar pueden generar mucha más 
energía que las de tierra, gracias a 
un viento más constante y potente 
y a un tamaño mayor de sus palas. 
El récord del mundo en la 
actualidad lo ostenta una pala de 
84 metros de longitud, que pronto 

Expansión. Madrid 

 

La innovación en energía no es sólo 
la búsqueda de nuevos modelos de 
producción, extracción y genera-
ción, sino también un cambio de ac-
titudes en cuanto a la concepción 
del transporte, el consumo y la orga-
nización. Estos son los principales 
desafíos que tiene España para las 
próximas décadas.  
   

Un modelo energético 

con menos emisiones  
 Mientras el país trata de reducir 
su elevada dependencia de las 
importaciones de combustibles 
fósiles, las principales petroleras 
que operan en el mercado nacional 
emprenden el camino que les debe 
transformar en compañías 
energéticas globales. Entre otras 
cosas, ya han empezado a 
diversificar su actividad hacia 
segmentos que se caracterizan por 
sus bajas emisiones de dióxido de 
carbono, como la producción de 
electricidad a través de fuentes 
renovables y de ciclo combinado o 
la comercialización de luz y gas. 
  

Cumplir el compromiso 

con las renovables 
 

 Uno de los compromisos de 
Europa de cara a 2030 es alcanzar 
una penetración de las energías 
renovables del 32%. Según los 
últimos datos de Eurostat, España 
alcanzó el 17,3% en 2016. La 
innovación juega un papel 
fundamental en la producción 
en masa de paneles, turbinas 
y otros elementos 
relacionados con la 
generación de energía 
y, por lo tanto, en su 
precio. La inversión 
en I+D acelerará la 
carrera por  la 
fabricación de 
componentes más 
baratos y permitirá 
una penetración 
más rápida de las 
renovables en el 
escenario nacional. 
 

La fusión, objetivo 

del sector nuclear  

 La mayor apuesta del ámbito 
nuclear pasa por la fusión, un giro 
copernicano a la industria. Este 
sistema, a diferencia de la fisión 
utilizada en la actualidad, consiste 
en la fusión de dos átomos para 
formar uno mayor. El gran reto del 
sector es simular las condiciones 
extremas de presión y temperatura 
que necesita este proceso, similares 
a las que se dan en el Sol. El 
proyecto ITER (International 

RETOS El cambio de paradigma respecto a nuestro modo de vida y los 
compromisos políticos marcan la agenda energética para los próximos años. 

Ocho desafíos para recuperar 
la ilusión innovadora nacional

como el de Repsol, que ha adquirido 
por 750 millones parte del negocio de 
Viesgo, el que comprende la genera-
ción de electricidad y distribución de 
electricidad y gas. Del acuerdo que-
dan fuera los activos relacionados 
con el carbón, en un claro posiciona-
miento de la petrolera. Por su parte, 
la hasta hace una semana Gas Natu-
ral Fenosa, ahora Naturgy, cambió su 
imagen como un pistoletazo de sali-
da hacia una mayor diversificación. 

La transición institucional motiva-
da por el cambio de gobierno en Es-
paña deja ahora una incógnita. ¿Pa-
sará el Ejecutivo de Pedro Sánchez a 
los hechos o se quedará en las pala-
bras con respecto al modelo energé-
tico del país? De momento, la crea-
ción del Ministerio de Transición 
Ecológica comandado por Teresa Ri-
bera es toda una declaración de in-
tenciones, a juicio de Martínez-
Duart. “La ministra está más unida al 
campo de las renovables y eso es inte-
resante”, valora el también Catedrá-
tico de Física Aplicada de la Univer-
sidad Autónoma de Madrid. 

Ribera ha mostrado su intención 
de abanderar medidas de eficiencia, 
con una gran presencia de renova-
bles. Sobre las nucleares, la idea del 
PSOE, al menos en su programa elec-
toral, era la de cerrar las centrales 
cumplidos los 40 años de uso, algo 
que Martínez-Duart cuestiona: “Si se 
cierran perderemos mucha poten-
cia”, algo que podría dar un nuevo es-
pacio al denostado carbón.

CONCENTRACIÓN La planta de 

Gemasolar, en Sevilla, es un ejemplo 

de energía solar por concentración. 

Miles de reflectores envían rayos de 

sol hacia un mismo punto, que los 

convierte en energía térmica. 

Gemasolar genera electricidad a lo 

largo de todo el día al combinar 

energía térmica y solar.
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Su majestad       
la arepa
BARCELONEANDO

Hay una de entre todas las novedades 
gastronómicas que ha aportado en 
las últimas dos décadas la llegada de 
inmigrantes de la que se habla poco: 
la arepa. Parapetada al principio en 
las cartas de restaurantes venezola-
nos y colombianos, parecía conten-
tarse con su vocación de acompaña-
miento, el pan de los latinoamerica-
nos, siempre un artefacto blanco o ti-
rando a pálido jugando al contraste 
con unos fríjoles o una carne desme-
chada. 
 Pero la arepa es mucho más que 
séquito, y poco a poco han ido bro-
tando del suelo barcelonés locales 
que le dan el trato que en Venezuela 
o Colombia es habitual. Es decir, de 
plato. Una arepa Trifásica, rellena de 
carne, pollo y queso, o una Reina Pe-
piada, rellena de pollo, aguacate y 
mayonesa, y se precisa de poco más. 
Puede que de una siesta. 

La historia de la Reina Pepiada es 
un pedazo elocuente de la historia de 

Venezuela, un prólogo a cualquier 
historia de arepas. «Es un homenaje a 
Susana Duijm, la primera Miss Mun-
do venezolana», cuenta Kenny Mori-
llo, de la arepería El Chamo, en Roger 
de Flor con Aragó. Duijm fue la pri-
mera hispanoamericana que ganó el 
concurso, en 1955. En el país henchi-
do de orgullo se sucedían los home-
najes, y en Caracas, el vendedor de 
arepas Heriberto Álvarez decidió ha-
cer el suyo, y vistió a su sobrina de 
Miss Mundo y la sentó en una especie 
de «altarcito» –según él mismo ha 
contado. Por allí pasó el padre de la 
auténtica Miss y al ver a la pequeña le 
prometió a Heriberto que volvería sin 
su hija. Así lo hizo, y de esa conjun-
ción nació la Reina Pepiada: la Miss 
fue obsequiada con una arepa espe-
cial para ella, la Reina. Terminó te-
niendo apellido porque pepiadas les 
dicen en Venezuela a las mujeres que 
tienen curvas. 

Mitología propia 

Que la Reina Pepiada forma parte de 
la mitología de la arepa es algo que 
cualquiera puede comprobar cuando 
traspasa la puerta de La Taguara, en 
el Born (calle del Rec, 10), y gira 90 
grados sobre sí mismo y alza un poco 

MAURICIO 

Bernal

SANCHO DE ÁVILA 
Fernando  Fernández Piqueras , de 69 a.,  8.30 h. 
Filo  Malavé Blázquez , de 90 a.,  8.45 h. Antonia  Sa-
las Izquierdo , de 83 a.,  9.10 h. Domingo  Barberán 
Bueno , de 56 a.,  9.25 h. Fernando  Pérez Pérez , de 
68 a.,  9.50 h. Francisco  Baeza Muñoz , de 78 a.,  
10.05 h. Asunción  Pérez Cabanelas , de 75 a.,  
10.30 h. David  Monterde Viñas , de 50 a.,  10.45 h. 
Javier  Viña Iglesias , de 44 a.,  11.10 h. Inés  Vidal 
Barroso , de 63 a.,  11.25 h. Guillem  Solé Batlle , de 
85 a.,  11.50 h. Emilia  Valls Seguí , de 101 a.,  12.45 
h. María  Hernández Cerrajero , de 84 a.,  13.25 h. 
Amadeo  Soca Ballines , de 92 a.,  16.00 h. 

NECROLÓGICAS
LES CORTS 
Fernando  Rubio Tofé , de 92 a.,  8.30 h. Roque  Se-
rrano Barba , de 72 a.,  9.00 h. Pilar  Reig Rovira , de 
90 a.,  9.45 h. María Elena  Salvat Monguillot , de 94 
a.,  10.00 h. Josefa  Marco Carrillo , de 93 a.,  10.30 
h. Teresa  Ollé Solés , de 67 a.,  11.00 h. Joana  Pé-
rez Vicente , de 77 a.,  11.30 h. María Carmen  del 
Castillo Riestra , de 47 a.,  13.00 h. Esther  Tapia 
Millán , de 84 a.,  15.00 h. Asunción  Caelles Bru-
guera , de 95 a.,  15.15 h. 
 
COLLSEROLA 
Gabriel  Ortiz Moreno , de 83 a.,  10.15 h. Eduard 

 Olivé Batet , de 77 a.,  11.15 h. 
 
SANT GERVASI 
Rosa  Camprodón Vidal , de 83 a.,  10.15 h. Palmira 
 Bayà Giró , de 96 a.,  12.45 h. 
 
ESPLUGUES DE LLOBREGAT 
Vicente  Reyes Moñino , de 61 a.,  10.30 h. Juan 
 Chancho Cedo , de 72 a.,  11.30 h. 
 
 
Lista facilitada por Serveis Funeraris de Barce-
lona. Más información, en el 902.076.902.

OPOSICIÓN A LA «ENERGÍA NEGRA»

Los ecologistas, contra la venta 
de la energía de la incineradora

El Centro de Ecología y Proyectos Al-
ternativos  (CEPA) y más de 30 enti-
dades ecologistas han firmado una 
declaración para pedir a la alcaldesa 
de Barcelona Ada Colau que no se co-
mercialice la energía de la incinera-
dora de Sant Adrià de Besòs como 
energía renovable. La mayoría de en-
tidades ecologistas consideran que 
es «un engaño» vender como «ener-
gía verde»  la energía generada por 
la incineradora TERSA, lo que con-

b Rechazan los planes  
de la comercializadora 
municipal para la planta

tradice los objetivos del programa 
electoral de Barcelona en Comú. 

Las entidades ecologistas han re-
cordado que aunque Barcelona 
Energía empezará a operar este julio 
y en un primer momento abastecerá 
a los equipamientos municipales de 
Barcelona, luego ampliará su ámbi-
to a otros municipios del área me-
tropolitana y brindará servicio tam-
bién a alrededor de 20.000 familias 
de la ciudad, en una segunda fase 
del proceso que empezaría en enero 
de 2019. 

CEPA ha destacado que el funcio-
namiento de la incineradora de Sant 
Adrià de Besòs representa «una vul-
neración de las prioridades que tie-
nen que poner en práctica las insti-

tuciones públicas: reducción, reuti-
lización y recuperación de material 
de los residuos antes de la incinera-
ción y vertido». Desde la entidad no 
aceptarán que la electricidad negra 
se considere verde y sostienen que si 
persiste esta intención, denuncia-
rán la responsabilidad del Área Me-
tropolitana de Barcelona (AMB). 

El sábado 30 de junio, el Ayunta-
miento de Barcelona dejó de tener a 
Endesa como suministrador y semá-
foros, alumbrado público y edificios 
municipales pasaron a ser alimenta-
dos por la empresa municipal Barce-
lona Energía. Sus principales fuen-
tes de suministro propio son las pla-
cas fotovoltaicas del Fòrum pero, so-
bre todo, la planta del Besòs.H

EL PERIÓDICO 
BARCELONA
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I+D Energía

Javier Expósito. Madrid 

 
En 1989, los químicos Martin 
Fleischmann y Stanley Pons ofre-
cieron una rueda de prensa en la 
que aseguraron haber ejecutado un 
experimento que revolucionaría la 
forma de obtener energía: la bauti-
zada como fusión fría. El anuncio 
provocó un sismo en la comunidad 
científica por contradecir las carac-
terísticas intrínsecas de la fusión 
(definida como la unión de dos nú-
cleos atómicos para generar otro 
más pesado, técnica en la que se li-
bera una gran cantidad de energía). 

Según toda la literatura anterior, 
este proceso de fusión sólo se consi-
gue en condiciones extremas de pre-
sión y temperatura, como las que se 
dan en el Sol o en estrellas similares. 
Pero los británicos afirmaron ser ca-
paces de realizar esta transforma-
ción a temperatura ambiente. Si en 
un primer momento presentaron 
sus investigaciones a la revista Natu-
re, la incapacidad de replicarlas por 
parte de la comunidad científica les 

obligó a retirarlas. Desde entonces, 
sólo en el cine se ha logrado tal gesta, 
como en la cinta El Santo (1997), pro-
tagonizada por Val Kilmer. 

Pese al desencanto que provocó el 
experimento fallido de Fleischmann 
y Pons, el estamento investigador 
no cejó en su empeño de alcanzar la 
fusión nuclear. Un logro del que hoy 
la sociedad está más cerca que nun-
ca. “El combustible para los reacto-
res de fusión consistirá en dos for-
mas (isótopos) del gas hidrógeno: 
deuterio y tritio”, explican desde 
Foro de la Industria Nuclear Espa-
ñola. “De esta forma”, continúan las 
mismas fuentes, “una central nu-
clear de fusión utilizaría un com-
bustible disponible en cantidades 
casi ilimitadas, no produciría gases 
de efecto invernadero ni residuos 
radiactivos de larga vida”. 

Esta nueva forma de obtener 
energía trocaría por completo el 
concepto nuclear que hoy se mane-
ja, ya que las centrales actualmente 
operativas funcionan mediante fi-
sión. Un proceso que, al contrario 

Los 192 rayos láser del National Ignition Facility & Photon Science recrean temperaturas similares a las del núcleo solar. /LAWRENCE LIVERMORE NATIONAL LABORATORY

que la fusión, implica romper áto-
mos para liberar energía. “La reac-
ción típica consistirá en la fusión de 
dos átomos de hidrógeno para for-
mar uno de helio”, explican desde 
Foro Nuclear.  

Para llevar a buen puerto estas in-
vestigaciones, los científicos necesi-
tan replicar las condiciones que se 
dan dentro del Sol, donde los átomos 
de hidrógeno se fusionan a tempera-
turas cercanas a los 15 millones de 
grados centígrados y las presiones 
gravitatorias son tan elevadas que, 
cada segundo, se fusionan 600 millo-
nes de toneladas de hidrógeno para 
formar helio. “En la Tierra, la fusión 
se producirá a una escala mucho más 
modesta, lo que significa que las tem-
peraturas deberán ser mayores (un 
orden 10 veces superior) para dispo-
ner de una fuente de energía viable”, 
apuntan en Foro Nuclear. 

Según los expertos, los sistemas 
tecnológicos necesarios para aprove-
char la energía de fusión deben cum-
plir dos aspectos básicos: poder ca-
lentar hasta temperaturas de millo-

NUCLEAR El proyecto ITER, participado por España, representa la vanguardia en esta forma de obtención 
de energía, basada en la unión de dos átomos en condiciones extremas de presión y temperatura. 

La fusión marca la agenda 
atómica internacional

 

100.000 
kilómetros de hilos 

superconductores conformarán el 

reactor experimental de fusión del 

proyecto ITER (International 

Thermonuclear Experimental 

Reactor), ubicado en Cadarache, al 

sur de Francia. 

150  
millones de grados centígrados 

alcanzará el plasma generado en el 

reactor, que tendrá una extensión de 

42 hectáreas y 60 metros de altura. 

192  
rayos láser conforman el programa 

National Ignition Facility & Photon 

Science, la vía para obtener la fusión 

nuclear por confinamiento inercial. 

 

nes de grados Kelvin (para lograr un 
plasma o gas sobrecalentado y con-
trolar los núcleos para su fusión) y 
conseguir confinarlo para mantener 
la materia en el reactor el tiempo ne-
cesario hasta su reacción. 

Las dos grandes vías que se están 
desarrollando en la actualidad se di-
ferencian en la forma de almacena-
miento. En la fusión por confina-
miento magnético, “las partículas 
eléctricamente cargadas del plasma 
son atrapadas en un espacio limitado 
por un campo magnético al describir 
trayectorias helicoidales determina-
das por las líneas de fuerza de dicho 
campo”, como explican desde Foro 
Nuclear. El proyecto de fusión ITER 
(International Thermonuclear Ex-
perimental Reactor), que se desarro-

lla en Cadarache (Francia), pone ros-
tro a esta vía, financiada en conjunto 
por la Unión Europea, EEUU, India, 
Corea del Sur, Japón, China y Rusia. 

La segunda alternativa para lograr 
la fusión es la que apuesta por el con-
finamiento inercial: “Consiste en 
crear un medio tan denso que las 
partículas no tengan prácticamente 
ninguna posibilidad de escapar sin 
chocar entre sí”, subrayan desde Fo-
ro Nuclear. El proyecto National Ig-
nition Facility & Photon Science, de-
sarrollado en California por la Admi-
nistración Nacional de Seguridad 
Nuclear (NNSA) del Departamento 
de Energía de EEUU, es la punta de 
lanza de esta variante.  

Por la presencia internacional 
(siete socios de 35 países), el ITER es 
el de mayor envergadura. De hecho, 
está considerado como el mayor pro-
yecto científico de investigación 
energética del mundo. Desde su ini-
cio en 2004, y hasta 2015, la industria 
española ha logrado más de 600 mi-
llones de euros en un centenar de 
contratos para unas 50 empresas. Un 
montante que podría crecer de for-
ma sensible si, finalmente, Granada 
acoge el IFMIF-Dones (Internatio-
nal Fusion Materials Irradiation Fa-
cility-Demo Oriented Neutron Sour-
ce), infraestructura complementaria 
al ITER fruto de la candidatura con-
junta de Croacia y España, con un 
presupuesto de entre 400 y 600 mi-
llones de euros. 

Si la fusión fría es la vanguardia de 
la I+D nuclear, en materia de fisión 
las investigaciones pasan por el desa-
rrollo de centrales nucleares de ge-
neración III (las que actualmente se 
construyen), así como de generación 
III+, reactores de IV generación (que 
podrían estar en operación comer-
cial en los próximos 30 o 40 años) y 
programas de investigación de reac-
tores modulares pequeños (SMR).

Otra de las grandes 
apuestas es el National 
Ignition Facility & Photon 
Science, en EEUU   
 
El sector desarrolla  
centrales de III, III+ y IV 
generación y reactores 
modulares pequeños
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Los visitantes de este 
sector gastan un 20%   
más que los convencionales  

EFE / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

� Gran Canaria ha dado a cono-
cer las ventajas que ofrece para 

el turismo de negocios ante más 

de 5.000 profesionales y empre-
sas turísticas de todo el mundo 

en la feria «The Meetings 

Show» de Londres. 
El evento reunió hace unos 

días a más de cinco millares de 

profesionales del turismo MICE 
(reuniones, viajes de incentivos, 

conferencias y exhibiciones), así 

como más de 700 expositores que 
representaban a 54 países y des-

tinos turísticos. 

Los asistentes conocieron los 
atractivos que han convertido a 

Gran Canaria en el lugar favori-

to del archipiélago para la cele-
bración de este tipo de encuen-

tros, ya que el pasado año acogió 

a 492 eventos. 
«Gran Canaria Convention 

Bureau ha participado por pri-

mera vez en esta feria, una de 
las citas más importantes del 

continente dedicadas al turis-

mo MICE, un segmento que el 
año pasado trajo a la isla a más 

de 60.000 profesionales de alto 

poder adquisitivo», señala la 
consejera insular de Turismo, 

Inés Jiménez. 

Según el Instituto Canario de 
Estadística, en 2017 el viajero de 

negocios gastó en Gran Canaria 

una media de 175 euros diarios, 
lo que supone que los turistas 

MICE invierten un 20% más que 

los viajeros tradicionales (145 
euros al día). 

Por otra parte, una encuesta 

de la cadena de viajes Linea 
Tours indica que el presupuesto 

destinado a vacaciones este vera-

no crecerá un 18%, lo que supon-
drá un aumento de media de 200 

euros por persona. En el caso de 

España, las familias españolas 
destinará una media de 1.800 a 

3.000 euros mensuales durante 

estas vacaciones, un presupues-
to que incluye alojamiento, 

transporte y alimentación.

Gran Canaria se promociona para el turismo de negocios

Imagen de una estación de servicio de Cepsa en el archipiélago de las que ya ofrecen el gas licuado.

C
7

El autogás, en las  gasolineras 
de Cepsa en el archipiélago

CANARIAS7 / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

C
epsa acaba de incorporar a 
sus estaciones de servicio en 

Canarias el suministro de Gas 

Licuado del Petróleo (GLP) o au-
togás. Con esta decisión, la com-

pañía quiere dar respuesta a las 

necesidades de los ciudadanos 
que hayan optado por este com-

bustible. Las primeras estacio-

nes de Cepsa en ofrecer esta al-

ternativa en las islas son la nue-
va flagship de Taco (Tenerife) y 

las Estaciones de Siete Palmas y 

Gando (Gran Canaria), que 
cuentan con depósitos especial-

mente adaptados, de 6.500, 6.150 

y 5.000 litros de capacidad, res-
pectivamente.  

En estas tres estaciones la 

compañía ha empezado ya a su-
ministrar GLP, como alternativa 

a los carburantes tradicionales. 

Este producto incrementa la au-
tonomía en la conducción, pues 

permite recorrer hasta 600 kiló-

metros, a los que se suma la au-

tonomía del depósito de combus-

tible convencional (los vehículos 

que admiten GLP disponen de 
dos depósitos independientes, 

uno de gasolina o gasoil y otro de 

autogás). Además, supone un 
ahorro importante para el con-

sumidor, de hasta un 40% del 

gasto en carburante, ya que su 
precio es muy inferior al de la 

gasolina o el gasóleo. 

Igualmente, el impacto del au-

togás sobre el medio ambiente es 
menor, ya que el empleo de este 

combustible minimiza las emi-

siones de gases contaminantes 
(reduce las emisiones de NOx y 

partículas en un 90%) y de efecto 

invernadero, al tiempo que redu-
ce el ruido y los olores.  

El autogás se utiliza en moto-

res de explosión de turismos, 

furgonetas, autobuses, carreti-
llas elevadoras, karts, embarca-

ciones de recreo o cabezas trac-

toras, entre otros. Con la intro-
ducción de este nuevo servicio, 

la Compañía responde a las nue-

vas formas de movilidad de la so-
ciedad de las Islas.  

Actualmente, Cepsa dispone 

de una amplia red formada por 
cerca de 1.800 estaciones de ser-

vicio en España y Portugal, de 

las cuales 81 están ubicadas en 
Canarias. Cada mes las estacio-

nes de Cepsa en el Archipiélago 

reciben cerca de 540.000 clientes.

La compañía amplía su oferta de combustibles disponibles en las islas 
para atender las «nuevas demandas» de los ciudadanos

Innovación. La gestión de Cep-
sa se basa en un modelo de 
orientación al cliente, innova-
ción, valor añadido, seguridad y 
fidelización. En sus estaciones 
de servicio, además de comer-
cializar combustibles de la má-
xima calidad, la compañía ofre-
ce multitud de productos y su  
programa de fidelización.

Estaciones llenas de 
servicios y productos

� Pesca. Convenio de cooperación para los controles 

El Boletín Oficial del Estado (BOE) publicó ayer el convenio entre el Go-
bierno central y el canario para la cooperación en materia de control e ins-
pección de la pesca en aguas interiores, marisqueo, acuicultura, ordenación 
del sector pesquero y comercialización de los productos de la pesca. El ob-
jeto del convenio es definir los términos y las condiciones de cooperación en-
tre las partes para establecer un marco estable de actuaciones.
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GAS El biometano y el hidrógeno son las dos grandes líneas de investigación de las compañías, que 
trabajan en el desarrollo de una fuente más limpia que siga protagonizando el ‘mix’ en la próxima década. 

Una versión más renovable para 
liderar la transición energética
Beatriz Treceño. Madrid 

 

Con una potente infraestructura de 
85.000 km de tuberías, empresas lí-
deres a nivel internacional y una red 
de proveedores diversificada que se 
extiende más allá de Argelia, España 
es, desde hace años, un referente ga-
sista. En cambio, los objetivos euro-
peos hacia una economía descarbo-
nizada han obligado al sector a rein-
ventarse en pro de la eficiencia.  

En el último año, la industria del 
gas asume un profundo proceso de 
transformación basado en la innova-
ción y la tecnología, como sus dos pi-
lares estratégicos para seguir compi-
tiendo en el actual contexto de re-
ducción de emisiones. 

Prácticamente todas las grandes 
compañías gasistas de nuestro país 
investigan en la obtención del deno-
minado gas renovable, con la idea 
aprovechar la extensión y capilari-
dad de la red para transportar, en su 
lugar, un gas más limpio. 

Aún en fase embrionaria, esta nue-
va fuente de energía verde tiene, de 
momento, dos orígenes: el biometa-
no y el hidrógeno renovable. 

En el caso del biometano, que ya 
cuenta con cierto desarrollo en Eu-
ropa, se obtiene a partir de biogás, es 
decir, del aprovechamiento de resi-

duos urbanos y restos agrícolas y ga-
naderos o bien de la gasificación de 
biomasa, o lo que es lo mismo, de de-
sechos de la madera. “Es una línea 
muy prometedora, pero, aunque tec-
nológicamente ya es viable, implica 
un gran reto económico. Su exten-
sión supone un coste elevado pero a 
la vez soluciona dos problemas: la 
gestión de residuos y la reducción de 

emisiones”, cuenta María Luisa Cas-
taño, directora del Departamento de 
Energía del Centro de Investigacio-
nes Energéticas, Medioambientales 
y Tecnológicas (Ciemat).  

En España, la plata de Valdemin-
gómez es pionera en la producción 
de biometano pero, tal y como co-
menta Castaño, “se precisa todavía 
de una mayor inversión en I+D”. 

y es directamente inyectable en la 
red de gas actual. “Requiere de cam-
bios normativos. En primer lugar, re-
conocer el carácter renovable del hi-
drógeno y un marco de incentivos 
para su desarrollo, pero tiene un gran 
potencial porque se aprovecha la in-
fraestructura actual de gas, al tiempo 
que se reduce el impacto ambiental”, 

explica David Cuesta, gerente de 
Everis. Alemania ya ha desarrollado 
un proyecto piloto y Reino Unido un 
informe que abogan por transformar 
su red de gas natural actual por una 
red de hidrógeno. Lo que, según 
Cuesta, podría ser una realidad pró-
xima en esos países, tardaría más en 
implantarse en España: “Podría dar-
se la infraestructura para pequeñas 
cantidades de hidrógeno, pero es 
pronto para un objetivo tan amplio 
como cambiar la red nacional”. 

La empresa privada, sobretodo, las 
firmas gasistas son las que lideran, 
por el momento, la investigación en 
esta nueva fuente de energía. En 
cambio, la participación pública re-
sulta imprescindible no sólo en ma-
teria normativa, sino porque en el ca-
so del biometano las redes de resi-
duos son de gestión pública. “Es pre-
ciso que las ventajas del gas renova-
ble sean consideradas en la Estrate-
gia Española de Economía Circular, 
impulsando objetivos concretos y un 
sistema de garantías”, destaca Nie-
ves Cifuentes, profesora de EOI. 

El recurrente concepto de econo-
mía circular encuentra también su 
aplicación en el caso del gas pues, co-
mo argumenta Javier Alonso, miem-
bro del Comité de Tecnología de Se-
digas, “el gas renovable otorga la 
oportunidad de establecer una eco-
nomía circular entre quienes gestio-
nan los residuos, el mundo energéti-
co y el usuario”. 

Para el cliente, tanto el doméstico 
como el industrial, el gas renovable 
es totalmente intercambiable con el 
gas natural. El usuario no notaría el 
cambio y, a priori, no tendría que 
modificar su instalación pues tiene 
las mismas aplicaciones que el natu-
ral, son equivalentes.  

Y, como no podría se de otra ma-
nera, la tecnología representa la otra 
línea estratégica de la I+D de las 
compañías gasistas. “El objetivo eu-
ropeo de incrementar las renovables 
en el mix implica el desarrollo de sis-
temas de big data, smart grids y el 
Power2 gas”, como indican desde 
Nortegas.  

Asimismo, la robótica y dispositi-
vos como los drones han encontrado 
también su aplicación en las redes 
gasistas, que permitirán la medición 
inteligente de los caudales y el con-
trol y reducción de las pérdidas de 
energía. Sin embargo, como comenta 
Alonso, para que el gas siga siendo 
protagonista en el nuevo entorno 
energético sostenible, las dos líneas 
de I+D actuales en las que trabaja el 
sector: el gas renovable y la tecnolo-
gía tienen que darse de manera “con-
junta y plenamente coordinada” .

El gas renovable es equivalente al gas natural que tienen muchos usuarios en sus domicilios, por lo que no precisaría de una nueva instalación. /DOLFINVIK 

Aún más ambiciosa y todavía en 
fase de desarrollo es la línea de ob-
tención de gas limpio mediante la 
producción de hidrógeno renovable, 
el denominado Power2gas. Al hidró-
geno obtenido por electrólisis se aña-
de CO2 emitido en otros procesos y 
se genera metano. Una alternativa 
limpia que permite, además, almace-
nar los excedentes de las renovables 

El potencial gasista, también en el transporte

 El transporte es uno de 

los sectores que mayor 

consumo energético 

generan y uno de los más 

contaminantes. De ahí 

que la necesidad de 

encontrar fuentes 

alternativas a los 

derivados del petróleo y 

el carbón protagonicen 

parte de la investigación 

de las grandes 

compañías, también en el 

caso de las gasistas. 

El gas natural es 

concebido como una 

alternativa de futuro a los 

combustibles clásicos  

para reducir la 

contaminación 

atmosférica y las 

emisiones de CO2. En 

cambio, como ocurre en 

el caso de los vehículos 

eléctricos, el gran 

problema que tienen los 

fabricantes de 

automóviles de gas 

natural es encontrar 

ubicaciones para la 

instalación de las 

denominadas gasineras. 

En España hay 

actualmente 57 

estaciones de recarga de 

gas natural, 31 propiedad 

de Naturgy (antiguo Gas 

Natural Fenosa), y la 

previsión es que a finales 

de este año la cifra se 

multiplique hasta llegar a  

80, repartidas por toda 

España. 

Además de su respeto al 

medio ambiente, se 

calcula que el gas natural 

permite ahorros de hasta 

un 50% respecto a la 

gasolina y un 30% frente 

al diésel. En cambio, la 

venta de vehículos en el 

segmento de particulares 

aún tiene una baja 

penetración, pues el 

hecho de que no existan 

demasiados puntos de 

recarga es un freno para 

muchos conductores.  

En cambio, en el sector 

marítimo es el que más 

implantación ha tenido 

hasta la fecha. 

Cofinanciado por la 

Comisión Europea, 

Enagás desarrolla 

actualmente un proyecto 

para la creación de una 

cadena logística 

integrada que suministre 

gas natural licuado para 

los barcos y las zonas 

portuarias.

La utilización de robótica 
en la red gasista permitirá 
el control y reducción 
de las pérdidas de energía  
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Producción  
industrial  
Enero 2018 
Tasa interanual 

 
4%

PIB 

I Trimestre 2018 

 

 

 
0,7%

IPC 

Mayo 2018 

 

 

 

2,1%

Ventas 
minoristas 

Abril 2018 

Tasa anual 

 
0,5%

Interés legal 
del dinero 

2017 

 

 
3%

Paro 
EPA 

I Trimestre 2018 

 

 
16,74%

Déficit 
Comercial 
Marzo 2018 

En millones  

 
6.933

Euríbor 

12 meses 

 

 

 
-0,181

Euro / Dólar 

Dólares 

 

 

 
1,1663

Petróleo 
Brent 

Dólares 

 

 
77,68

Costes 
Laborales  
I Trimestre 2018 
 

 
0,7%

Oro 
 
Dólares por onza 

 

 

1.253,90
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“Creo que Ametic y el nuevo 
Gobierno hablan un lenguaje 
parecido sobre digitalización”

Antonio Lorenzo MADRID.  

Pedro Mier cumplirá este mes sus 
primeros 500 días al frente de la 
patronal tecnológica Ametic, perio-
do en el que ha conseguido cerrar 
las heridas provocadas en su aso-
ciación tras la fuga de los principa-
les telecos  y otras empresas afines. 
Además de la estabilidad social, 
Mier ha incorporado a la asocia-
ción casi medio centenar de nue-
vos socios,  entre ellos algunos de 
los que salieron en su día, y ha enca-
rrilado la modernización de la enti-
dad, en breve con nuevos estatutos. 
En una entrevista para elEconomis-

ta, Mier ha reivindicado el valor de 
su sector “como protagonista de la 
digitalización de la sociedad”. Su 
consejo para el nuevo Gobierno, 
con el que sintoniza en materia de 
innovación,  se resume en  “apos-
tar por la industria digital y los 
macroproyectos tractores”.    

Hace unos días coincidió con Pedro 
Duque, nuevo ministro de Ciencia, 
Innovación y Universidades,  en un 
evento organizado por Ametic.  
¿Qué le pidió para el sector? 

Presidente de Ametic
Pedro Mier Hemos reivindicado el papel de la 

industria digital y tecnológica en 
todo el proceso de la digitalización 
de la sociedad. Queremos ser acto-
res, no solo usuarios. También recla-
mamos que el Gobierno impulse 
macroproyectos tractores, ambicio-
sos, basados en tecnologías disrup-
tivas y escalables. Es ahí donde el 
país tiene ventajas competitivas. 

¿Qué tal las primeras impresiones? 
Son muy esperanzadoras. Creo que 
desde Ametic hablamos un lengua-
je de innovación parecido con el del 
nuevo Gobierno.  Pensamos que el 
Ejecutivo está alineado con nues-
tro objetivo de impulsar las inicia-
tivas empresariales españolas rela-
cionadas con la digitalización. Y 
confiamos en que siga así. Me gusta 
decir que si Ametic tiene éxito, la 
industria española también lo ten-
drá, así como todo el país. Sobre 
Pedro Duque conocemos y celebra-
mos su trayectoria y sensibilidad 
hacia la innovación industrial.  
  
Ya han superado el primer año sin  
las grandes ‘telecos’ en Ametic. ¿Se 
les ha echado de menos? 
Nosotros siempre les echamos de 
menos, pero de una manera distin-
ta.  Las telecos son un agente esen-
cial en el sector y además juegan 

ANA MORALES

muy bien su papel e invierten mucho. 
Eso ya lo sabemos. Lo que sucede 
es que el ecosistema se ha amplia-
do. Las telecomunicaciones forman 
un actor esencial pero no es el único.  
Hemos pasado de una situación en 
la que todo giraba en torno a esas 
compañías a una economía trans-
versalmente influida  y transforma-
da por la tecnología digital. Ése ha 
sido el cambio.  
 
¿Los nuevos estatutos pendientes 
de aprobar en Ametic pueden rom-
per el histórico principio de una 
empresa un voto? 
No se rompe el principio, sino que 
se reforma. Ninguna empresa ten-
drá un voto ponderado o mayor que 
otra, lo que habrá es una mayor 
representatividad de los distintos 
colectivos de empresas, grandes, 
medianas o pequeñas.  

La tasa digital es un dolor para 
muchos fabricantes tecnológicos. 
¿Ha tomado alguna medida? 
Mire, precisamente esta misma 
mañana he enviado una carta al 
Gobierno con una serie de peticio-
nes y en ese documento hemos 
manifestado claramente nuestra 
posición sobre ese asunto. Estamos 
rotundamente en contra de cual-
quier cosa que penalice a la indus-
tria. Creemos que la mejor forma 
de recaudar es impulsar la econo-
mía con actividad, buenos empleos, 
bien pagados...  

¿Qué propone en materia fiscal? 
En fiscalidad no queremos ningún 
tratamiento especial o  singular. 
Tenemos en nuestro país profesio-
nales y empresas de primerísimo 
nivel con una energía potencial enor-
me. Sí, se requiere una fiscalidad 
adecuada, pero también movilizar 
a todo el entorno para favorecer la 
creación y desarrollo de las buenas 
iniciativas. 

Personal: Nace en Figueres en 
1952. Es Ingeniero Superior de 
Telecomunicación por la Uni-
versidad Politécnica de Cata-
luña, MBA por Esade y PADE 
por IESE.   
Carrera: Fundador y presiden-
te de Mier Comunicaciones 
(integrado en TRYO Aerospa-
ce). Fundador de ProEspacio y 
de AENTEC, y miembro de la 
junta directiva de Foment del 
Treball, entre otros puestos.
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E L  PA Í S  R ET I NA

M A D R I D 

La industria del automóvil, 
la de la banca la construc-
ción y hasta el turismo. 
Todo parece haber sido 
tocado por este fenóme-
no llamado transforma-

ción digital. ¿Cómo influye 
la tecnología en aquellas 
profesiones (y aquellas 
personas) que se dedican a 
crear obras de arte o ideas 
y mensajes?

Esta fue la idea que 
centró el foro Disrupción 
Creativa, uno de los even-
tos Visión Retina que orga-
niza periódicamente El País 

Retina. “A cualquier artista 
lo peor que se le puede de-
cir es que es un imitador. 
No a la prueba de Turing. 
No a la imitación”. Pablo 
Gervás, profesor titular del 
departamento de Ingenie-
ría del Software e IA de la 
Universidad Complutense 
de Madrid expresó así una 
idea que sobrevoló el even-
to. “Las máquinas actuales, 
por ahora, son capaces de 

usar lo existente para re-
plicar. “Me cuesta mucho 
pensar que la inteligencia 
artificial sea capaz de crear 
guiones originales en 2050”. 
Así comenzó su charla Do-
mingo Corral, director de 
producción original de 
Movistar. “En mi día a día, 
la tecnología ha cambiado 
poco las cosas”. “Tener 
buenas historias solo es 
posible al contar con bue-
nos guionistas. Me dicen 
que use big data, pero soy 
escéptico”.

Movimiento
Pablo Palacios, cofundador 
del Instituto Stocos, explicó 
cómo utilizar el arte para 
inspirar a la ciencia y guiar 
el pensamiento científico. 
El movimiento puede crear 
sonido y música. “Hemos 
analizado el movimiento 
de los bailarines creando 
una red neuronal artificial”, 
explicó a la audiencia. Todo 
esto es gracias a modelos 
de inteligencia artificial y 
algoritmos que hacen subir 
y bajar las teclas del piano. 

“No analizamos qué movi-
miento está haciendo el 
bailarín sino cómo lo está 
haciendo”, explica Palacio.

La publicidad sí ha 
abrazado la tecnología. “El 
60% de nuestro presupues-
to publicitario va destinado 
actualmente  a contenidos”. 
Enrique Arribas, director 
de marketing corporativo y 
marca de Banco Santander, 
explicó que esto se debe 
a que “como consumidor 
quieres que te cuenten co-
sas que te interesen”. 

Contar cosas
En esta línea incidió Gema 
Arias, responsable del Área 
Digital de The  Kitchen. 
“Ahora se trata de contar 
cosas que te interesan a ti: 
“No ver cómo te lo ofrez-
co, sino ver qué te puede 
interesar. Ese es el primer 
descoloque que recibimos 
las agencias de publicidad”. 

Y Francisco Rivillas, 
responsable para España 
y Portugal, Media Buying 
Solution, completó esta 
idea. “El segundo paso es 

encontrar un mensaje afín”. 
Rivilla vaticinó por su par-
te que “el uso del big data 

para personalizar la pu-
blicidad va a seguir evolu-
cionando”. “La creatividad 
tiene que tener en cuenta 
los datos que se pueden 
utilizar para mejorar el 
proceso creativo”.

El audio, de manera 
algo sorprendente, se ha 
convertido en protagonista 
en la distribución de con-
tenidos. “La voz vuelve a 
ser medio de comunicación 
central gracias a las nue-
vas tecnologías. Tiene una 
gran capacidad para contar 
historias”. Es la opinión de  
María Jesús Espinosa de los 
Monteros, jefa de proyecto 
de Podium Podcast, de la 
Cadena Ser. 

Ana Ormaechea, CEO 
de la plataforma Quonda, 
explicó que la tendencia 
comienza a focalizar y  
centrar los canales de dis-
tribución, y recalcó que 
gracias a los patrocinios 
(fundamentalmente), es-
tas plataformas pueden ser 

rentables. Lucía González, 
responsable de Verne, ver-
tical de El País dedicado a 
las maravillas que internet 

nos ofrece minuto a minu-

to, recalcó “los periodistas 
dominamos el contenido 
informativo, pero los usua-
rios van por delante en 
creación de contenido ori-
ginal en redes sociales”, y 
advirtió que cualquiera que 
sea la plataforma, resulta 
“imprescindible” contar en 
los equipos  con perfiles 
dedicados enteramente a 
la distribución de conteni-
dos. “Lo que pasa es que es 
caro”, sentenció.

Pero, ¿y la creatividad? 
¿Va a seguir habiendo no-
velistas y poetas? Sí, en 
opinión de Pablo Gervás.  
“Lo que van a lograr estas 
herramientas tecnológicas 
es democratizar el acceso a 
tareas específicas a profe-
sionales de la creatividad”.  

Así usan la tecnología 
los que revolucionan 
la creatividad

El foro Disrupción 
Creativa mezcla la 
tecnología con el 
mundo de las ideas 

La creatividad 
humana tiene  
que tener en 
cuenta los datos

Instalaciones 
urbanas de �bra 

 �  Pensamientos. La 

idea de la artista 

estadounidense Janet 

Echelmann es la de 

formar instalaciones 

formadas por mallas 

compuesta por capas 

de fibra técnica, 

que “inspiren los 

pensamientos y 

acontecimientos”.

 � Videoconferencia. 

Echelmann abrió el 

evento a través de una 

videoconferencia desde 

Miami. En su alocución, 

hio un repaso a través  de 

sus principales obras.

 �  Madrid. A principios 

de año inaguró una 

instalación en la Plaza 

Mayor de Madrid, 

llamada Madrid 1.8, una 

cifra “se refiere a los 

microsegundos que el día 

se acortó cuando ocurrió 

el terremoto de Japón de 

2011.

Artículo completo   

en retina.elpais.com

retina.elpais.com cincodias.elpais.com economia.elpais.com

Ya hay fecha o�cial 
para el Amazon 
Prime Day de 2018

Best Western 
reanuda su 
ofensiva por 
España

¿Qué pasará 
cuando el 
‘smartphone’ nos 
diga qué estudiar?

Jaime García Cantero 
presenta Disrupción 
Creativa.  JACOBO MEDRANO
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Gabriel Trindade. Barcelona 

La multinacional italiana Ma-
pei ha comprado la empresa 
Tecnopol Sistemas, con sede 
en Les Franqueses (Barcelo-
na), para reforzar su posición 
dentro del mercado español 
de productos químicos para la 
construcción y, de paso, am-
pliar su negocio en el extran-
jero con la exportación de su 
novedosa línea de productos 
de impermeables líquidos. 

Mapei, que ha tomado el 
100% del capital, mantendrá 
al frente de la empresa al an-
terior propietario, Jordi Ca-
talà. Tecnopol, fundada en 
2005, cuenta con un laborato-
rio de I+D y una fábrica espe-
cializados en productos de 
impermeabilización, aisla-
miento térmico y piezas de 
suelo continuo. El año pasa-
do, facturó 20 millones de eu-
ros, un 17,6% más. 

Tras integrar la compañía, 
Mapei pasará a facturar 75 
millones de euros en España. 
“La reactivación del mercado 
de la construcción y de la 
rehabilitación hace prever 
que los productos de Tecno-
pol tendrán mucho recorri-
do”, afirma el consejero dele-
gado de Mapei en España, 
Francesc Busquets. 

La multinacional italiana 
cuenta con una planta en Am-
posta (Tarragona) y otra en 
Cabanillas del Campo (Gua-
dalajara) para morteros técni-
cos y adhesivos. Ahora incor-
pora la planta de Tecnopol. Su 
plantilla en España asciende a 
180 trabajadores.

Mapei se 
refuerza en 
España con  
la compra  
de Tecnopol

Ferrovial crece 
en Chile con obras 
por 320 millones
MÁS CARTERA/ La compañía española construirá una carretera 
en la región de Atacama y un edificio universitario.

Expansión. Madrid 

Ferrovial ha reforzado su pre-
sencia en Chile al ganar la 
construcción del proyecto 
vial Rutas del Loa, en la región 
chilena de Atacama, con un 
presupuesto de 273 millones 
de euros, y la construcción de 
un nuevo edificio de 14 plan-
tas para la Universidad de 
Chile por otros 49 millones de 
euros. 

El proyecto vial de Rutas 
del Loa, que pertenece a la 
concesionaria local Intervial 
Chile, comprende la mejora y 
ampliación a doble carril de 
un tramo de 111 kilómetros de 
longitud en la ciudad de Cala-
ma, así como la construcción 
de la carretera de circunvala-
ción de 25 kilómetros en este 
municipio, que enlazará dis-
tintas vías. Según Ferrovial, 
entre los trabajos destaca un 
viaducto de 345 metros de 
longitud sobre el río Loa. Uno 
de los mayores retos de la 
obra radica en minimizar el 
impacto sobre las redes de 
transporte y suministro que 
discurren a lo largo del traza-
do de la carretera. 

Ferrovial también ha gana-
do la construcción de un nue-
vo edificio de 14 plantas para 
la Universidad de Chile por 
49 millones de euros. El in-
mueble, que tendrá una su-

Rafael del Pino, presidente de Ferrovial.

Jo
sé

 L
ui

s 
P

in
da

do

perficie total de 37.000 me-
tros cuadrados, albergará el 
Instituto de Asuntos Públicos, 
el Centro de Extensión Artís-
tica y Cultural, y los servicios 
centrales de la Universidad, 
así como el Instituto de Estu-
dios Internacionales y varios 
servicios de postgrado. La fa-
chada de la antigua Facultad 
de Química y Farmacia, que 

se ubicaba en la parcela, se 
mantendrá en el interior del 
nuevo edificio, cuyo contrato 
cuenta con un plazo de ejecu-
ción de tres años. 

Ferrovial opera en Chile 
desde 1996, aunque en 2006 
decidió vender su carreteras 
de peaje al grupo local ISA por 
algo más de 200 millones de 
euros. Entre los proyectos ad-
judicados en el país destaca la 
construcción de la línea 6 del 
metro de Santiago. En la ac-
tualidad ejecuta la estación de 
la Universidad de Chile, en la 
línea 3, y los nuevos accesos a 
la estación de Tobalaba, en la 
línea 4.

El BEI presta  
100 millones a Antolin 
para su plan de I+D
Expansión. Madrid 

Grupo Antolin, uno de los ma-
yores fabricantes de interio-
res para coches del mundo, ha 
recibido un préstamo de 100 
millones de euros del Banco 
Europeo de Inversiones 
(BEI) para financiar sus pro-
yectos de I+D+i, según los re-
gistros de la entidad financie-
ra europea. 

El préstamo, en condicio-
nes muy favorables para sus 
beneficiarios, forma parte de 
la estrategia de la UE de apo-
yar iniciativas que favorezcan 
la innovación en ámbitos es-
tratégicos como el transporte, 
la movilidad y la lucha contra 
el cambio climático. 

El préstamo servirá para fi-
nanciar los proyectos de in-
vestigación de la empresa es-
pañola entre 2018 y 2020, se-
gún el proyecto presentado al 
BEI. Con esta financiación, la 
compañía reforzará sus pla-
nes de I+D+i con el objetivo 
de hacer frente a la revolución 
que vive el sector del automó-
vil por el desarrollo del coche 
autónomo, conectado y eléc-
trico y las nuevas formas de 
movilidad, como el vehículo 
compartido. 

La I+D+i es una de las prio-
ridades estratégicas del plan 
de inversiones de Grupo An-
tolin, que contempla una cifra 
de 900 millones de euros en-

La empresa está 
apostando por  
el desarrollo del 
coche autónomo  
y la movilidad urbana

El Enebro nombra a Marta Guirao 
directora general para crecer en lujo
E. V. Madrid 

El Enebro, propietaria de las 
bodegas Tempos Vega Sicilia 
y la cárnica Valles del Esla, ha 
remodelado su cúpula direc-
tiva. Marta Guirao asume las 
riendas de esta sociedad pa-
trimonial, que refuerza con 
este nombramiento su objeti-
vo de crecimiento y su com-
promiso de explorar inversio-
nes en el sector del lujo. 

Licenciada en Derecho y 
Máster en Asesoría Fiscal de 
Empresas (IE), Guirao ha tra-
bajado en el ámbito de la con-
sultoría. Tras varios años en el 
Departamento Fiscal de 
PwC-Landwell, en 1998 se in-

corporó a la multinacional de 
bebidas Allied Domecq Spi-
rits & Wine, donde desempe-
ñó el cargo de directora de 
Impuestos del sur de Europa 
y fue miembro del comité de 
coordinación en España hasta 
que la firma fue adquirida por 
Pernod Ricard. 

Tras esta experiencia pro-
fesional, Guirao se unió a Eu-
len como directora de la Ase-
soría fiscal. Antes de incorpo-
rarse a El Enebro, ocupaba el 
cargo de general counsel y era 
miembro del comité de direc-
ción de Neinver, grupo espe-
cializado en el desarrollo y 
gestión de centros comercia-

les y plataformas logísticas. 
Guirao asegura que “El 

Enebro goza de una situación 
patrimonial muy saneada y 
cuenta con una presencia en 
diferentes sectores y un selec-

to portfolio de marcas de lujo 
gracias a la implantación de 
un modelo de gestión respon-
sable y a su firme apuesta por 
alcanzar los máximos están-
dares de calidad”. La ejecuti-
va añade que “la búsqueda de 
la excelencia continuará sien-
do el eje sobre el que pivote la 
estrategia de crecimiento em-
presarial de El Enebro, que 
explorará diferentes oportu-
nidades de inversión en el 
segmento del lujo”. 

La sociedad patrimonial El 
Enebro ha nombrado tam-
bién a Javier Ormazábal e Iñi-
go Susaeta consejeros exter-
nos de la compañía.

Bergé y Gefco se 
alían en logística
Félix García. Madrid 

El grupo Bergé y Gefco Espa-
ña han creado una empresa 
conjunta que se llamará Bergé 
Gefco. Estará participada al 
50% por cada una y se dedica-
rá a la logística de vehículos 
que se mueven por España a 
través de las filiales Bergé Au-
tomotive Logistics (BAL) y 
Gefco (FVL). La operación 
está sujeta a la aprobación de 
la Comisión Europea. 

Bergé está especializada en 
la logística de vehículos, 
mientras que la multinacional 
francesa Gefco aprovechará 
las sinergias con la empresa 
vasca para ganar presencia en 
este sector en España. 

La nueva empresa tendrá 
sede en Ciempozuelos (Ma-
drid) y contará con 650 em-
pleados y capacidad de ges-
tionar 1,4 millones de vehícu-
los con una flota de 700 ca-
miones y 100 vagones porta-
vehículos. Dispondrá de 10 
centros repartidos por Espa-
ña. La capacidad de almace-
naje de la nueva compañía es 
de 3,4 millones de metros 
cuadrados tanto en sus cen-
tros y naves logísticas como 
en los 26 puertos españoles en 
los que está presente. Bergé 
Gefco se centrará en España 
donde se fabrican 2,89 millo-
nes de vehículos al año –2,4 
millones se exportan–.

Ernesto Antolín, presidente de 

Grupo Antolin.

tre 2017 y 2019. En este ejerci-
cio el plan es invertir 360 mi-
llones de euros, un 8% más 
que el año anterior.  

Además de reforzar sus 
proyectos de investigación, 
Antolin está ampliando sus 
operaciones industriales en 
Estados Unidos, China y otros 
mercados importantes para 
acometer todos los progra-
mas previstos con los fabri-
cantes de automóviles.  

La compañía inauguró re-
cientemente su nueva planta 
de Shelby (Michigan) y está 
construyendo otra en Alaba-
ma. 

En materia de financiación, 
Antolin acaba de realizar una 
emisión de bonos por 250 mi-
llones de euros al 3,37% para 
reducir costes de financiación 
y alargar vencimientos de 
deuda. La compañía ingresó 
5.037 millones en 2017, con 
un beneficio de 242 millones, 
un 36,7% más.

El grupo se refuerza 
en Chile, mercado  
en el que vendió sus 
autopistas en 2009 
por 209 millones

Marta Guirao.
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LAURA DANIELE 

MADRID 

P
ese a que la investigación 
médica y la acción social 
mejoran año a año la vida 
de millones de personas, 
las dificultades para ac-
ceder a la financiación no 

son pocas en la España de la poscri-
sis. Consciente de estos obstáculos, la 
Fundación Mutua Madrileña destina 
cada año 1,7 millones de euros a dis-
tintos estudios clínicos, que buscan 
mejorar los tratamientos en enferme-
dades raras, trasplantes y cáncer. 

Una cifra nada menor si se tiene en 
cuenta que la inversión que España 
dedica a la investigación es similar a 
la de hace 15 años. «Los países que no 
invierten en I+D+i son más inermes 
ante los terremotos económicos, que 
aquellos que tienen en el I+D+i la base 
de sus modelos productivos», advir-
tió ayer Rafael Matesanz, presidente  
del Comité Científico de la Fundación 
Mutua Madrileña, durante el acto de 

entrega de las ayudas correspondien-
tes a 2018. La ceremonia estuvo presi-
dida por la ministra de Sanidad, Con-
sumo y Bienestar Social, Carmen Mon-
tón; el presidente de Mutua Madrileña, 
Ignacio Garralda, y el doctor Valentín 
Fuster, director general del CNIC (Cen-
tro Nacional de Investigaciones Car-
diovasculares).  

En sus XV años de andadura, Mutua 
Madrileña se ha convertido en «la enti-
dad privada que más recursos ha apor-
tado a la investigación biomédica». En 

total, más de 67 millones de euros, que 
han permitido sacar adelante 1.400 pro-
yectos de investigación en España. 
«Nuestro compromiso no ha decaído ni 
en los peores años de la crisis», recor-
dó ayer su director Ignacio Garralda. 

Desde el año 2009, esta fundación 
también destina parte de sus recursos 
a apoyar la actuación social. A ese fin 
han dedicado desde entonces más de 
15 millones de euros, sobre todo en 
proyectos que luchan contra la violen-
cia de género y ayudan a las mujeres 

víctimas de los malos tratos. Solo este 
año, Mutua Madrileña destinará 
670.000 euros a distintos programas 
de 33 ONG. Los proyectos que recibi-
rán inyección económica atienden 
áreas diversas, como las personas con 
discapacidad, la integración laboral 
de jóvenes en riesgo de exclusión so-
cial, ayuda a la infancia o la lucha con-
tra  la violencia de género. Entre las 
organizaciones beneficiarias de estos 
fondos figuran muchas con una tra-
yectoria importante en el ámbito so-
cial, como la Fundación Gil Gayarre, 
la Asociación Nuevo Futuro, el Secre-
tariado Gitano o Cáritas Madrid.  

«Vidas conseguidas» 
Durante el acto, el presidente de Cári-
tas Española, Manuel Bretón, agrade-
ció en nombre de las ONG las ayudas 
recibidas, ya que permitirán «mejorar 
el mundo y la vida de personas que lo 
necesitan». «Estos 365 días por quin-
ce años de trabajo de la Fundación Mu-
tua Madrileña se traducen en histo-
rias de vidas conseguidas y de futuro 
asegurado para miles de personas», 
apuntó. 

La ministra de Sanidad recordó, por 
su parte, que «los avances de hoy son 
las investigaciones de ayer», por lo que 
agradeció a esta entidad «su granito de 
arena en las potencialidades» de cada 
uno de los beneficiarios de las ayudas.

Mecenas de la investigación 
biomédica y de la acción social 
∑ La Fundación Mutua 

Madrileña entrega 2,4 
millones de euros a 18 
investigaciones médicas y 
proyectos de 33 ONG

FOTOS: JOSÉ RAMÓN LADRA 
Médicos, investigadores y representantes del Tercer Sector, ayer, junto a Carmen Montón (centro) en la sede la Mutua Madrileña

 
El presidente de Mutua Madrileña, Ignacio Garralda (izqda.)

QUINCE AÑOS DE TRABAJO     

40 SOCIEDAD abc.es/conocer
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Alberto Ruiz HUELVA

El Ayuntamiento de Huelva se
encuentran inmerso en un plan
de control de plagas en todos los
distritos de la ciudad. Esta ope-
ración planificada incluye pro-
cesos de desratización y desin-
sectación, realizados como pre-
caucióndurante el período esti-
val. Entre los objetivos fijados
por el Consistorio para esta se-
mana figuran diferentes centros
escolares como Arias Montano y
Tres Carabelas, así como espa-
cios públicos de la Plaza de San
Pedro y los barrios del Matade-
ro y La Orden.

En base a este programa, la
concejala de Vivienda, Medio
Ambiente y Sostenibilidad,
Esther Cumbrera, señaló que el
cometido principal es la limpieza
absoluta de todas las zonas de la
capital. “Mediante esta campaña
estamos trabajando de forma ex-
haustiva para que no quede ni un
solo punto de la ciudad sin desin-
sectar”, apuntó Cumbrera. Ade-
más, la concejala hizo hincapié en
la obligación de mantener el al-
cantarillado en perfectas condi-
ciones de salubridad, pues tal y
como establece, es necesario
“proceder también al saneamien-

to en los pozos de cada una de las
alcantarillas en los distintos ba-
rrios y zonas adyacentes”.

De este modo, dicha operación
municipal, extendida durante to-
do el verano, comprende los seis
distritos de la ciudad, diversos
centros municipales como Laza-
reto, Cristina Pinedo o La Gota de
Leche, polideportivos tales como
Andrés Estrada y Diego Lobato,
asociaciones de vecinos como Los
Desniveles y un total de veinti-
cuatro centros escolares reparti-
dos por toda la capital onubense.

Precisamente, estos colegios
son, durante estas semanas, obje-
to de tratamientos de pulveriza-
ción en las aulas, zonas comunes,

baños y salas de reuniones. Asi-
mismo, los operarios abarcan
también procesos de desratiza-
ción en los almacenes y cuartos.

De igual modo, en el ámbito de
esta campaña, el Consistorio rea-
lizó tratamientos preventivos de
saneamiento dentro de su propio
entorno. Este programa abarcó
las alcantarillas, los registros, po-
zos, acometidas e imbornales se-
cos, además del alumbrado pú-
blico y la red eléctrica. Unido a
ello, se llevó a cabo una serie de
trabajos específicos en el interior
del Ayuntamiento, con especial
atención sobre las zonas húme-
das y los espacios cercanos a las
redes, además de realizar una
profunda higienización sobre los
aseos, patios, archivos y los regis-
tros telefónicos y eléctricos.

Igualmente, como consecuen-
cia de la localización de inciden-
cias por parte de los miembros
especializados del Consistorio y
del recibimiento de avisos por
parte de los ciudadanos, el Ayun-
tamiento reforzó su tratamiento
sobre las zonas de la ciudad que
requieren de una actuación con
especial diligencia. Concreta-
mente, estas localizaciones son
las relativas a plazas y zonas ver-
des. No obstante, es necesario re-
saltar que este tipo de campañas
no son exclusivas del período ve-
raniego. El Consistorio lleva a ca-
bo tales operaciones en otros mo-
mentos de vacaciones escolares
durante el curso, como Semana
Santa o Navidad. Estas prácticas
se hacen con el objetivo de preve-
nir cualquier tipo de plaga y de
asegurar la limpieza y la higiene
de la capital onubense.

El Ayuntamiento erradicará
ratas e insectos de colegios
y dependencias públicas
● Los encargados de
la prevención de
plagas finalizarán
su tarea de limpieza
a finales de agosto

H.I.

Dos operarios realizan tareas de control de plagas en las calles de Huelva.

Alberto Ruiz HUELVA

El Consejo de Gobierno aprobó
ayer las tasas académicas de los
centros universitarios públicos
de Andalucía. Además, se man-
tienen las cuantías y las titulacio-
nes, además de la inclusión de
treinta y seis nuevas.

El portavoz del Gobierno anda-
luz, Juan Carlos Blanco, anunció
en la rueda de prensa que se su-
marán a las titulaciones existen-
tes, un título de grado (Psicolo-

gía en Córdoba), treinta y tres
másteres y dos nuevos progra-
mas de doctorado.

Además de las cuantías de las
tasas académicas, se mantiene
también la bonificación del 99%

de los créditos aprobados en pri-
mera matrícula, extendido, por
novedad, a los centros andaluces
asociados a la universidad a dis-
tancia.

La Universidad de Huelva, jun-
to a la de Sevilla, es la que más
másteres de nueva creación inte-
grará en su programa académi-
co. Además, colaborará junto a
las universidades de Cádiz, Cór-
doba, Granada y Pablo de Olavi-
de para impartir el de Investiga-
ción y Análisis del Flamenco.

Asimismo, la Onubense traba-
jará junto a la UNIA en otros dos
másteres (Ingeniería Química y
Simulación Molecular); y será
partícipe del Erasmus Mundus
en Clima y Sostenibilidad urba-
nos.

El Consejo de Gobierno mantiene las
cuantías de las tasas universitarias
LaUniversidaddeHuelva

incluyesietenuevos

másteresensuprograma

académico2018-2019

H.I

La rectora de la UHU, María A. Peña

Los centros que
dispondrán del
control de plagas

Los centros intervenidos serán
Onuba, Al-Andalus, Juvenal
de Vega, Tartessos, Los Rosa-
les, Las Salinas, Andalucía, Gi-
ner de Los Ríos, Marismas del
Odiel, Príncipe de España,
Quinto Centenario, Doce de
Octubre, José Oliva, Pilar Mar-
tínez, Reyes Católicos, Virgen
del Pilar, Juan Ramón Jimé-
nez, San Fernando, Tres de
Agosto, García Lorca, Manuel
Siurot y Nacional de Prácticas.
Asimismo, también se inclu-
yen los polideportivos Andrés
Estrada y Diego Lobato y los
centros municipales de Maris-
mas del Odiel, Lazareto, Los
Desniveles, Cristina Pinedo, El
Torrejón y La Gota de Leche.
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Sociedad

De los 77 
jóvenes becados, 
57 forman parte 
de la primera 
edición del 
programa de 
doctorando 
IINPhINIT

La Caixa concede 77 ayudas a jóvenes 
estudiantes para que desarrollen su doctorando

«Una de las apuestas 
a largo plazo de la 
Fundación Banca-

ria la Caixa, junto con la investi-
gación, es la formación de exce-
lencia. Estamos convencidos de 
que sin ambas no hay posibilidad 
de progreso social sostenible», 
señaló ayer la directora general 
adjunta de la Fundación Banca-
ria la Caixa durante el acto de 
entrega de 77 becas para realizar 
doctorados en universidades y 
centros de investigación de refe-
rencia en España. 

De los 77 candidatos seleccio-
nados, veinte de ellos fueron 
merecedores de una beca para 
realizar un doctorado en centros 
de investigación en España. Los 
becarios de la quinta convocato-
ria de este programa, los cuales 

Becas para impulsar 
la investigación
ÁNGELA LARA - BARCELONA han sido seleccionados entre 845 

candidatos, son 11  hombres y 9 
mujeres de una media de edad de 
25,4 años y procedentes de 12 
provincias españolas. Realiza-
rán sus doctorados principal-
mente en la Universidad de 
Granada, la Universidad Autó-
noma de Barcelona y la Univer-
sidad Pompeu Fabra. Las disci-
plinas más solicitadas son la 
Biología Molecular y la Bioquí-
mica en primer lugar, seguidas 
de  la Biotecnología, la Física y 
la Historia y Teoría del Arte. En 
este caso, las ayudas tienen una 
duración máxima de tres años y 
una dotación económica de 
115.500 euros.

Durante el evento  –que contó 
con la asistencia de la secretaria 
de Estado de Universidades, In-
vestigación, Desarrollo e Inves-
tigación,  Ángeles Heras–   tam-

bién se hizo entrega de 57  becas 
correspondientes a  la primera 
convocatoria del programa de 
doctorado INPhINIT. Un proyec-
to que cuenta con el apoyo de la 
Comisión Europea  y que está 
dirigido a investigadores de to-
das las nacionalidades que quie-
ren hacer un doctorado en cen-
tros y unidades de investigación 
acreditados con los sellos de ex-
celencia Severo Ochoa y María 
de Maeztu, así como en los Insti-
tutos de Investigación Sanitaria 
Carlos III. Los becarios,, realiza-

rán una investigación en las 
áreas de Tecnología, Física, In-
geniería, Matemáticas y Cien-
cias de la Salud y de la Vida.  La 
media de edad de los becados es  
de 25,9 años y la especialidad más 
solicitada es la Física, con 10 
becarios, seguida de la biología 
molecular y la Bioquímica, con 
8, y la Biología humana, la Bio-
logía vegetal, la Ecología y  Con-
servación y las Ciencias de la 
Salud, con 6. Éstas becas, de tres 
años de duración, están dotadas 
con 122.592 euros. 

Durante la 
ceremonia 
de entrega 
de becas, la 
directora 
general 
adjunta de la 
Fundación 
Bancaria la 
Caixa, Elisa 
Durán, 
felicitó a los 
jóvenes por 
su «constan-
cia, tenaci-
dad, autocrí-
tica y afán de 
mejora» y 
afi rmó que 
«en tiempos 
de adversi-
dad, la 
excelencia se 
convierte en 
un pilar 
fundamen-
tal».

El secreto: 
constancia y 
la tenacidad
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A. C. Vigo 

La formación, la especializa-
ción y el talento han sido tér-
minos compartidos por los 
intervinientes en el Foro Sec-
torial e Industrial que tuvo lu-
gar ayer en Santiago de Com-
postela. En el encuentro han 
participado 17 asociaciones 
(Ageinco, Aje Galicia, Anfa-
co-Cecopesca, Arigal, Asime, 
Cecap, Cece, Cegasal, Cointe-
ga, la Federación Galega de 
Comercio, Fegam, Fegape, 
Fegat, Fefga, Fegatramer, 
Ineo y Transgacar) represen-
tativas de sectores como la in-
dustria  transformadora de 
pescado, ingenierías o textil. 

Carlos Martínez, de Arigal, 
destacó que gracias a la for-
mación la industria de los ári-
dos produce mejor y redujo 
la siniestralidad, mientras 
que Enrique Blanco, de Fe-
gamp, explicó que los certifi-
cados de profesionalidad pa-
ra transporte sanitario han 
pasado de cursos de dos horas 
a 560. Por su parte, Romina 
Fernández, de Suardíaz, con-
sideró que los retos de la lo-
gística –internacionalización, 
sostenibilidad y logística cola-
borativa– implican reducir la 
brecha tecnológica, contar 
con profesionales formados y 
retener el talento.

Serviocio invertirá 9 millones en dos 
nuevos centros en Lugo y Logroño
CENTROS PRIVADOS/ Cada instalación, con piscina, spa y salas ‘fitness’, contará con 25 trabajadores. 
Analiza oportunidades de compra mientras puja por renovar la gestión de Campolongo.

La formación, nexo 
en el Foro Industrial

Lorena Palleiro. A Coruña 

Serviocio, que opera bajo la 
marca BeOne, invertirá 9 mi-
llones de euros en la construc-
ción y puesta en marcha de 
dos nuevas instalaciones de-
portivas que se ubicarán en 
Lugo y Logroño. La compañía 
con sede en Carballo (A Coru-
ña) está inmersa en la tramita-
ción de los permisos para ini-
ciar en septiembre las obras 
que al menos durarán un año.  

El consejero delegado de 
Serviocio, Roberto Ramos, in-
dicó que ya cuentan con el al-
quiler del derecho de superfi-
cie sobre el que construirán 
los centros deportivos. Tanto 
la instalación de Lugo, para la 
que presupuestan 4 millones 
de euros, como la de Logroño, 
con una inversión estimada 
de 5 millones, dispondrán de 
zona de agua con piscina y 
spa, salas fitness de 1.000 me-
tros cuadrados, salas de acti-
vidades y ludoteca. La finan-
ciación para estos proyectos 
está cerrada con el fondo Be 
Spoke Capital.  

Estos centros privados se 
suman a los 3 con los que ya 
cuenta la empresa, ubicados 
en Madrid y Galicia. La crea-
ción de empleo estimada es 
de 25 puestos en cada uno de 
los complejos deportivos.  

Servicio-BeOne, que cele-
bra en este año su 25 aniversa-
rio, vive una etapa expansiva 
en un entorno de recupera-

Serviocio, que opera con la marca BeOne, tendrá cinco centros deportivos privados.

timas semanas renovar su 
contrato en Val Miñor y ha-
cerse con la gestión de las ins-
talaciones de la piscina muni-
cipal cubierta de Colmenar 
Viejo por 8 años más dos de 
prórroga y que le reportará 
ingresos de un millón al año. 
La empresa invertirá 429.000 
euros en las obras de amplia-
ción y 350.000 euros más en 
equipamiento.  

Aunque crece fuera de Ga-
licia, también tiene el foco en 
la región donde es, junto a 
Máis que Auga, una de las dos 
finalistas en el concurso por la 
gestión de las instalaciones 
pontevedresas de Campolon-
go, que administran desde 
1997 con varias prórrogas. 
“En estos 25 años hemos con-
seguido una alta efectividad 
en renovaciones; hemos per-
dido solo 2”, señala el director 
general.  

En esta nueva licitación, 
cuyo contrato es por 20 años 
con un valor estimado de 29 
millones de euros, su oferta ha 
obtenido la mayor puntua-
ción técnica. Su oferta econó-
mica –aún sin analizar– pro-
pone una inversión de 4,6 mi-
llones, frente a los 4,1 millones 
de Máis que Auga, un canon 
anual que supera en 35.000 
euros la oferta rival y una re-
ducción superior en las tari-
fas.También puja por com-
plejo en el Ayuntamiento Rin-
cón de la Victoria (Málaga).

ción económica y de una 
preocupación cada vez mayor 
por la salud asociada a la acti-
vidad física, explica Roberto 
Ramos. La compañía, que 
desde 2009 está participada 
en un 84,2% por Atlas Capital 
–Roberto Ramos y José Ama-
do poseen un 7,9% cada uno 
de ellos–, contempla creci-
miento orgánico, pero tam-
bién inorgánico. Ramos ad-
mite que la compañía lleva 
meses estudiando diferentes 
operaciones corporativas que 
les permitan incorporar 5 o 6 
nuevas instalaciones. “Son 
operaciones complicadas y no 
solo por el valor, sino porque 

Las afiliaciones a la Seguridad Social 
aumentan un 2,7% y superan el millón 

IGE  El número de afiliaciones al sistema de la Seguridad Social en 
Galicia en el mes de junio superó el millón (1.006.499), lo que repre-
senta un incremento sobre el mes de mayo de  8.407 afiliaciones (un 
0,84%  más). En el conjunto del Estado, el aumento fue del 0,48%  
sobre mayo pasado. En la comparativa interanual (de junio de 2017 
al de 2018) aumentan en 26.621 el número de afiliados en Galicia 
(un 2,72% frente al 3,11% de crecimiento estatal). La Xunta destaca 
que el número de afiliados a la Seguridad Social en junio no se alcan-
zaba desde hace siete años (ver pág. 19). Sin embargo, sindicatos 
como CCOO alertan de la “fragilidad” de los puestos de trabajo, ya 
que en junio se firmaron en Galicia 103.670 contratos, mientras que 
la afiliación a la Seguridad Social solo aumentó en 8.408: “Cada per-
sona firmó, de media, doce contratos”, concluye. 

Cree que la propuesta del Femp relega  
a la industria transformadora de la pesca 

ANFACO-CECOPESCA  La organización industrial asegura que la 
propuesta del Fondo Europeo Marítimo y de Pesca para el período 
2021-2027 relega a la industria pesquera transformadora al limitar 
su acceso a fondos solo a través de instrumentos financieros y no de 
subvenciones como sí contempla para el resto del sector.

A. C. Vigo 

El presidente de la Xunta 
reactiva las relaciones con 
Portugal, que en los últimos 
meses ha absorbido inversio-
nes vinculadas de la industria 
del automóvil vinculadas a los 
nuevos lanzamientos de PSA 
Opel. Con una apretada agen-
da, Alberto Núñez Feijóo 
mantuvo ayer una serie de 
encuentros con autoridades 
portuguesas que finalizó con 
el presidente de Portugal, 
Marcelo Rebelo de Sousa. El 
eje central de esta reunión, 
según el comunicado del Go-
bierno gallego, fue analizar la 
posibilidad de crear un frente  

común para que el envejeci-
miento poblacional sea un eje 
central en la política europea. 

Previamente, en la reunión 
con el ministro de Planea-
miento e Infraestructuras, 
Pedro Marques, acordaron 
impulsar la modernización 
de la línea ferroviaria en el eje 
desde Irún a Aveiro y valora-
ron de forma positiva el he-
cho de que la Comisión Euro-
pea proponga ampliar el co-
rredor ferroviario atlántico al 
eje Ourense-Vigo. En el tra-
mo gallego falta la electrifica-
ción del tramo Guillarei-Tui  
de ocho kilómetros y la salida 
sur de Vigo. 

Frente luso-galaico 
por la demografía

Renueva la gestión  
de instalaciones en 
Val Miñor (Pontevedra) 
y Colmenar Viejo 
(Madrid)

Rivaliza con  
Máis que Auga  
por gestionar el 
complejo pontevedrés  
de Campolongo

la compra tenga sentido por 
zona, por forma de operar y 
con posibilidades de mejora”, 
explica. La compañía ha son-
deado adquisiciones en Cata-
luña, Castilla y León y las islas 
Baleares, comunidades en las 
que no dispone de centros.  

El año pasado ya mostró 
sus intenciones con la adqui-
sición de Aquafit, que aportó 
5 centros en explotación, y de 
Fun4U en Boadilla (Madrid) 
como centro privado, que su-
pusieron un desembolso de 
más de 8 millones de euros 
entre ambos.  

En el área de licitaciones, 
Serviocio ha logrado en las úl-

Serviocio-Be One cerró 

2017 con un incremento 

del 15,6% en su cifra 

neta de negocio 

consolidada –matriz  

y siete sociedades– 

situándola en los  

25,53 millones de euros   

por la incorporación  

de las instalaciones de 

Boadilla, pero en mayor 

medida por la compra  

de Aquafit con cinco 

centros en explotación. 

Su resultado bruto de 

explotación –ebitda–  

alcanza los 3,3 millones 

de euros, lo que supone 

un crecimiento del 11,7% 

respecto al año anterior. 

Su plantilla supera 

también las 1.200 

personas y su número 

de usuarios ha crecido 

más del 20%, hasta los 

168.102 de media anual. 

La compañía 

presupuesta para 2018 

elevar su cifra de 

negocio un 1,5%,  

hasta los 25,9 millones 

de euros y un situar  

su ebitda en los  

4,9 millones de euros,  

lo que supondría un 

incremento del 49%. 

Aunque puede que estos 

datos se refuercen 

puesto que no se ha 

tenido en cuenta la 

aportación de Val Miñor, 

recientemente renovada, 

y la de Colmenar. Ambas 

aportarán  alrededor de 

1,3 millones de euros.   

En los últimos cinco 

años,  ha invertido algo 

más de 23 millones.

Crece su 
facturación        
y resultado
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L
A Universidad española pública está en con-
tinuo foco de atención en diferentes foros y 
existe el debate sobre la participación de la 
sociedad y la gobernanza de la misma. Debe-
mos de ser capaces, entre todos los actores 
(políticos, empresarios, mundo universitario 

y sociedad), de tener una Universidad 
con prestigio y reconocimiento interna-
cional. Es obligación de los consejos so-
ciales hacer una continua reflexión para 
analizar qué es lo que en el sistema uni-
versitario se puede mejorar y seguir cre-
ciendo dentro de los parámetros de ca-
lidad que exige la sociedad a una Uni-
versidad pública.  

Creemos que la sociedad española ne-
cesita participar más activamente en la 
vida de sus universidades, y son los con-
sejos sociales la vía que prevé nuestro 
ordenamiento jurídico. Nuestro papel 
debe ser relevante para orientar la edu-
cación a las necesidades sociales del mo-
mento y para aprovechar el enorme po-
tencial científico y tecnológico de la uni-
versidad para el desarrollo económico 
y social de su entorno. 

En el caso de la Universidad Politéc-
nica de Madrid (UPM), el Consejo Social 
se encarga de satisfacer esos intereses 
sociales con dos objetivos prioritarios: 
trasladar al equipo de gobierno de la 
UPM las expectativas de la sociedad en 
cuestiones de enseñanza superior y acer-
car la extraordinaria capacidad investi-
gadora de nuestra universidad al tejido 
productivo. 

Para conseguirlos, hemos constituido recientemente 
tres grupos de trabajo que están esforzándose por anali-
zar si la oferta académica se adecúa a las presentes y fu-
turas demandas profesionales, por mejorar el posiciona-
miento nacional e internacional de la Universidad y por 
buscar nuevas oportunidades para la UPM activando, 
movilizando y compartiendo el I+D con grandes empre-
sas y pymes. En definitiva, los grupos de trabajo del Con-
sejo Social de la UPM velan por los intereses de la socie-
dad y de la Universidad con el fin de hacer de este cam-
pus una institución excelente.  

El Consejo Social de la Universidad Politécnica de Ma-
drid (UPM) también mira hacia quienes quieren ampliar 
su carrera universitaria con posgrados y doctorados, pues 
cada año se convocan ayudas económicas para el fomen-
to de la formación y la internacionalización de doctoran-
dos. Más de 270 futuros doctores han realizado en los úl-
timos años estancias en instituciones extranjeras de re-
conocido prestigio con el objetivo de completar su 
formación académica e investigadora en países como 
EE.UU., China, Japón, Alemania o Francia.  

La investigación es el motor socioeconómico de la so-
ciedad. Es una de las formas en que la Universidad pú-
blica devuelve a la sociedad la inversión que ésta ha he-

cho en estas instituciones. Es por ello que hay que resal-
tar la importancia de las ayudas antes mencionadas dado 
que el doctorado es el nivel académico más alto dentro 
de la formación universitaria y los doctores son siempre 
la siguiente generación de investigadores y docentes de 
cualquier país.  

Además, en la UPM, gracias a los convenios firmados 
con decenas de empresas, cerca de 6.000 estudiantes rea-
lizaron prácticas en el último año con algunas de las com-
pañías más relevantes del tejido productivo de nuestro 
país. Igualmente es reseñable que el 63,5 por ciento de los 
ingenieros o graduados han conseguido empleo remune-
rado nada más finalizar sus estudios en esta Universidad. 
Son ejemplos de unos deberes bien hechos por parte de 
los equipos rectorales de nuestra Universidad.  

En reconocimiento al trabajo realizado se ha logrado 

que la UPM se sitúe como la primera Universidad de ha-
bla hispana en las áreas de Ingeniería y Tecnología, según 
el ranking mundial QS. en el que se evalúan más de 4.000 
centros de educación superior, y el 76 a nivel global. 

Ante la disyuntiva de conformarnos con lo bueno rea-
lizado o mirar hacia el futuro sin complejos y trabajar con-
juntamente para que nuestros universitarios tengan la 
formación que demanda la sociedad, desde el Consejo So-
cial de la UPM apostamos firmemente por la segunda op-
ción. Desde esta perspectiva, nos marcamos como uno de 
nuestros objetivos ayudar al máximo a nuestra universi-
dad para que siga subiendo en los rankings internaciona-
les como reconocimiento a la mejora continua en la for-
mación, investigación y transmisión de conocimiento.  

Consecuentemente el Consejo Social de la UPM traba-
ja para promover una mejora continua de nuestro sistema 
público universitario. No es tarea fácil, pero estamos con-
vencidos  que es posible con la colaboración de todos. Po-
demos y debemos construir un futuro mejor para España 
y los españoles dentro de su contexto europeo, y eso solo 
se logrará haciendo del nuestra Universidad  una institu-
ción  excelente, de calidad y de confianza para la sociedad.  

 
JULIO LAGE GONZÁLEZ ES PRESIDENTE DEL CONSEJO SOCIAL 

DE LA UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE MADRID

«Podemos y debemos construir  
un futuro mejor para España  
y los españoles dentro  
de su contexto europeo»

ESPERANZA PARA LA UNIVERSIDAD

TRIBUNA ABIERTA

POR JULIO  
LAGE GONZÁLEZ

ABC 
Laboratorio universitario

De la mano del secretario 
general de la OTAN, Jens 
Stoltenberg, Pedro Sánchez 
tuvo ayer ocasión de 
familiarizarse con la agenda 
de la Alianza Atlántica, cuya 
próxima cumbre, prevista 
para mediados de mes, le 
permitirá encontrarse con 
Donald Trump y abordar la 
crisis abierta por las 
aportaciones presupuesta-
rias de cada socio. Similar a 
la enviada a otros países de 
la OTAN, la carta remitida 
por Trump a Pedro Sánchez 
no hace sino recordar al 
Gobierno los compromisos 
firmados hace cuatro años, 
cuando Barack Obama 
«invitó» al resto de aliados a 
aumentar sus partidas de 
Defensa hasta el 2 por ciento 
del PIB. Las referencias de 
Trump a la crisis catalana y 
la recuperación económica 
de España vienen a suavizar 
el fondo de la cuestión, 
asignatura pendiente de una 
Europa que aún no ha 
asumido el coste de su 
defensa. Lo dice Trump, por 
escrito, pero se veía venir 
desde los tiempos de Barack 
Obama.

Carta a Sánchez 

Trump recuerda 
el coste de la 
defensa de la UE

servicios prestados, sino para 
sostenerse en el poder.  

Pensar que los presos traslada-
dos van a quedar en manos de 
guardianes penitenciarios regidos 
por la Generalidad nos pone como 
país al pie del ridículo más 
espantoso. Si a ello añadimos que 
va a viajar una corte de servidores, 
secretarias y personal de seguri-
dad para atender a Puigdemont 
con el dinero de todos, la cosa 
salta los límites de la debilidad 
para acceder al horror ante un 
futuro inquietante.  

JOSÉ LUIS CARRERAS BARBERO 
ALCALA DE HENARES (MADRID)

Pueden dirigir sus cartas y preguntas al Director 

por correo: C/Juan Ignacio Luca de Tena 7. 28027 

Madrid, por fax: 91 320 33 56 o por correo 

electrónico: cartas@abc.es. ABC se reserva el 

derecho de extractar o reducir los textos de las 

cartas cuyas dimensiones sobrepasen el espacio 

destinado a ellas.

ABC MIÉRCOLES, 4 DE JULIO DE 2018 OPINIÓN 15abc.es/opinion
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Empresas & Finanzas

Diana Morata, directora general de Deliveroo en España. EE 

Javier Romera / África Semprún 

MADRID.  

La Inspección de Trabajo acorrala 
a Deliveroo por tener trabajando a 
falsos autónomos. Tras las últimas 
sanciones impuestas en Valencia y 
Madrid, los inspectores reclaman 
ahora a la compañía 1,3 millones de 
euros por incumplir la legislación 
laboral vigente, en el Régimen Gene-
ral de la Seguridad Social. Pero es 
que en esta ocasión hay además 
novedades muy relevantes.  

Hasta ahora la compañía había 
alegado siempre que las actas se 
estaban levantando frente un mode-
lo pasado, basado en un contrato 
con los riders que ya no estaba vigen-
te en la empresa. Deliveroo argu-
mentaba así que en los nuevos con-
tratos se reconocía a los repartido-
res la condición de Trades, es decir 
Trabajadores Autónomos Econó-
micamente Dependientes. El pro-
blema es que, según la Inspección, 
con este hecho la compañía está 
reconociendo ya que existe una rela-
ción laboral.  

Adrián Todolí, abogado y autor 
del libro El trabajo en la era de la 
economía colaborativa, explica que 
“en efecto, los cambios unilaterales 
de contrato o de condiciones al tra-
bajador son una manifestación de 
poder unilateral del empresario y, 
por ello, un indicio de laboralidad 
en sí mismos”. Todolí apunta en este 
sentido que “las empresas parecen 
jugar a una especie de ensayo-error 
para encontrar la fórmula que les 
permita tener trabajadores autóno-
mos a su servicio cambiando las 

Trabajo acorrala a 
Deliveroo: rechaza 
el nuevo contrato y 
exige 1,3 millones
Asegura que el cambio de las condiciones 
es un “indicio de relación laboral”

La situación de Deliveroo se ha 
vuelto cada vez más complicada 
porque, al margen de las actas de la 
Inspección de Trabajo, los tribuna-
les están dando también la razón a 
los trabajadores. En este sentido, en 

condiciones contractuales y orga-
nizativas hasta encontrar aquella 
que les sirva para defender su mode-
lo de todos los autónomos”. En el 
caso de  Deliveroo, de hecho, ha 
cambiado al menos tres veces en 
menos de dos años.  

En este punto, otro claro indicio 
de laboralidad señalado por la Ins-
pección de Trabajo en más de una 
ocasión es el control que Deliveroo 
tiene sobre los clientes, a los que los 
riders solo pueden acceder a través 
de la aplicación de la empresa, y 
sobre los horarios y las zonas de tra-
bajo de los mismos. A su vez, impo-
ne normas de conducta y vestimen-
ta a los repartidores. 

La empresa admite ahora que ante 
esta última resolución deberá modi-
ficar su estrategia. Y en este senti-
do, ayer dio ya un primer paso al 
asegurar que para poder seguir 
creando empleo y dinamizando, 
según dice la economía española, 
“trabajaremos para garantizar que 
la ley permita que empresas como 
la nuestra puedan ofrecer flexibili-
dad y aún más seguridad a sus repar-
tidores”.  

Relación laboral  
La compañía insiste en que ha sido 
la primera plataforma en ofrecer 
seguro gratuito y completo para 
todos los riders a nivel mundial y 
que su modelo ha logrado incre-
mentar la facturación media de los 
restaurantes un 10 por ciento.  
“Nuestra apuesta es seguir crean-
do las oportunidades de trabajo fle-
xible que los riders solicitan”, expli-
ca la empresa. 

una sentencia del pasado 1 de junio 
el Juzgado de lo Social número 6 
de Valencia falló por primera vez 
en contra de la compañía al con-
cluir que los repartidores de la pla-
taforma no son autónomos, sino tra-
bajadores por cuenta ajena, con lo 
que la empresa ha de tributar por 
ellos. Al igual que está haciendo 
ahora la Inspección de Trabajo, en 
la sentencia del tribunal se declara 
la laboralidad del rider, admitien-
do que es un falso autónomo, y con-
denando así a Deliveroo a pagarle 
la indemnización por despido 
improcedente. 

Tras el revés  
de la Inspección y  
el de los tribunales, 
la firma busca ahora 
cambiar la ley

‘elEconomista’ y 
Siemens analizan 
la digitalización 
en la industria

eE MADRID.  

Bajo el título Industria española 
y transformación digital, elEco-
nomista, en colaboración con Sie-
mens, organiza mañana una mesa 
redonda que analizará grandes 
retos de la transformación digi-
tal en la industria española como 
la incorporación del IoT, el papel 
de los smart data o la cibersegu-
ridad. 

Participarán Pascual Dedios-
Pleite (Siemens), Juan Ignacio 
Castro (Airbus), José Díaz Cane-
ja (Acciona), Enrique Fernández 
Puertas (Repsol), Jaime Fernán-
dez Castañeda (ITP Aero), Joa-
quín Abril Martorell (Cepsa), 
Ada Villafáfila (Azucarera), Ana 
Otero (Deloitte) y Óscar García 
Suárez (Escuela Técnica Supe-
rior Ingenieros Industriales).

OHL se adjudica 
una obra de la  
‘Y’ vasca por  
134 millones 

eE MADRID.  

OHL se ha adjudicado en UTE 
la construcción del tramo Mon-
dragón-Elorrio-Bergara, dentro 
de la Línea de Alta Velocidad 
Vitoria-Bilbao-San Sebastián, tal 
y como adelantó elEconomista. 
El contrato, otorgado por Adif, 
está liderado por OHL (40 por 
ciento), y sus filiales Sobrino (20 
por ciento) y G&O (10 por cien-
to) y, Geotunel (30 por ciento). 
El proyecto, con un presupues-
to de 134 millones de euros, cons-
tituye uno de los principales con-
tratos de AVE en España en los 
últimos dos años. 

OHL suma así un nuevo pro-
yecto de alta velocidad en Espa-
ña, donde ha ejecutado cerca de 
200 actuaciones.
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De conformidad con lo establecido en el artículo 228 del Real Decreto Legislativo 4/2015, de 
23 de octubre, por el que se aprueba el texto refundido de la Ley de Mercado de Valores, Ercros, 
S.A. (en adelante «Ercros» o «la Sociedad»), y con relación a los hechos relevantes nº 255034, 
de 26 de julio de 2017, nº 262474, de 1 de marzo de 2018, y nº 266853, de 9 de mayo de 2018, 
mediante este escrito, comunica el siguiente: 

 
HECHO RELEVANTE 

 
El 15 de junio de 2018 fue aprobada por la junta general ordinaria de accionistas de la Sociedad 
una reducción de capital social en la cuantía de 930.897 euros, mediante la amortización de las 
3.102.990 acciones que posee la Sociedad en autocartera, de 0,30 euros de valor nominal cada 
una de ellas, representativas del 2,796 % del capital social. 
 
El consejo de administración de la Sociedad celebrado el mismo 15 de junio de 2018, con 
posterioridad a la junta general ordinaria de accionistas, acordó, en cumplimiento de lo 
acordado por la junta general bajo el punto segundo del orden del día, ejecutar la reducción de 
capital social en la cuantía de 932.897 euros. Tras esta operación, el capital social de Ercros 
quedará fijado en 32.362.986,30 euros, correspondiente a 107.876.621 acciones ordinarias, de 
0,30 euros de valor nominal cada una de ellas.  
 
Las acciones que se van a amortizar fueron adquiridas por la Sociedad en el marco de la política 
de retribución al accionista para el periodo 2017-2020. Mediante la amortización de las acciones 
que Ercros posee en autocartera, los accionistas ven automáticamente incrementado su 
porcentaje de participación en el capital social. 
 
La presente reducción de capital se realizará con cargo a reservas voluntarias o de libre 
disposición, realizando la correspondiente dotación de una reserva por capital amortizado por 
importe igual al valor nominal de las acciones propias efectivamente amortizadas, de la que 
sólo será posible disponer cumpliendo con los requisitos exigidos para la reducción del capital 
social, conforme a lo previsto en el artículo 335 c) de la Ley de Sociedades de Capital. De 
acuerdo con el artículo mencionado, los acreedores de Ercros no dispondrán el derecho de 
oposición previsto en el artículo 334 de la citada ley. 
 
Asimismo, dado que las acciones a amortizar serán titularidad de la Sociedad en el momento 
de la reducción, esta no implicará la devolución de aportaciones. 
 
Los preceptivos anuncios de reducción de capital se publican hoy en el Boletín Oficial del 
Registro Mercantil («Borme») y en la página web corporativa de Ercros (www.ercros.es). 
Posteriormente, se procederá al otorgamiento de la correspondiente escritura pública de 
reducción de capital y modificación de los Estatutos Sociales y a su inscripción en el Registro 
Mercantil de Barcelona, lo cual será objeto de la correspondiente comunicación de información 
relevante. 
 
 
 
 
Barcelona, 4 de julio de 2018 
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Los visitantes de este 
sector gastan un 20%   
más que los convencionales  

EFE / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

� Gran Canaria ha dado a cono-
cer las ventajas que ofrece para 

el turismo de negocios ante más 

de 5.000 profesionales y empre-
sas turísticas de todo el mundo 

en la feria «The Meetings 

Show» de Londres. 
El evento reunió hace unos 

días a más de cinco millares de 

profesionales del turismo MICE 
(reuniones, viajes de incentivos, 

conferencias y exhibiciones), así 

como más de 700 expositores que 
representaban a 54 países y des-

tinos turísticos. 

Los asistentes conocieron los 
atractivos que han convertido a 

Gran Canaria en el lugar favori-

to del archipiélago para la cele-
bración de este tipo de encuen-

tros, ya que el pasado año acogió 

a 492 eventos. 
«Gran Canaria Convention 

Bureau ha participado por pri-

mera vez en esta feria, una de 
las citas más importantes del 

continente dedicadas al turis-

mo MICE, un segmento que el 
año pasado trajo a la isla a más 

de 60.000 profesionales de alto 

poder adquisitivo», señala la 
consejera insular de Turismo, 

Inés Jiménez. 

Según el Instituto Canario de 
Estadística, en 2017 el viajero de 

negocios gastó en Gran Canaria 

una media de 175 euros diarios, 
lo que supone que los turistas 

MICE invierten un 20% más que 

los viajeros tradicionales (145 
euros al día). 

Por otra parte, una encuesta 

de la cadena de viajes Linea 
Tours indica que el presupuesto 

destinado a vacaciones este vera-

no crecerá un 18%, lo que supon-
drá un aumento de media de 200 

euros por persona. En el caso de 

España, las familias españolas 
destinará una media de 1.800 a 

3.000 euros mensuales durante 

estas vacaciones, un presupues-
to que incluye alojamiento, 

transporte y alimentación.

Gran Canaria se promociona para el turismo de negocios

Imagen de una estación de servicio de Cepsa en el archipiélago de las que ya ofrecen el gas licuado.

C
7

El autogás, en las  gasolineras 
de Cepsa en el archipiélago

CANARIAS7 / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

C
epsa acaba de incorporar a 
sus estaciones de servicio en 

Canarias el suministro de Gas 

Licuado del Petróleo (GLP) o au-
togás. Con esta decisión, la com-

pañía quiere dar respuesta a las 

necesidades de los ciudadanos 
que hayan optado por este com-

bustible. Las primeras estacio-

nes de Cepsa en ofrecer esta al-

ternativa en las islas son la nue-
va flagship de Taco (Tenerife) y 

las Estaciones de Siete Palmas y 

Gando (Gran Canaria), que 
cuentan con depósitos especial-

mente adaptados, de 6.500, 6.150 

y 5.000 litros de capacidad, res-
pectivamente.  

En estas tres estaciones la 

compañía ha empezado ya a su-
ministrar GLP, como alternativa 

a los carburantes tradicionales. 

Este producto incrementa la au-
tonomía en la conducción, pues 

permite recorrer hasta 600 kiló-

metros, a los que se suma la au-

tonomía del depósito de combus-

tible convencional (los vehículos 

que admiten GLP disponen de 
dos depósitos independientes, 

uno de gasolina o gasoil y otro de 

autogás). Además, supone un 
ahorro importante para el con-

sumidor, de hasta un 40% del 

gasto en carburante, ya que su 
precio es muy inferior al de la 

gasolina o el gasóleo. 

Igualmente, el impacto del au-

togás sobre el medio ambiente es 
menor, ya que el empleo de este 

combustible minimiza las emi-

siones de gases contaminantes 
(reduce las emisiones de NOx y 

partículas en un 90%) y de efecto 

invernadero, al tiempo que redu-
ce el ruido y los olores.  

El autogás se utiliza en moto-

res de explosión de turismos, 

furgonetas, autobuses, carreti-
llas elevadoras, karts, embarca-

ciones de recreo o cabezas trac-

toras, entre otros. Con la intro-
ducción de este nuevo servicio, 

la Compañía responde a las nue-

vas formas de movilidad de la so-
ciedad de las Islas.  

Actualmente, Cepsa dispone 

de una amplia red formada por 
cerca de 1.800 estaciones de ser-

vicio en España y Portugal, de 

las cuales 81 están ubicadas en 
Canarias. Cada mes las estacio-

nes de Cepsa en el Archipiélago 

reciben cerca de 540.000 clientes.

La compañía amplía su oferta de combustibles disponibles en las islas 
para atender las «nuevas demandas» de los ciudadanos

Innovación. La gestión de Cep-
sa se basa en un modelo de 
orientación al cliente, innova-
ción, valor añadido, seguridad y 
fidelización. En sus estaciones 
de servicio, además de comer-
cializar combustibles de la má-
xima calidad, la compañía ofre-
ce multitud de productos y su  
programa de fidelización.

Estaciones llenas de 
servicios y productos

� Pesca. Convenio de cooperación para los controles 

El Boletín Oficial del Estado (BOE) publicó ayer el convenio entre el Go-
bierno central y el canario para la cooperación en materia de control e ins-
pección de la pesca en aguas interiores, marisqueo, acuicultura, ordenación 
del sector pesquero y comercialización de los productos de la pesca. El ob-
jeto del convenio es definir los términos y las condiciones de cooperación en-
tre las partes para establecer un marco estable de actuaciones.
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PLAN ONCOLÓGICO HASTA 2023/ El Departamento de Salud advierte de que el gasto en medicamentos  
para tratar el cáncer supone el 30% del coste total de la farmacia hospitalaria, y crece a mayor ritmo.

M. Á. F. Bilbao 

El Gobierno vasco quiere in-
troducir en su relación con la 
industria farmacéutica un 
nuevo modelo de financia-
ción que implique el pago en 
función de los resultados del 
medicamento en los pacien-
tes. Así lo prevé el nuevo plan 
oncológico hasta 2023 apro-
bado por el Ejecutivo autonó-
mico, que busca una medicina 
personalizada o de precisión y 
una estrategia de innovación 
para implicar a las empresas 
tecnológicas vascas en el de-
sarrollo de nuevas herra-
mientas de diagnóstico y de 
tratamiento del cáncer. 

Según el Gobierno, el creci-
miento del gasto farmacéuti-
co y los avances tecnológicos 
en la terapéutica oncológica 
hacen necesario este nuevo 
modelo de financiación. Ade-
más, Euskadi cuenta con bue-
nos sistemas dei información 
clínica electrónicos que lo co-
locan en “situación privilegia-
da” para desarrollar un siste-
ma de pago que facilite la sos-
tenibilidad de una atención 
oncológica que incluya me-

Expansión. Bilbao 
Las obras del puerto seco de 
Bilbao en la plataforma logís-
tica Arasur entran en su recta 
final con los trabajos de  ur-
banización, que comenzarán 
la próxima semana, tras una 
inversión total de 11 millones 
de euros.  En noviembre aca-
baron las obras del  apartade-
ro ferroviario, que tuvieron 
un presupuesto de 5,28 mi-
llones y un plazo de ejecu-
ción de 15 meses, fruto de la 
colaboración de Gobierno 
vasco, Diputación de Álava y 
Puerto de Bilbao para  insta-
lar una base operativa ferro-
viaria del Puerto de Bilbao en 
Arasur. 

La instalación cuenta con 
dos vías para la recepción y 
expedición de trenes y otras 
dos para la carga y descarga. 
Las cuatro vías tienen 450 
metros de longitud con ancho 
ibérico y posibilidad de mi-
grar a ancho internacional. 
Este verano terminarán las 
obras de la vía de mango, un 
pinchazo a la red general. 

Influencia logística 
El puerto seco agrupará mer-
cancías provenientes del área 
de influencia logística de esta 
plataforma para su posterior 
envío al enclave vizcaíno me-
diante trenes tipo lanzadera, 
en horarios fijos y con compo-
siciones prefijadas. 

Se calcula que 6,3 millones 
de toneladas, con origen o 
destino Álava y su hinterland 
más cercano de La Rioja y Na-
varra, se exportan o importan 
por carretera o por otros 
puertos distintos a Bilbao.  

De esos 6,3 millones, 2,2 
son susceptibles de traspasar-
se al Puerto de Bilbao, con 
ventajas competitivas para el 
cargador, si se hace en combi-
nación con la plataforma fe-
rroviaria de Arasur. 

El Gobierno propone pagar por los 
fármacos en función de su resultado

El paro se reduce en 2.300 personas en junio

dicaciones con más valor. 
Según explica el documen-

to del Departamento de Sa-
lud, Osakidetza ha incorpora-
do sólo en los últimos cinco 
años más de 52 nuevos trata-
mientos (fármacos o indica-
ciones oncológicas de fárma-
cos ya disponibles). En mu-
chos casos, estas nuevas tera-
pias reemplazan a otras me-

Las obras del 
‘puerto seco’ 
de Bilbao 
entran en  
su recta final

pitalaria, y es el grupo que exi-
ge mayor desembolso. En 
2017, el gasto de las terapias 
antineoplásicas (antitumora-
les), excluida receta, ascendió 
a 87 millones, un 13% más. 
Mientras, el gasto de farmacia 
hospitalaria creció un 2%. 

A este importe, explica Sa-
lud, hay que sumar el gasto de 
fármacos antitumorales por 
receta, que en los últimos tres 
años se ha mantenido estable 
en Euskadi, en torno a los 13 
millones de euros por año. 

En el País Vasco aparecen 
casi 13.500 nuevos casos de 
cáncer al año. Los de mayor 
incidencia son el cáncer de 
próstata entre los varones, se-
guido del colorrectal, pulmón 
y vejiga. Entre las mujeres 
destaca el cáncer de mama, 
seguido también del colorrec-
tal, de pulmón, y de útero.

El Ejecutivo quiere un modelo de financiación que “facilite la sostenibilidad” de la atención oncológica.

En cinco años, 
Osakidetza  
ha incorporado  
más de 52 nuevos 
tratamientos

E. P. V.  Bilbao 

El paro se redujo en el País 
Vasco un 1,89% el pasado 
mes de junio, con 2.316 per-
sonas menos, lo que lleva la 
cifra total de desempleados 
registrados en las oficinas de 
Lanbide a 120.485. Este dato 
refleja un descenso intera-
nual de 10.784 personas, un 
8,2% menos (bajada que su-
pera la media nacional del 
5,9%), según datos del Mi-

nisterio de Empleo. 
Por territorio, Gipuzkoa 

encabeza la caída del paro en  
tasa mensual, con un 3%; se-
guida de Bizkaia (-1,58%) y 
de Alava (-1%). 

Por sectores, el desempleo 
en servicios (sobre todo en 
comercio) cayó en 1.316 per-
sonas; en la industria, en 
485, y en la construcción, en 
244. También desciende el 
desempleo entre quienes no 

tiene experiencia laboral. 
Del total de 120.485 para-

dos, 7.109 eran menores de 
25 años, evolución que refle-
ja un aumento del desem-

pleo en ese tramo de edad. 
Junto al descenso del paro, 

en junio se dio un aumento 
del número de contratos, 
hasta 95.357, 3.894 más que 
en mayo. De ellos, 7.928 –el 
8,3%– fueron indefinidos. 

Mientras que el Gobierno 
vasco valoró estos datos, los 
sindicatos destacaron que 
Euskadi es la comunidad 
con menor tasa de cobertura 
por desempleo. Según UGT, 

sólo el 36% de los parados 
vascos cobra algún tipo de 
prestación, ya que muchos 
no pueden trabajar el tiem-
po suficiente para cobrarla 
debido a la alta temporali-
dad y parcialidad de los con-
tratos. ELA subraya que úni-
camente el 21,6% de los pa-
rados cobra prestación con-
tributiva. 
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nos costosas y, en otros, se 
añaden. En todos los casos 
“son de muy elevado coste y 
de alto impacto presupuesta-
rio”: hasta casi 90.000 euros 
por año y paciente. 

Según datos de Salud, el 
gasto de los medicamentos 
destinados al tratamiento del 
cáncer supone el 30% del to-
tal destinado a farmacia hos-

Lakua busca un 
nuevo modelo de 
financiación para 
hacer sostenible la 
atención oncológica

Euskadi es la 
comunidad con 
menor cobertura por 
desempleo, critican 
los sindicatos
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CADA DOMINGO UNA NUEVA ENTREGA

YA EN CINES

PRÓXIMAS ENTREGAS

22 julio

XWING Lanzadera

Imperial

GAS

15 julio

Lanzadera Imperial de

Kylo Ren

PRÓX
SEXTA
ENTREGA

DE
JULIO
D
J8

SLAVE I

11,95€
POR SÓLOÓ

EN TU
QUIOSCO

29 julio
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A L F O N S O  S I M Ó N

M A D R I D

El mercado de los produc-
tos frente a la alergia está 
directamente relacionado 
con la climatología y tiene 
su pico máximo en prima-
vera. Así se puede compro-
bar en el inicio de este año 
lluvioso y de temperatu-
ras más bajas de lo habi-
tual, que ha retrasado las 
ventas de estos fármacos 
hasta que en mayo se vi-
vió un pico de demanda de 
antihistamínicos. Detrás de 
estos productos destacan 
dos laboratorios españoles: 
Faes Farma y Almirall.

Los datos de la con-
sultora especializada en 
farmacia Iqvia destacan 
que en el acumulado in-
teranual, hasta el mes de 
mayo, el mercado de la aler-
gia –que incluyen antihis-
tamínicos, descongestivos, 
antialérgicos respiratorios 
y oftálmicos– se redujo un 
4% respecto al ejercicio an-
terior, quedándose en unas 
ventas de 205,6 millones 
de euros. 

Pero en mayo la deman-
da se disparó. Se produjo 
un repunte del 4,4% en la 
comercialización de anti-
histamínicos (3,3 millones 
de unidades ese mes) res-
pecto al año anterior. 

La mayor parte de las 
ventas de estas terapias se 
produce de forma cíclica en 
los meses de marzo a junio. 
En los últimos años, solo en 
mayo de 2015 se marcó un 
máximo superior al de ese 
mes en 2018. “A pesar del 
aumento de ventas de los 
antihistamínicos en mayo, 
el retraso de la campaña 
mantiene este mercado en 
decrecimientos respecto 
a 2017”, señala el informe 
de Iqvia sobre estos pro-
ductos. 

“Lo que los números di-
cen es que la campaña de 
alergia ha empezado más 
tarde por razones princi-
palmente climatológicas”, 
explican desde Iqvia. Pre-
cisamente ese retraso y tras 
un año lluvioso que provoca 
niveles altos de polen, previ-
siblemente junio haya sido 
también un mes de altas 
ventas en farmacias com-
parado con años anteriores.

Dentro de las diferentes 
categorías de productos 
frente a la alergia, la princi-
pal es la de antihistamínicos, 
que alcanza los 139,3 millo-
nes de euros en ventas (5,8% 
menor interanual). Las far-
macias han despachado 22,6 
millones de unidades, a un 
precio medio de 6,2 euros. 

En las farmacias, el líder 
entre los fabricantes de anti-
histamínicos es laboratorio 
vasco cotizado Faes Farma, 
gracias fundamentalmente a 
su tratamiento Bilaxten (con 
el principio activo llamado 
bilastina), en venta desde 
2011. En el acumulado in-
teranual, ha ingresado 24,9 
millones de euros en este 
segmento, según los datos 
de Iqvia, lo que supone un 
crecimiento del 4,5%.

Como segundo fabri-
cante con más ingresos se 
sitúa el laboratorio catalán 
cotizado Almirall, con 20,4 
millones  (un 3,8% menos), 
principalmente gracias a 
Ebastel (con la ebastina 
como molécula).

Tras estos laboratorios 
se sitúa la multinacional 
estadounidense MSD, con 
ventas por 16,65 millones. 
En este caso, comercializa 
productos como Aerinaze 
y Aerius, que utilizan la des-
loratadina como principio 
activo. Después de estas 
farmacéuticas, el ranking 
prosigue con fabricantes de 
genéricos como Menarini, 
Cinfa, Normon, Aristo, UCB 
Pharma, Mylan y Kern.

Entre las moléculas más 
vendidas destacan las ya 
mencionadas bilastina (39,7 
millones de euros), ebasti-
na (37,8 millones) y deslo-
ratadina (18,1 millones), que 
se despachan tanto en su 
marca original como en ge-
nérico. Por número de cajas 
vendidas sobresale también  
la cetirizina (4,6 millones de 
unidades), con una veintena 

de laboratorios dispensando 
el formato genérico.

Respecto a la forma de 
compra, los pacientes bus-
can la vía de medicamentos 
financiados por la sanidad 
pública (el 98,5% del total 
del negocio de antihista-
mínicos, frente al 1,5% de 
venta libre).

En el caso de los des-
congestivos, el tratamiento 
favorito es Respibien (Cin-
fa), Rino Ebastel (Almirall) 
entre antialérgicos respira-
torios, y Reactine (Johnson 
&  Johnson) entre los oftal-
mológicos.

El mercado de los medicamentos
contra alergias

Millones de euros

Venta de antihistamínicos por empresa

Millones de euros
Variación

interanual

Variación
interanual en %

Fuente: Iqvia ALEJANDRO MERAVIGLIA / CINCO DÍAS

Faes

Almirall

MSD

Menarini

Cinfa

Normon

Aristo Pharma

UCB Pharma

Mylan

Kern Pharma

24,95

20,44

16,65

12,08

9,01

6,12

4,09

3,50

3,39

3,31

4,5%

-3,8%

-7,6%

-4,3%

2,3%

4,3%

-11,6%

-9,3%

-10,3%

-12,4%

Principales antihistamínicos

A precio de venta al público
Mercado interanual hasta mayo

139,3
51,2

Oftálmicos
1,0

-5,8

+1,8

-4,9

-11,3

Respiratorios

Descongestivos

Anti-
histamínicos

14,1

Millones de euros
Variación

interanual

Bilastina

Ebastina

Desloratadina

Cetirizina

Loratadina

39,75

37,80

16,61

15,17

9,35

3,6%

-6,3%

-8,4%

-0,9%

-4,6%

205,6
(-4%)

Los fármacos más vendidos 
Faes y Almirall lideran un 
mercado de la alergia al alza 
tras un inicio lluvioso de año

El mes de mayo 
vive un pico en 
ventas de 
antihistamínicos

Bilastina y 
ebastina, los 
productos más 
comercializados

JAV I E R  G.  RO P E RO

M A D R I D

Las tiendas tradicionales 
de alimentación han perdi-
do el liderazgo en el único 
campo en el que lo con-
servaban: la alimentación 
fresca. El conocimiento del 
producto o la calidad ya no 
son su�cientes para que las 
pescaderías, carnicerías o 
fruterías independientes 
sean las preferidas por los 
consumidores a la hora de 
comprar estos productos. 
Los súper también les co-
men en este campo.

Según los datos del In-

forme del consumo de ali-

mentación en España 2017, 
presentado por el Ministerio 
de Agricultura, Pesca y Ali-
mentación, la cuota de los 
supermercados en la com-
pra de alimentos frescos por 
parte de los consumidores 
llegó el año pasado al 35,3%, 
frente al 32,2% de la tienda 
tradicional. Es la primera 
vez desde que se hace este 
informe que se produce este 
sorpaso, algo que era previ-

sible viendo la tendencia de 
los últimos años. En 2011, los 
súper aglutinaban el 30,7% 
de las compras de frescos, 
por el 39,6% de la tienda tra-
dicional. Desde entonces, los 
primeros han crecido y los 
segundos, caído.

La razón principal tie-
ne que ver con los factores 
que decantan cómo y dónde 
hacen sus compras los espa-
ñoles. En 2017 el principal 
fue la proximidad, en un 
63,3% de los casos. En 2011, 
esto solo era decisivo para 
el 40%. Por contra, la cali-
dad de los productos, una 
característica asociada a los 
negocios especializados, ha 
pasado de una relevancia 
del 66,7% a un 44% el año pa-
sado. Ahora, los españoles 
pre�eren hacer la compra 
cerca de casa y en el mismo 
establecimiento.

Los datos del Ministe-
rio de Agricultura cifran el 
gasto de los españoles en 
alimentación y bebidas en 
102.584 millones en 2017, el 
65% para su consumo dentro 
del hogar.

C I NCO D Í A S

M A D R I D

El grupo chino Aier Eye 
International Europe ha 
encargado la colocación 
anticipada de un 7% del 
capital social de Clínica Ba-
viera, según informó ayer 
a la CNMV. Esta empresa, 
que controla la sociedad 
cotizada española, inició  
un proceso de colocación 
privada entre inversores 
cualificados de un bloque 
de 1.141.531 acciones.

Al precio actual de co-
tización de las acciones de 
Clínica Baviera, esta parti-
cipación tiene un valor en 
Bolsa de 14,611 millones de 
euros.

Se espera que la opera-
ción, en la que Ahorro Cor-

poración Financiera actúa 
como entidad colocadora, 
se complete hoy, cuando se 
comuniquen los términos y 
precios de la transacción.

Tras la venta, el presi-
dente de Aier Eye Hospital 
Group, Bang Chen, seguirá 
siendo titular del 79,83% de 
su capital. El grupo chino 
ha asumido un compromi-
so de no disposición de las 
acciones de su propiedad 
sin autorización previa de 
la entidad colocadora du-
rante un plazo de 90 días. 
Destaca también como 
accionista relevante Julio 
Baviera (10% del capital). 

Los títulos de Clínica 
Baviera finalizaron la jor-
nada bursátil de ayer a un 
precio de 12,08 euros, con 
una caída del 1,15%. 

El grupo chino Aier Eye 
pone a la venta un 7%       
de Clínica Baviera

El súper adelanta a la 
tienda tradicional en 
alimentación fresca

Su cuota en este segmento llegó al 35,3% 
en 2017, por un 32,2% de la tienda única

Respibien (Cinfa) 
encabeza las 
ventas entre 
descongestivos y 
Rino Ebastel 
(Almirall), entre 
los antialérgicos 
respitatorios

12 Capital / Compañías
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Los visitantes de este 
sector gastan un 20%   
más que los convencionales  

EFE / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

� Gran Canaria ha dado a cono-
cer las ventajas que ofrece para 

el turismo de negocios ante más 

de 5.000 profesionales y empre-
sas turísticas de todo el mundo 

en la feria «The Meetings 

Show» de Londres. 
El evento reunió hace unos 

días a más de cinco millares de 

profesionales del turismo MICE 
(reuniones, viajes de incentivos, 

conferencias y exhibiciones), así 

como más de 700 expositores que 
representaban a 54 países y des-

tinos turísticos. 

Los asistentes conocieron los 
atractivos que han convertido a 

Gran Canaria en el lugar favori-

to del archipiélago para la cele-
bración de este tipo de encuen-

tros, ya que el pasado año acogió 

a 492 eventos. 
«Gran Canaria Convention 

Bureau ha participado por pri-

mera vez en esta feria, una de 
las citas más importantes del 

continente dedicadas al turis-

mo MICE, un segmento que el 
año pasado trajo a la isla a más 

de 60.000 profesionales de alto 

poder adquisitivo», señala la 
consejera insular de Turismo, 

Inés Jiménez. 

Según el Instituto Canario de 
Estadística, en 2017 el viajero de 

negocios gastó en Gran Canaria 

una media de 175 euros diarios, 
lo que supone que los turistas 

MICE invierten un 20% más que 

los viajeros tradicionales (145 
euros al día). 

Por otra parte, una encuesta 

de la cadena de viajes Linea 
Tours indica que el presupuesto 

destinado a vacaciones este vera-

no crecerá un 18%, lo que supon-
drá un aumento de media de 200 

euros por persona. En el caso de 

España, las familias españolas 
destinará una media de 1.800 a 

3.000 euros mensuales durante 

estas vacaciones, un presupues-
to que incluye alojamiento, 

transporte y alimentación.

Gran Canaria se promociona para el turismo de negocios

Imagen de una estación de servicio de Cepsa en el archipiélago de las que ya ofrecen el gas licuado.

C
7

El autogás, en las  gasolineras 
de Cepsa en el archipiélago

CANARIAS7 / LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

C
epsa acaba de incorporar a 
sus estaciones de servicio en 

Canarias el suministro de Gas 

Licuado del Petróleo (GLP) o au-
togás. Con esta decisión, la com-

pañía quiere dar respuesta a las 

necesidades de los ciudadanos 
que hayan optado por este com-

bustible. Las primeras estacio-

nes de Cepsa en ofrecer esta al-

ternativa en las islas son la nue-
va flagship de Taco (Tenerife) y 

las Estaciones de Siete Palmas y 

Gando (Gran Canaria), que 
cuentan con depósitos especial-

mente adaptados, de 6.500, 6.150 

y 5.000 litros de capacidad, res-
pectivamente.  

En estas tres estaciones la 

compañía ha empezado ya a su-
ministrar GLP, como alternativa 

a los carburantes tradicionales. 

Este producto incrementa la au-
tonomía en la conducción, pues 

permite recorrer hasta 600 kiló-

metros, a los que se suma la au-

tonomía del depósito de combus-

tible convencional (los vehículos 

que admiten GLP disponen de 
dos depósitos independientes, 

uno de gasolina o gasoil y otro de 

autogás). Además, supone un 
ahorro importante para el con-

sumidor, de hasta un 40% del 

gasto en carburante, ya que su 
precio es muy inferior al de la 

gasolina o el gasóleo. 

Igualmente, el impacto del au-

togás sobre el medio ambiente es 
menor, ya que el empleo de este 

combustible minimiza las emi-

siones de gases contaminantes 
(reduce las emisiones de NOx y 

partículas en un 90%) y de efecto 

invernadero, al tiempo que redu-
ce el ruido y los olores.  

El autogás se utiliza en moto-

res de explosión de turismos, 

furgonetas, autobuses, carreti-
llas elevadoras, karts, embarca-

ciones de recreo o cabezas trac-

toras, entre otros. Con la intro-
ducción de este nuevo servicio, 

la Compañía responde a las nue-

vas formas de movilidad de la so-
ciedad de las Islas.  

Actualmente, Cepsa dispone 

de una amplia red formada por 
cerca de 1.800 estaciones de ser-

vicio en España y Portugal, de 

las cuales 81 están ubicadas en 
Canarias. Cada mes las estacio-

nes de Cepsa en el Archipiélago 

reciben cerca de 540.000 clientes.

La compañía amplía su oferta de combustibles disponibles en las islas 
para atender las «nuevas demandas» de los ciudadanos

Innovación. La gestión de Cep-
sa se basa en un modelo de 
orientación al cliente, innova-
ción, valor añadido, seguridad y 
fidelización. En sus estaciones 
de servicio, además de comer-
cializar combustibles de la má-
xima calidad, la compañía ofre-
ce multitud de productos y su  
programa de fidelización.

Estaciones llenas de 
servicios y productos

� Pesca. Convenio de cooperación para los controles 

El Boletín Oficial del Estado (BOE) publicó ayer el convenio entre el Go-
bierno central y el canario para la cooperación en materia de control e ins-
pección de la pesca en aguas interiores, marisqueo, acuicultura, ordenación 
del sector pesquero y comercialización de los productos de la pesca. El ob-
jeto del convenio es definir los términos y las condiciones de cooperación en-
tre las partes para establecer un marco estable de actuaciones.
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